
Елена Яковлева, Игорь Вирабов

Д
ень, когда на «Деловой 
завтрак» в «Россий-
скую газету» пришел 
министр культуры Вла-
димир Мединский, на-

чался с привычных уже сообще-
ний из Украины: тамошнее мин-
культуры опубликовало очеред-
ной «черный список» — на сей раз 
книг, запрещенных к ввозу на 
территорию соседней страны. В 
списке около 40 фамилий… С 
«горячей новости» и начался 
разговор с министром в редак-
ции.

Владимир Ростиславович, 
мы уже видели списки артистов 
и музыкантов, которых не хотят 
видеть на Украине. Теперь дело 
дошло до авторов нежелатель-

ных книг. Мы посмотрели: писа-
теля Мединского, рожденного 
в Черкасской области, там нет. 
А вообще, как вы относитесь 
к таким вот «белым» и «чер-
ным» спискам? Это помогает 
взаимопониманию двух наро-
дов? 
ВЛАДИМИР МЕДИНСКИЙ: Люди, кото-
рые находятся сейчас у власти 
на Украине,  называют себя 
украинским правительством, 
своеобразно подходят к вопро-
сам культуры. Я не видел еще, 
скажем, ни одного произведен-
ного по заказу нынешнего мини-
стерства культуры Украины ки-
нофильма. К сожалению, не 
имел возможности увидеть фе-
стивали, которые там проходят, 
спектакли, которые ставят, му-
зыку, которую слушают. Но зато 
постоянно слышу о том, что там 
что-нибудь запрещается.  Запре-
щаются к показу российские ки-
нофильмы, число их уже перева-
лило за сотню и список постоян-
но пополняется.

Мне кажется, что единствен-

но, чем заняты сейчас в Госкино 
Украины, запрещают то, что 
сделано у  соседей. Теперь вот 
«белые» и «черные» списки дея-
телей культуры. Комментиро-
вать всерьез подобного рода ак-
ции, по-моему, нельзя. Над ними 
можно посмеяться, их можно 
игнорировать, но относиться к 
таким действиям как к осмы-
сленным невозможно. Запретом 
на въезд не запретишь артистов. 
Запретом на ввоз не запретишь 
сами книги и их авторов. А даль-
ше что? Займутся сожжением?

Россия в ответ не будет состав-
лять свои «черные» списки?
ВЛАДИМИР МЕДИНСКИЙ: Мы же здоро-
вые люди. Нам ничего не подме-
шивали на майдане. Никогда ни-
каких ни «белых», ни «черных» 
списков у нас не будет. Более 

того, в рамках своих возможно-
стей мы как раз демонстрируем, 
что наша культура неразрывна. 
Мы, безусловно, один народ — 
генетически. Все остальное фан-
тазии политиков.  Началось 
с фантазии австро-венгерской 
разведки в XIX веке. И заканчи-
вается фантазиями сегодняш-
них питомцев майдана. У нас 
ведь памятник Тарасу Шевчен-
ко, установленный к 200-летию 
Кобзаря, стоит напротив здания 
правительства,  смотрит на 
 Белый дом. Это и есть наш ответ. 
Замечательный российско-
украинский фильм «Битва за 
Севастополь», который делали 
совместно Минкультуры России 
и Госкино Украины, 50 на 50, 
 сегодня, по-моему, третий по 
сборам на нашем рынке. Мы 
уделяли огромное внимание его 
продвижению, подчеркивая, 
что это общее кино. Там много 
украинской музыки замеча-
тельной. Что касается 
нас, мы будем работать 
только так.

Ученые создали

надежное средство

защиты от комаров

и вредителей,

абсолютно безвред-

ное для человека

Через пятнадцать лет

на Земле начнется

очередное глобальное 

похолодание —

малый ледниковый период

Юрий Трутнев:
Не умеете 
работать чисто — 
платите штраф
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Владислав Куликов

НЕОЖИДАННЫЙ поворот су-
дебной практики: теперь авто-
ров ложных доносов заставляют 
просить прощения у тех, на кого 
они наговорили. Любишь катать 
жалобы, люби и извиняться. 

Как сообщают в Федеральной 
службе судебных приставов Рос-
сии, подобное судебное решение 
пришло на исполнение приста-
вам в Бирилюсском районе 
Красноярского края. Автору 
ложной жалобы пришлось лично 
прийти и посмотреть в глаза че-
ловеку, про которого она написа-
ла несправедливые вещи. Отве-

чать за свои слова заставили не-
кую гражданку Д.

 Женщина написала в проку-
ратуру, будто бы она отравилась 
алкогольным напитком, куплен-
ным в регистратуре больницы 
поселка Рассвет. Жалобщица 
даже назвала имя и должность 
сотрудницы больницы, якобы 
продавшей спиртное. 

Если женщина хотела кому-то 
насолить, она своего добилась. 
Возник жуткий скандал, нача-
лось разбирательство, а оклеве-
танную работницу буквально за-
таскали по кабинетам. 
Несложно представить, 
как это бывает.

ПРАВО Суд обязал автора лживой 
жалобы извиниться перед 
жертвой клеветы

Простите за донос
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Татьяна Зыкова

С 
2016 года россияне, владе-
ющие в том числе и заго-
родной недвижимостью, 

будут платить за нее налоги исхо-
дя из кадастровой стоимости 
объекта. В этом году схема уже 
действует для жителей 28 регио-
нов страны, включая и Москов-
скую область.

Дачники Подмосковья актив-
но оспаривают оценку своих до-
мов: новый налог для двух сосе-
дей легко может отличаться в 
разы. Почему это происходит и 
как защитить свои права? Мож-
но ли оспорить кадастровую 
оценку? На эти и другие вопро-
сы ответил в интервью «Россий-
ской газете» генеральный ди-

ректор Государственного уни-
тарного предприятия «Москов-
ское областное бюро техниче-
ской инвентаризации» Влади-
мир Денисов.

Владимир Алексеевич, с 2016 
года людям придут новые пла-
тежки по налогу на недвижи-
мость. Расскажите, в чем же за-
ключаются принципиальные из-
менения и чего ждать гражда-
нам?
ВЛАДИМИР ДЕНИСОВ: Чтобы не запу-
таться в терминах, лучше всего 
сразу уяснить, что речь идет 
об изменениях в налогообложе-
нии, касающихся именно объек-
тов капитального строительства 
(ОКС) —  квартир,  комнат в 
 коммуналках, домов, гаражей, 

сараев и других объектов  капи-
т а л ь н о г о  с т р о и т е л ь с т в а . 
 Земельные участки тоже отно-
сятся к объектам недвижимо-
сти, но их изменения не затро-
нули.

В 2016 году собственники 
объектов капитального строи-
тельства получат налоговые уве-
домления, в которых сумма нало-
га будет рассчитана на основе ка-
дастровой стоимости. Ранее для 
расчета налога использовалась 
инвентаризационная стоимость, 
которая могла быть существенно 
ниже рыночной.

Отчего в этом случае зависит ко-
нечная сумма налога?
ВЛАДИМИР ДЕНИСОВ: Как  и прежде, от 
трех переменных — базы налога 

(теперь это кадастровая стои-
мость объекта), ставки налога, 
которую устанавливают органы 
муниципальной власти, 
а также от возможных 
льгот и вычетов. 

ЖИЛЬЕ Налоги на недвижимость для загородных участков могут 
завышаться в 5—10 раз из-за ошибок в кадастровой оценке

Получили с дачи 

2
Генпрокуратура РФ взяла 
под защиту малый бизнес

2
Боевая авиация Российской 
армии пополняется новыми 
самолетами

3
Наши фрукты будут дешев-
ле и вкуснее импортных

4
За продажу сигарет без 
акцизов теперь будут 
судить по уголовной статье

5
Чемпионат мира по профес-
сиональному мастерству 
пройдет в 2019 году в Казани

6
Российские космонавты 
почистили снаружи иллю-
минатор на МКС

8
Киевские власти упорно 
стремятся сорвать договор 
«Минск-2»

9
Российский робот стал 
одним из лучших на конкур-
се в Париже

10
Завтра откроется
городской фестиваль 
«Московское лето»

НАУКА

КЛИМАТ

Зоран Тошич — 
«Бэмби», 
за которого ЦСКА 
отдал 10 миллионов 
евро
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Австралийский доллар  46,4086
Азербайджанский манат  60,2400
Армянский драм**  13,2169
Белорусский рубль****  39,9556
Болгарский лев  35,7037
Бразильский реал  18,3707

Венгерский форинт**  22,3851
Вон Республики Корея***  53,6955
Датская крона*  93,5707
Доллар США  63,2098
Евро  69,6762
Индийская рупия**  98,4883

Казахстанский тенге**  33,6491
Канадский доллар  48,5818
Киргизский сом* 10,0757
Китайский юань*  99,9238
Молдавский лей*  33,3737
Новый румынский лей  15,8214

Новый туркменский манат  18,0625
Норвежская крона*  77,1538
Польский злотый  16,6197
СДР  87,9343
Сингапурский доллар  45,2209
Таджикский сомони  10,0910

Турецкая лира  22,8277
Узбекский сум***  24,5475
Украинская гривна*  29,5373
Фунт стерлингов  98,6452
Чешская крона*  25,8326
Шведская крона*  72,6165

Швейцарский франк  64,4012
Южноафриканский рэнд*  49,7715
Японская иена**  50,6550

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 12.08.15 
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Акцент

 Никогда никаких ни «черных», 
ни «белых» списков артистов, 
музыкантов и писателей у нас 
в России не будет

ЦИФРА

37
ПРОЦЕНТОВ
жалоб граждан на кадастровую 
оценку уже удовлетворены
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Деловой завтрак Владимир Мединский, министр культу-
ры РФ, председатель Российского военно-историческо-
го общества — в гостях у «Российской газеты»

Черно-белое кино

Разговор с министром культуры Владимиром  Мединским касался и исто-
рии, и «горячих новостей».
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Ульяна Вылегжанина,
«Российская газета», Новгород

ЗАМЕСТИТЕЛЯ губернатора 
Новгородской области Виктора 
Нечаева вчера задержали в Мо-
скве по подозрению в мошенни-
честве. Об этом сообщил офици-
альный представитель Следст-
венного комитета РФ Владимир 
Маркин.

По версии следствия, Нечаев 
предложил главе Шимского му-
ниципального района Новгород-
ской области Михаилу Некипе-
лову, которого подозревают в 
злоупотреблении полномочия-
ми, организовать прекращение 
уголовного преследования за 5,5 
миллиона рублей.

— При этом, как вы понимае-

те, Нечаев не имел абсолютно 
никакой возможности как-либо 
повлиять на ход расследования 
уголовного дела в отношении 
Некипелова, — подчеркнул Вла-
димир Маркин. — А только лишь 
вводил его в заблуждение, наме-
реваясь присвоить деньги. Имен-
но поэтому действия вице-гу-
бернатора Новгородской обла-
сти квалифицированы по статье 
УК РФ «мошенничество». 

В понедельник подозреваемо-
го задержали в Москве сотрудни-
ки ФСБ России при получении 
части суммы — порядка трех мил-
лионов рублей. В момент ареста 
чиновник попытался скрыться на 
машине от оперативни-
ков и повредил их слу-
жебный автомобиль.

СЛЕДСТВИЕ Новгородского 
вице-губернатора 
Виктора Нечаева задержали 
по подозрению в мошенничестве

Нет профессии 
«решальщик» 
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ПРОГНОЗ Нефть может 
подешеветь на 10 долларов

Цены выйдут 
бочкой

Роман Маркелов

ЦЕНЫ на нефть могут упасть в 2016 году примерно до 
40 долларов за баррель, прогнозируют во Всемирном 
банке. В этом случае не исключено, что за один доллар 
станут давать примерно 75 рублей. Эксперты «РГ» в та-
кой исход не верят и ожидают, что цены на нефть, наобо-
рот, в следующем году будут расти. 

Прогноз по снижению средней цены за баррель во 
Всемирном банке объяснили выходом на мировой рынок 
иранского «черного золота» после снятия санкций с Те-
герана. «Полное возвращение Ирана на мировой рынок в 
конечном счете добавит примерно миллион баррелей 
нефти в день», — пишут специалисты ВБ. 

Но Восток, как и любые прогнозы по цене барреля, — 
дело тонкое. И один только лишь иранский фактор в 
расчетах будущей стоимости нефти учитывать нельзя, 
отмечают эксперты «РГ». «Если бы Иран вышел на ры-
нок завтра, то баррель действительно подешевел бы на 

10 долларов», — говорит директор Фонда энергетиче-
ского развития Сергей Пикин. Но санкции с Ирана сни-
мут не раньше начала 2016 года. При продаже уже нако-
пленных запасов сырья спекулятивное снижение цен на 
нефть действительно возможно, считает эксперт.  

Но в целом первую скрипку в формировании стои-
мости бочки с «черным золотом» уже сейчас играет Ки-
тай. В этом году на китайских фондовых биржах фикси-
ровали обвалы. Вчера же Народный банк Китая провел 
девальвацию юаня на 2 процента. «Это означает, что 
Пекин предпринимает меры по оживлению экономики. 
Но, по всей видимости, рост ВВП Китая будет меньше 
ожидаемого», — отмечает Сергей Пикин. Поэтому на по-
нижение нефтяных цен может сыграть и не Тегеран.

Если прогноз в 40 долларов за баррель все же оправ-
дается, то курс доллара может вырасти на 20 процентов 
— выше 70 рублей за доллар, говорит финансовый анали-
тик Сергей Суверов. Но прогноз Всемирного банка он 
считает излишне консервативным. 

Здесь действительно все неоднозначно. В общем и це-
лом мировая экономика в 2016 году все равно будет ра-
сти и предъявлять повышенную потребность в нефти, 
считает Сергей Пикин. Следовательно, цены за баррель 
снова пойдут вверх. Речь идет примерно о 60 долларах за 
бочку. Через три же года можно будет говорить и о 80 дол-
ларах за баррель, полагает Сергей Пикин.

АВИАЦИЯ Парк боевой авиации пополняется новыми самолетами

Догнать пятое поколение
Сергей Птичкин

М
еждународный авиаци-
онно-космический са-
лон МАКС-2015, откры-

вающийся 25 августа в подмо-
сковном Жуковском, впервые 
может ознаменоваться заключе-
нием контрактов на сотни мил-
лиардов рублей. В прессе появи-
лись сообщения о том, что воен-
ное ведомство собирается под-
писать с Объединенной авиа-
строительной корпорацией кон-
тракт на закупку сорока восьми 
многофункциональных истреби-
телей Су-35. Стоимость его оце-
нили «около 100 млрд рублей». 
Если это произойдет, то станет 
одной из топ-новостей МАКС-
2015.

Все международные авиаса-
лоны, кроме российского, отли-
чаются тем, что на них торжест-
венно объявляют о самых круп-
ных контрактах в области авиа-
строения.

Большей частью это пиар — 
чистой воды. Действительно, 
миллиардные контракты заклю-
чаются не так уж и часто. Однако 
производители авиатехники и ее 
покупатели поступают хитро.

Заключив один раз выгодную 
сделку, они ее эксплуатируют го-
дами, добавляя на каждом авиа-
салоне какое-нибудь уточнение 
к контракту и подавая это как но-
вое соглашение с той же внуши-
тельной суммой. У нас поступали 
более благородно. О 
подобных добавках 
не трубили на весь 
свет. И складыва-
лось впечатление, 
что деловая жизнь 
М А К С о в  п р охо д и л а 
чуть ли не впустую.

Тем более что сами отечест-
венные менеджеры авиапрома 
накануне всех МАКСов заявляли 
с завидным постоянством: наши 
авиасалоны не место для кон-
трактов — это место для серьез-
ных переговоров. А соглашения 
заключаются в тишине, так как 
большие деньги суеты не любят.

Странная, конечно, позиция. 
Но она имела место быть.

Даже на состоявшейся недав-
но официальной пресс-конфе-
ренции, посвященной предстоя-
щему открытию МАКС-2015, 
было сказано, что основная зада-
ча салона — деловые переговоры, 
крупных контрактов не предви-
дится.

И если минобороны вдруг ре-
шило официально и публично 
подтвердить свое намерение за-
купить 48 новейших истребите-
лей, это можно лишь приветство-
вать.

Наконец-то и МАКС сможет 
похвастаться тем, что его терри-
тория не только место для авиа-
шоу и разговоров-переговоров, 
но и площадка для заключения 
контрактов.

Вообще же ВВС закупает свою 
авиатехнику в соответствии с 
планируемым гособоронзака-
зом. Еще в 2009 году был заклю-
чен контракт на поставку ВВС 
48 истребителей Су-35. 
Стоимость ма-
шин тогда 

оценили в 66 млрд рублей. Одна-
ко за минувшие годы расходы на 
производство самолетов замет-
но возросли. Минобороны пош-
ло на дополнительные траты, и 
заказанная партия истребите-
лей будет поставлена в войска в 
оговоренные ранее сроки.

Сейчас в войска поступает 
практически глу-
боко модернизи-
рованный Су-
35С. Это факти-
чески новый 
с а м о л е т,  н а 

платформе которого внедрялись 
и отрабатывались элементы ис-
требителя пятого поколения. Су-
35С к моменту запуска в серию 
практически по всем своим ха-
рактеристикам, кроме так назы-
ваемых стелс-технологий, вышел 
на уровень истребителя пятого 
поколения. И это признают даже 
зарубежные эксперты.

Достаточно назвать лишь не-
которые особенности этой ма-

шины, делающей ее 
первой среди равных.

Су-35С способен 
развивать скорость 
до 2,4 тыс. км/ч и со-
вершать беспоса-

дочные перелеты на расстояние 
до 3,6 тыс. км. Он имеет мощное 
бомбовое, ракетное и пушечное 
вооружение. Способен поражать 
воздушные, наземные и морские 
цели. Су-35С одинаково уверенно 
себя чувствует и как истребитель, 
и как дальний перехватчик, и как 
бомбардировщик-ракетоносец.

Обновление боевого авиапар-
ка страны идет очень активно. 
Например, авиация Южного во-
енного округа получит около 50 
современных самолетов и верто-
летов, оснащенных мощным воо-
ружением, новейшими средства-
ми связи, тепловизионными си-
стемами наблюдения и эффек-
тивными системами управления 
огнем. Об этом сообщила вчера 
пресс-служба военного округа.

Речь идет о новейших и глубо-
ко модернизированных истреби-
телях Су-27СМ3, Су-30СМ, мно-
гоцелевых бомбардировщиках 
Су-34, штурмовиках Су-25СМ3.

Парк армейской авиации в 
округе уже почти на сто процен-
тов заменен новейшими вертоле-
тами Ми-28Н, Ми-35М, Ка-52, 
Ми-8АМТШ и Ми-8МТВ5. 

БЕЗОПАСНОСТЬ

Совбез РФ 
изучил 
украинскую 
доктрину  

ВРАГ В ГОЛОВЕ

Иван Егоров

СЕКРЕТАРЬ Совета безопасно-
сти РФ Николай Патрушев зая-
вил, что стратегия нацбезопа-
сности Украины до 2020 года 
предоставляет НАТО возмож-
ность использовать ресурсы Ук-
раины, а также провоцирует 
дальнейшую эскалацию кон-
фликта на юго-востоке.

— По оценке наших специали-
стов, стратегия национальной 
безопасности Украины направ-
лена на долгосрочную конфрон-
тацию с Россией, что нас не мо-
жет не беспокоить, — заявил вче-
ра журналистам, в том числе и 
корреспонденту «РГ», Николай 
Патрушев.

По его словам, в одном из по-
ложений стратегии Россия объ-
явлена агрессором и главной 
внешней угрозой для Украины. 
В другом — провозглашен отход 
от политики многовекторности, 
а единственным стратегиче-
ским партнером определены 
США. Кроме того, в документе 
поставлена задача отказа от вне-
блокового статуса, перевода во-
оруженных сил и военной про-
мышленности на стандарты 
НАТО. А украинскую молодежь 
отныне будут воспитывать не 
иначе как только в духе ненави-
сти к России. 

— Очевидно, что документ 
служит основой для дальнейше-
го проведения политики милита-
ризации, не учитывает потреб-
ности и устремления населения 
страны, предоставляет США и 
НАТО возможность использо-
вать ресурсную базу Украины, 
провоцирует дальнейшую эска-
лацию конфликта на юго-восто-
ке страны, — отметил секретарь 
Совбеза РФ. — При этом под над-
уманной угрозой скрыто реаль-
ное положение дел на Украине и 
прослеживается попытка затя-
нуть решение назревших про-
блем в экономической и соци-
альной сферах.

По большому счету создается 
впечатление, что столь серьез-
ный доктринальный документ 
писали люди не совсем адекват-
ные и патологически ненавидя-
щие Россию либо специально пе-
рекладывающие реальные про-
блемы с больной головы на здо-
ровую. 

Напомним, что в конце в 
прошлой недели МИД Украины 
выразил протест по поводу прие-
зда в Крым секретаря Совета 
безопасности РФ Николая Пат-
рушева и проведения в Симфе-
рополе выездного совещания 
Совбеза России.

Украинское внешнеполити-
ческое ведомство заявило, что 
расценивает поездку Патруше-
ва, а также проведение им сове-
щания по вопросам противодей-
ствия угрозам национальной 
безопасности Российской Феде-
рации не иначе как «угрозу ста-
бильности и безопасности в 
Причерноморском регионе и вы-
зов мировому сообществу».

Столь болезненная и, мягко 
говоря, не совсем адекватная ре-
акция Киева была вызвана впол-
не обычной рабочей поездкой 
секретаря российского Совбеза 
в российский же регион, кото-
рым уже полтора года является 
Крым. Фактически на выездном 
совещании Совбеза подвели ито-
ги того периода, который про-
шел с момента воссоединения 
Крыма и Севастополя с Россией, 
и того, как республике удается 
активно развиваться в условиях 
блокады. Как отметил секретарь 
Совбеза, за переходный период 
удалось многое сделать. По его 
словам, в целом завершен про-
цесс интеграции Крыма и Севас-
тополя в правовую и админи-
стративную системы государст-
ва, работает финансовая систе-
ма. В то же время он признал, что 
сделаны лишь первые шаги по 
развитию республики, и впереди 
еще большая и напряженная ра-
бота, которую придется вести в 
условиях экономических сан-
кций и наличия на соседней Ук-
раине политического руководст-
ва, враждебно настроенного по 
отношению к России, заметил 
секретарь российского Совбеза. 
Кроме того, Патрушев предупре-
дил, что в Крыму выросла угроза 
диверсий со стороны украин-
ских боевиков и националистов.

Президент Владимир Путин побеседовал с Юрием Чайкой о проверках

Честность как защита

Виталий Петров

Ч
естному малому биз-
несу стало легче: уже 
в этом году Генпро-
куратура избавила 
от проверок 12 тысяч 

сельхозпроизводителей. Об 
этом сообщил президенту Вла-
димиру Путину Генеральный 
прокурор Юрий Чайка.

Во время беседы глава госу-
дарства предложил обсудить ре-
зультаты проверочной деятель-
ности, а также предложения по 
организации этой работы в от-
ношении малого и среднего биз-
неса. Чайка напомнил, что в кон-
це прошлого года президент 
предложил ввести мораторий на 
проведение плановых проверок 
контролирующими органами в 
отношении малого бизнеса с хо-
рошей репутацией. «Мы, когда 
формировали план проверок на 
2015 год, это учли: исключили 
проведение плановых проверок 
в отношении представителей 
малого бизнеса, которые за по-
следние три года не совершали 
грубых административных пра-
вонарушений. Кроме того, мы 
исключили из плана проверок 
12 тысяч сельхозпроизводите-
лей. В основном это представи-

тели малого бизнеса», — расска-
зал Чайка.

Кроме того, в Генпрокуратуре 
прошло совещание с представи-
телями контролирующих орга-
нов, которым было рекомендова-
но при формировании плана про-
ведения проверок на 2016 год ру-
ководствоваться вступившим в 
силу законом. Речь идет о доку-
менте, на три года запрещающем 
плановые проверки малого биз-
неса. Мораторий устанавливает-
ся на период с 1 января 2016 года 
по 31 декабря 2018 года. Запрет 
вводится на плановые проверки 
юридических лиц и индивидуаль-
ных предпринимателей, отнесен-
ных к субъектам малого бизнеса.

По словам Чайки, это реше-

ние Генпрокуратура разместила 
на своем сайте, направив на ме-
ста поручения прокурорам субъ-
ектов Федерации. «Должен ска-
зать, что закон принят абсолют-
но вовремя. Действительно, 
большая проверочная нагрузка 
ложится на представителей ма-
лого бизнеса, а абсолютное боль-
шинство среди них — люди чест-
ные, порядочные, которые, ска-
жем так, создают национальный 
продукт. И мы будем этим руко-
водствоваться», — пообещал пре-
зиденту Генпрокурор.

Вчера же Владимир Путин дал 
поручение правительству раз в 
полгода докладывать об обосно-
ванности и правомерности реше-
ний местных властей, влияющих 

на рост платы за коммунальные 
услуги для россиян. Предписано 
кабмину и принятие мер опера-
тивного реагирования в случаях 
выявления нарушений в этой 
сфере. В поручении содержится 
задача до 1 октября 2015 года 
подготовить доклад о его выпол-
нении и далее докладывать один 
раз в полгода.

Помимо этого, правительство 
должно до 15 марта следующего 
года проанализировать эффек-
тивность работы по передаче в 
концессию объектов коммуналь-
ного хозяйства, в том числе с точ-
ки зрения качества и обеспече-
ния бесперебойного предостав-
ления коммунальных услуг насе-
лению и изменения размеров 
платежей за коммунальные услу-
ги. При необходимости кабмин 
должен представить в установ-
ленном порядке предложения о 
совершенствовании механизмов 
заключения и реализации кон-
цессионных соглашений.

Не остались без задач и губер-
наторы: им предстоит утвердить 
программы комплексного разви-
тия систем коммунальной ин-
фраструктуры, схем теплоснаб-
жения, водоснабжения и водоот-
ведения. Кроме того, в установ-
ленные сроки они обязаны пере-

дать в концессию объектов ЖКХ 
всех государственных и муници-
пальных предприятий, управле-
ние которыми было признано не-
эффективным.

Согласно поручениям прези-
дента, губернаторы должны в 
полном объеме принять долгос-
рочные тарифные решения в сфе-
рах теплоснабжения, водоснаб-
жения и водоотведения для обя-
зательного введения таких тари-
фов с 1 января 2016 года.

Минтруду же глава государст-
ва поручил рассмотреть предло-
жения по совершенствованию 
семейной политики. Совершен-
ствование касается стимулиро-
вания деятельности некоммерче-
ских организаций, которые по-
могают семьям с детьми и прово-
дят мероприятия, направленные 
на укрепление института семьи.

Поручил Путин и рассмотреть 
вопрос о назначении ежемесяч-
ных денежных выплат нуждаю-
щимся в поддержке семьям, в ко-
торых третий или следующие 
дети являются усыновленными. 
Доклад о проделанной работе 
кабмин должен представить пре-
зиденту до 1 ноября.

Президент предложил Юрию Чайке 
обсудить результаты проверок 
малого и среднего бизнеса.

Акцент

 Су-35С развивает скорость 
до 2,4 тыс. км/ч и совершает 
беспосадочные перелеты 
на расстояние до 3,6 тыс. км

Акцент

 Генпрокуратура исключила 
плановые проверки предста-
вителей малого бизнеса, 
не совершавших администра-
тивных правонарушений

Украинскую 
молодежь отныне 
будут воспитывать 
не иначе как только 
в духе ненависти 
к России
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Многофункциональный 
Су-35 по характеристикам — 

фактически пятое 
поколение истребителя.
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Какие авиационные 
новинки покажут зрителям 
на МАКС-2015
www.rg.ru/art/1150194
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АРМИЯ Международные
армейские игры будут
проводиться не только 
в России

НАТО 
пригласили 
поиграть

Иван Петров

ИНИЦИАТОР проведения первых Международных ар-
мейских игр — министр обороны Сергей Шойгу вчера 
прибыл на полигон Дубровичи в Рязанской области. Ге-
нерал армии показался на трибунах перед самым стар-
том «десантного биатлона». Это одно из зрелищных со-
стязаний в рамках так называемой военной Олимпиа-
ды, проводимой впервые. На территории от Сибири до 
Кавказа Игры собрали лучших военных профи из 17 
стран. Армейские состязания - самый действенный 
способ прямо «на поле боя» отшлифовать военные на-
выки. 

В минобороны заявили, что все объекты, построен-
ные для игр, простаивать не будут. По словам официаль-

ного представителя 
военного ведомства 
Игоря Конашенкова, 
было подготовлено и 
реконструировано 
67 полигонов, по-
строено 15 войско-
вых стрельбищ, 5 
танкодромов, 8 вер-
толетных площадок, 
проложено более 
225 километров ас-
фальтированных до-
рог. Все это после 
окончания Армей-

ских игр, по его словам, будет использоваться военными 
«круглосуточно и круглогодично». 

Что же касается будущего Армейских игр, которые за-
вершатся 15 августа, то уже в следующем году в них, ве-
роятно, примут участие военные некоторых стран НАТО. 
О такой возможности говорили представители тех стран, 
которые на этих играх выступают наблюдателями. В 
частности, Германии. Ранее о решении принять участие 
в следующем году в состязаниях заявляли представители 
Венесуэлы, Бразилии и Северной Кореи. 

По словам замминистра обороны Аркадия Бахина, бу-
дущие Игры не ограничатся территории одной страны. 
Ранее начальник Главного управления боевой подготов-
ки Вооруженных Сил РФ Иван Бувальцев заявлял, что 
игры могут пройти, например, в Казахстане. 

Напомним, по данным «РГ», Армейские игры состо-
ятся в России и в 2016 году. В дальнейшем же они будут 
проводиться ежегодно, но в разных странах, если зару-
бежные партнеры захотят принять игры у себя. Либо 
игры будут проводиться в России, но по «олимпийско-
му» графику — раз в 4 года.  В настоящий момент в боль-
шинстве дисциплин лидируют российские военные. 

Простите 
за донос

Проверка показала, что в жалобе сплошной об-
ман, никакой «распродажи» алкоголя в больни-
це не было. Собственно, поликлиника — не вин-

ная лавка, такими вещами не занимается. Если что-то и 
могло быть, только частным образом и незаконно.

Однако по поселку широко расползлись слухи, мол, 
доктора что-то там химичат и продают. В больницу потя-
нулась вереница из желающих купить из-под полы чего-
нибудь горячительного. Так что жалоба аукнулась и с 
этой стороны.

Оклеветанная сотрудница обратилась за восстанов-
лением справедливости в суд. Очень важная деталь: она 
подала иск в гражданском порядке о защите чести и дос-
тоинства. Был и другой вариант: потребовать привлечь 
жалобщицу к уголовной ответственности за клевету. Но 
это сложный с точки зрения процедуры путь, там есть 
свои тонкости. Поэтому специалисты советуют в подоб-
ных случаях защищать свою честь и достоинство с помо-
щью гражданских исков.

Суд взыскал с клеветницы пять тысяч рублей в каче-
стве компенсации морального вреда. Также автора жало-
бы заставили извиниться перед пострадавшей. Судебные 
приставы навестили гражданку Д. дома, вручили ей по-
становление о возбуждении исполнительного производ-
ства и предупредили обо всех мерах принудительного 
исполнения.

Больше заставлять ответчицу не потребовалось, она 
пришла в поликлинику и в присутствии главврача и су-
дебных приставов исполнила свои обязательства: прине-
сла оклеветанной сотруднице извинения за распростра-
нение заведомо ложной информации, порочащей ее 
честь, достоинство или деловую репутацию. Деньги же 
взысканы с зарплаты должницы.

Сегодня суды все чаще заставляют людей извиняться 
за свои неправильные слова, неосторожно или намерен-
но сказанные в Интернете. Однако в юридическом мире 
продолжаются дискуссии о том, надо ли наказывать ав-
торов официальных жалоб в инстанции, если данные не 
подтвердились. По словам экспертов, если жалоба пода-
валась на гражданина начальника, здесь надо быть осто-
рожным. Нередко, те, на кого жаловались, эти жалобы и 
рассматривают, и, естественно, ничего в них не находят. 
Если же авторов заявлений привлекать еще и к ответст-
венности, ситуация будет несколько двусмысленной. Но 
когда жертвой клеветы стал рядовой человек, здесь ника-
кой двусмысленности нет. Суд должен защитить его 
честь, и если подобная практика распространится, она, 
возможно, поубавит пыл любителей возводить напра-
слину.

Черно-белое кино
Ваша последняя коман-
дировка была в Херсо-
нес, где коллектив му-

зея-заповедника взбунтовался 
против назначения его директо-
ром (якобы согласованного с ми-
нистерством культуры) настоя-
теля храма о. Сергия Халюты. Та-
инственная какая-то история…
ВЛАДИМИР МЕДИНСКИЙ: Согласования 
с министерством культуры не 
могло быть, потому что музей — 
региональное учреждение. 

Но местные власти упорно на-
стаивают, что оно было…
ВЛАДИМИР МЕДИНСКИЙ: Думаю, это 
формула речи.  Согласование  не 
требуется, потому что это  полно-
стью полномочия региональной 
власти.  Но так как еще год назад 
было принято решение передать 
два музея — Херсонес и Обороны 
Севастополя — в федеральное ве-
дение,  то в течение всего этого 
времени шла работа по сбору до-
кументов. Надо учитывать, что на 
Украине (и в Крыму соответствен-
но)  плохо отрегулированы вопро-
сы собственности. На нее часто 
нет документов. Я сам видел не-
большую папку под названием 
«Имущество музея-заповедника 
…», а в ней простое описание: зда-
ние такое-то, площадью во столь-
ко-то квадратных метров, стоит 
столько-то… Ни свидетельств, ни 
планов, эти участки даже  никто 
не измерял — у нас так было в 90-х.

Перевод музея  в федеральное 
ведение задерживается из-за 
оформления документов?
ВЛАДИМИР МЕДИНСКИЙ: Задерживался. 
Сейчас, думаю, что к 1 сентября  
музей Обороны Севастополя в 
экстренном порядке закончит 
оформление этих документов. И 
Херсонес,  надеюсь, тоже. Если не 
закончит, мы их примем в том 
виде, в каком музей-заповедник 
есть сейчас, по так называемой 
упрощенной схеме, и будем уже 
сами все доводить до ума. Но там 
есть  проблема,  о которой никто 
не знает и не пишет. Территория 
Херсонеса — это большой участок 
земли, где музею принадлежат 
лишь локальные разбросанные 
участки. Мы же сейчас проводим 
работу по приданию статуса «до-
стопримечательного места» всей 
территории, а не отдельным ее 

уголкам.  Этот статус по закону 
сделает невозможной ее застрой-
ку без специальной процедуры со-
гласования.  Как в Бородино. 

А второй момент связан с тем, 
что «внутри» этого «большого 
Херсонеса» есть храм, трапезная, 
монастырское общежитие, до-

мик, в котором кто-то живет. Их 
Украина  в свое время передала в 
безвозмездное пользование Цер-
кви. И теперь кипят страсти, Цер-
ковь хочет вернуть своё, музей, в 
свою очередь, не хочет ничего от-
давать. На самом деле конфликт 
решается элементарно: все отда-
ется в федеральное ведение, после 
чего  церковные объекты  Федера-
ция отдает обратно Церкви в бес-
платное пользование. Но Церкви 
никто не мог гарантировать этот 
возврат, и она, естественно, боя-
лась, что у нее отберут имущест-
во. Там сложились непростые от-
ношения,  среди научных работ-
ников есть и люди, скептически 
относящиеся к Церкви.  Поэтому 
мне пришлось всех собирать и 
объяснять, что при переходе му-
зея в федеральное ведение все бу-
дет справедливо. Разговор полу-
чился конструктивным. 

Сегодня идет спор между Церко-
вью и музеями по поводу Исаа-
киевского собора. Какова пози-
ция министерства культуры?
ВЛАДИМИР МЕДИНСКИЙ:  Мы считаем, 
что все нужно оставить как есть.  С 
точки зрения министерства куль-
туры сегодняшний статус  Исааки-
евского  собора оптимальный.

В начале этого года  Российское 
военно-историческое общество 
представило проект «100 глав-
ных документов российской 

истории». Какие из этих доку-
ментов  наиболее «кликаются» 
посетителями?
ВЛАДИМИР МЕДИНСКИЙ: Этот проект 
лишь небольшая толика огромно-
го и очень интересного  потока ма-
териалов, опубликованных на на-
шем портале «История.рф». Там 

много полезного, вплоть до огром-
ного набора видео- и аудиолекций 
по российской истории, которые 
я, признаюсь, слушаю каждый 
день ( повторение — мать уче-
ния)… И дошел уже до внешней 
политики Александра  III.  А рей-
тинг «100 главных документов» 
определяется просто — если посе-

титель открывает документ,  его 
рейтинг растет автоматически.  Я 
думал, на первом месте  будет акт 
о  капитуляции Германии, к этой 
теме сейчас  большой интерес, но 
оказалось — Русско-византийский 
договор 911 года. На втором месте 
— «Поучение» Владимира Моно-
маха,  на третьем — переписка Ива-
на Грозного с Андреем Курбским, 
и сразу после этого акт о капиту-
ляции Германии. 

Этот  проект замечателен тем, 
что дает возможность прико-

снуться к исторической релик-
вии  не только историкам — любо-
му из нас.

Полностью разговор с министром 
культуры РФ Владимиром 
Мединским читайте в ближайших 
номерах «РГ»
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Правительство Дмитрий Медведев проверил ход импортозамещения 

Время яблок
Владимир Кузьмин, Краснодар 

П
р е м ь е р - м и н и с т р 
Дмитрий Медведев 
призывает не отно-
ситься к импортоза-
мещению механиче-

ски — место иностранных това-
ров должна занимать не посред-
ственная, а высококачественная 
отечественная продукция. 

Вчера глава кабинета мини-
стров провел на Кубани первое за-
седание Правительственной ко-
миссии по импортозамещению. 
«Задача комиссии — создать усло-
вия для собственного производст-
ва в тех отраслях, где сохраняется 
высокий уровень зависимости от 
импорта. Это достаточно длинный 
перечень», — напомнил премьер.

При этом он оговорился: про-
цесс импортозамещения не может 
идти механически. «У нас нет цели 
любой ценой заместить импор-
тные товары, тем более на посред-
ственные товары отечественного 
производства. Это в первую оче-
редь невыгодно и экономически, и 
просто невозможно», — предупре-
дил Медведев. «Речь идет именно о 
том, чтобы российские предприя-
тия — промышленные и сельскохо-
зяйственные — производили как 
можно больше современной и ка-
чественной, востребованной про-
дукции мирового уровня», — зая-
вил премьер-министр. В тех отра-
слях, где производятся аналоги 
импортной продукции, требуется 
проводить модернизацию пред-
приятий, расширять выпуск това-
ров, а если аналогов нет, но про-
дукция необходима для нормаль-
ной работы, нужно в кратчайшие 
сроки организовать их производ-
ство. «Но и, конечно, нужно ста-
раться делать это на базе наших 
технологий там, где это возможно. 
Такое импортозамещение имеет 
прямой смысл, хотя в ряде случа-
ев, безусловно, придется исполь-
зовать и технологии загранич-
ные», — уточнил Медведев.

Первое заседание правкомис-
сии посвятили сельскому хозяйст-
ву. Благодаря введенному в ответ 
на западные санкции продовольст-
венному эмбарго агропром стал 
первым, где были приняты реше-
ния по импортозамещению. Рань-
ше, чем в других отраслях, прави-
тельство утвердило специальный 
план,  скорректирова ло  го-
спрограмму развития отрасли. В 
этом году на помощь сельскому хо-
зяйству направят почти 240 млрд 

рублей. «И в следующем году эту 
поддержку снижать не собираем-
ся», — заверил Медведев. Россий-
ские фермеры уже дают результат: 
в каких-то отраслях больше, в ка-
ких-то меньше. Но главное для них 
пользоваться имеющимися воз-
можностями, поскольку однажды 
продовольственное эмбарго будет 
отменено. «Ограничения важные, 
они продлены на год, но они не бу-
дут бесконечными, и вот этой пау-
зой нужно воспользоваться всем — 
и государству, и самим аграриям», 
— отметил премьер.

В опытно-производственном 
хозяйстве Северо-Кавказского зо-

нального НИИ садоводства и ви-
ноградарства главе правительства 
показали, как ведется работа по 
развитию отечественного садо-
водства. Руководство предприя-
тия благодарило кабмин за то, что 
государство наконец-то учло по-
требности садоводства и увеличи-
ло погектарную поддержку — в 4,5 
раза. Это позволило улучшить 
уход за садами. В доказательство 
перед Дмитрием Медведевым сто-
ял целый так называемый квартал 
яблонь, высаженных в 2009 году и 
усыпанных свежими яблоками. «А 
новые сорта сейчас какие-то появ-
ляются?» — поинтересовался пре-

мьер. Оказалось, что в хозяйстве 
на стадии испытаний выращива-
ют около 20 сортов яблок, кото-
рые по своему вкусу отличаются 
от импортных. Это, объяснили се-
лекционеры, достигается за счет 

меньшего, чем у европейцев, ко-
личества химических обработок. 
«У них на самом деле тоже разные 
есть. Вот то, что для себя, для соб-
ственного использования, — там 
прекрасные сорта, великолепные, 
только учиться нужно, — сказал на 
это премьер, — а все что, естествен-
но, на экспорт идет, другого каче-
ства, длительного хранения». 

На правкомиссию возложена 
еще одна задача. С 10 января 2016-
го она будет рассматривать вопро-
сы, связанные с проведением го-
сударственных закупок в рамках 
конкретных инвестиционных 
проектов, куда государство вкла-
дывает значительные средства. 
«Важно, чтобы эти деньги работа-
ли на развитие российских пред-
приятий, — указал премьер. — Бу-
дем стимулировать участников 
таких инвестпроектов с тем, что-
бы они проводили закупки това-
ров и услуг преимущественно у 
российских поставщиков». 

Вице-премьер Аркадий Двор-
кович по итогам заседания сооб-
щил, что правительство скоро 
примет решение о расширении 
списка стран, на которые распро-
страняется продовольственное 
эмбарго. «Вопрос активно рассма-
тривается. Принципиальный под-
ход состоит в том, чтобы все, кто 
применил против нас санкции, 
столкнулись с соответствующими 
ответными мерами продовольст-
венного эмбарго», — заявил он. Ви-
це-премьер также рассказал, что 
кабмин не планирует вводить ог-
раничения на экспорт зерна. В то 
же время правительство до конца 
августа проанализирует все во-
просы, которые поднимали рос-
сийские экспортеры зерна, и ре-
шит, нужно ли что-то менять в ме-
ханизме.

Дмитрию Медведеву показали 
фруктовое импортозамещение 
в действии. 

Акцент

 Аудиолекции по российской 
истории я, признаюсь, слушаю 
каждый день. Повторение — 
мать учения. Дошел до внеш-
ней политики Александра III

Акцент

 В этом году на поддержку 
сельского хозяйства направ-
лено почти 240 млрд рублей
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Трибунал по Хиросиме 
и Нагасаки

На минувшей неделе в МГИ-
МО под эгидой Российского 
исторического общества состо-
ялся «круглый стол» под предсе-
дательством спикера Госдумы 
Сергея Нарышкина. В заседании 
приняли участие специалисты 
по международному праву, уче-
ные-историки, эксперты в обла-
сти дипломатии. Обсуждали во-
просы, связанные с 70-летием 
атомной бомбардировки Хиро-
симы и Нагасаки.

Основная идея, прозвучав-
шая на этом «круглом столе» из 
уст Сергея Нарышкина и поддер-
жанная всеми участниками ди-
скуссии, заключается в том, что 
необходимо создать междуна-
родный трибунал, который бы 
дал правовую оценку атомной 
бомбардировке японских горо-
дов. Мы понимаем, что сейчас 
уже нет в живых ни тех, кто отда-
вал приказы, ни тех, кто их ис-
полнял. Но нужно, чтобы челове-
чество имело единый взгляд на 
те события.

Сегодня большинство людей 
в мире, разбирающихся в исто-
рии, справедливо называют 
атомную бомбардировку Хиро-
симы и Нагасаки преступлени-
ем против человечества. Одна-
ко Соединенные Штаты Амери-
ки официально продолжают 
считать это чуть ли не геройст-
вом, чуть ли не подвигом, со-
вершенным их политическим 
руководством и военными. А 
значит, подобного рода дейст-
вия могут повторяться, для до-
стижения провозглашенных це-
лей могут применяться пре-
ступные методы воздействия на 
мирных людей.

Для подавляющего большин-
ства граждан России, примерно 
для 86% населения, по данным 
социологических исследований, 
бомбардировка японских горо-
дов военное преступление. С 
моей точки зрения, это, без-
условно, верное определение. 
Более 90% пострадавших в ре-
зультате бомбардировок Хиро-
симы и Нагасаки мирные жите-
ли. Количество жертв астроно-
мично. В Хиросиме общее коли-
чество погибших в 1945 году со-
ставило около 166 тысяч чело-
век, а по истечении пяти лет чи-
сло умерших из-за бомбарди-
ровки и ее последствий, в том чи-
сле от рака, уже превысило 200 
тысяч. В Нагасаки количество 
погибших сразу после взрыва 
или вскоре после него достигло 
80 тысяч человек, а пять лет спу-
стя, когда проявились его дол-
госрочные воздействия, их было 
уже более 140 тысяч. Люди про-
должали страдать из поколения 
в поколение: не только те, кто 
попал под облучение, но и их 
дети и внуки.

Никакого военного значения 
ни Хиросима, ни Нагасаки в тот 
момент не имели. Их бомбарди-
ровка была актом устрашения 
властей Японии и руководства 
Советского Союза.

Доказательством того, что 
это был обдуманный акт, на-
правленный в первую очередь 
против нашей страны, являются 
и события февраля 1945 года. 
Тогда Великобритания и США 
фактически провели генераль-
ную репетицию удара по Хиро-
симе и Нагасаки. Я имею в виду 
знаменитую бомбардировку 
Дрездена. Трехдневными нале-
тами американская и англий-
ская авиация практически стер-
ла город с лица земли. 80% зда-
ний были повреждены, 50% жи-
лья уничтожено, погибло 135 
тысяч человек. В результате бом-
бардировок образовался огнен-
ный смерч, температура которо-
го доходила до 1500 градусов, 
многие сгорели заживо. Были 
разрушены 50 культурно-исто-
рических объектов, 11 церквей, 
19 больниц, 39 школ. Уже тогда 
военные эксперты понимали 
чрезмерность этих мер.

Действия в отношении Дрез-
дена, Хиросимы и Нагасаки яв-
ляются преступными с точки 
зрения международного гумани-
тарного права. Об этом говорили 
на «круглом столе» специалисты 
в области юриспруденции. Они 
ссылались на конкретные кон-
венции, заключенные еще в XIX 
— начале XX века, которые запре-
щают подобные методы ведения 
войны. США присоединились к 
этим конвенциям и поэтому 
должны нести полную ответст-
венность как государство за их 
грубое нарушение, за варвар-
ские бомбардировки городов, за 
убийство мирных жителей.

Деловой завтрак

Евгений Александрович Евтушенко
Русский поэт

СВОИ ВОПРОСЫ ЕВГЕНИЮ АЛЕКСАНДРОВИЧУ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ В СРЕДУ, 12 АВГУСТА, С 10.00 

ДО 13.30 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ 

ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ) ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU, А 

ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 8-499-257-58-92.

Страны, прислав-
шие наблюдателей 
на Игры, в будущем 
могут прислать уже 
участников — в част-
ности, Германия

Список книг российских 
авторов, запрещенных 
к ввозу на территорию 
Украины
www.rg.ru/art/1151831

Среда

Андрей Исаев
заместитель 
председателя 
Государственной Думы
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ЧТО ДУМАЮТ О «ЧЕРНЫХ СПИСКАХ» КНИГ В МИДЕ

Официальный представитель МИД России Мария Захарова прокомментирова-

ла решение Государственного комитета телевидения и радиовещания Украины 

о запрете российских книг. «Сделано это было, как я понимаю, без какого-либо 

судебного разбирательства. Подобные случаи в мировой истории не редкость», 

— написала она на странице в соцсети Facebook. Захарова также напомнила ци-

тату из произведения российского писателя и дипломата Александра Грибоедо-

ва «Горе от ума», отметив, что эта книга пока не запрещена на Украине: 

«Скалозуб: Я вас обрадую: всеобщая молва,
Что есть проект насчет лицеев, школ, гимназий;
Там будут лишь учить по нашему: раз, два;
А книги сохранят так: для больших оказий.
Фамусов: Сергей Сергеич, нет! Уж коли зло пресечь:
Забрать все книги бы да сжечь».

Подготовила Анна Федякина
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На портале «История.рф» опубликовано 100 главных документов российской истории. Это наиболее читаемые из 
них.

Дмитрий Медведев не ставит под сомнение введение платы на капитальный ре-

монт зданий, а решать, каким категориям граждан предоставлять льготы, пред-

лагает на региональном уровне. «Расходы, которые нужно понести в связи с ка-

питальным ремонтом, необходимо откуда-то получить. Поэтому целесообраз-

ность платы под сомнение ставиться не может, хотя увеличение платежей нико-

го не радует», — заявил он на встрече с краснодарским активом партии «Единая 

Россия». Что касается предоставления льгот отдельным категориям граждан, то 

это должны решать сами регионы, уверен премьер. Правительство со своей 

стороны рекомендовало исходить из того, что если плата за капремонт превы-

шает 22 процента от доходов семьи, то в этом случае можно применять льготы. 

«Как это сделать, в отношении каких категорий, я думаю, что было бы правиль-

ным решить это прямо у вас, — считает Дмитрий Медведев, — потому что мы не 

можем сверху, из Москвы спустить такого рода решение о том, что здесь вы так 

должны поступать, а в Магаданской области вот так. Это просто неправильно и 

нарушает принципы построения самого государства. С другой стороны, вы луч-

ше знаете, кому нужно было бы помочь».

МЕЖДУ ТЕМ
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ИНТЕРНЕТ Самой 
популярной госуслугой 
в этом году стала 
проверка штрафов 
ГИБДД

В базах значится

Татьяна Шадрина

ГОСУДАРСТВЕННЫЕ услуги онлайн набирают попу-
лярность у россиян. На данный момент на Едином порта-
ле госуслуг зарегистрировано уже более 16,5 миллиона 
человек, сообщили «Российской газете» в минкомсвязи. 
Там же рассказали о самых частых запросах посетителей 
портала. 

Как оказалось, пользователей больше всего интересу-
ют штрафы ГИБДД, налоговая задолженность, наличие 
исполнительных производств в Федеральной службе су-
дебных приставов, а также оформление загранпаспорта 
и информирование о состоянии лицевых счетов в систе-
ме пенсионного страхования.  

Всего в России открыто 6,9 тысячи точек для реги-
страции граждан на портале госуслуг, отметили в ведом-
стве. А это значит, что уже в ближайшем будущем росси-
яне практически перестанут бегать с бумажками по ка-
бинетам чиновников, а будут получать все услуги в лич-
ном кабинете в Сети.

Да и набор самих государственных услуг скоро может 
расшириться. Минкомсвязь приступило к созданию гло-
бальной государственной информационной системы, в 
которую войдут все ведомственные базы данных, свя-
занные с развитием информационного общества. И это 
слияние должно произойти уже к концу года.

Это позволит оперативно получать больше достовер-
ной информации о том, какие программы и компьютеры 
используются в госорганах. Чем больше системы будут 
похожи, тем быстрее и эффективнее будет проходить об-
мен данными. 

Основной задачей при ее создании станет формирова-
ние единого информационного пространства и обеспе-
чение единства, комплексности и согласованного взаи-
модействия госорганов при реализации мероприятий по 
информатизации. В том числе и при закупке компьюте-
ров, серверов и заказе программного обеспечения для 
них. Не исключено, что речь пойдет о создании нацио-
нального фонда алгоритмов и программ для электрон-
ных вычислительных машин, из которого госструктуры 
будут брать основу для создания программ, заточенных 
именно под задачи определенного ведомства. 

Как пояснили «РГ» в минкомсвязи, система предназ-
начена в том числе для предоставления заинтересован-
ным лицам, в том числе гражданам, целостной и актуаль-
ной информации в отношении  планирования и реализа-
ции государственными органами мероприятий по ин-
форматизации. В ее рамках будет вестись реестр инфор-
мационных систем, создаваемых и эксплуатируемых за 
счет госбюджета. 

Для развития новой информационной системы будет 
создан специальный портал. В минкомсвязи даже уже 
предложили два доменных имени для него: eski.gov.ru и 
eskigov.ru.

Кроме того, создана Единая межведомственная ин-
формационно-статистическая система (ЕМИСС). В на-
стоящее время на ее портале доступно более 3,5 тысячи 
наборов открытых данных.

Владимир Полетаев

ВПЕРВЫЕ в суд поступило уго-
ловное дело по новой статье УК 
РФ — 171.1. Эта статья предусма-
тривает ответственность за прио-
бретение, хранение и сбыт немар-
кированных табачных изделий.

По закону на сигаретные упа-
ковки обязательно должны быть 
наклеены специальные акцизные 
марки. А если таких марок нет — 
это значит, что товар «левый». 
Поэтому столичная прокуратура 
утвердила обвинительное заклю-
чение против 39-летнего москви-
ча именно по этой новой статье.

По версии ГУ МВД России по 
Москве, в феврале нынешнего 
года житель столицы где-то прио-
брел 190 упаковок сигарет ино-
странного производства. Причем 
купил дефицитные табачные из-
делия из-под полы. Все пачки ока-

зались без акцизных марок, кото-
рыми снабжается подобная про-
дукция, ввозимая на территорию 
России. Только за приобретение и 
хранение подобной табачной 
продукции полагается наказание. 
А за ее продажу, на которой и по-
пался столичный житель, полага-
ется более строгое наказание. Фи-
гурант был изобличен при прода-
же части табачных изделий за 109 
тысяч рублей.

Как сообщили корреспонден-
ту «РГ» в прокуратуре Москвы, до 
сих пор органами дознания сто-
личного полицейского главка уго-
ловные дела по обвинению лиц в 
совершении преступлений, пред-
усмотренных указанной статьей, 
в суд не направлялись.

Первое дело о приобретении и 
сбыте немаркированных сигарет 
будет рассматриваться по суще-
ству мировым судьей судебного 
участка № 192 района Фили-Да-
выдково г. Москвы.

Решение суда может стать пре-
цедентом. И у людей, которые по-
купают сигареты или алкоголь в 
свободной торговой зоне аэро-
портов, за границей, могут воз-
никнуть опасения — а не попадут 
ли они дома под угрозу наказа-
ния? Юристы отвечают однознач-
но — нет. Наказание касается толь-
ко тех, кто перевозит безакциз-
ные сигареты с целью сбыта.

Получили с дачи

Органы местного само-
управления муници-
пальных образований 

могут как уменьшить эти ставки 
до нуля, так и увеличить, но не 
более чем в три раза.

Рассчитать, какой будет налог 
на вашу собственность, можно на 
сайте Федеральной налоговой 
службы (ФНС) — www.nalog.ru.

Некоторые граждане уже платят 
налоги за участки, исходя из их 
кадастровой стоимости. Послед-
няя же кадастровая оценка зе-
мель в Подмосковье проводи-
лась в 2013 году. С чем, по-ваше-
му, связаны многократные раз-
личия стоимости соседних 
участков сопоставимой площа-
ди?
ВЛАДИМИР ДЕНИСОВ: При масштаб-
ных работах по оценке массовым 
способом невозможно совсем из-
бежать неточностей. Такая оцен-
ка проводится без выезда, по-
скольку в каждом регионе мил-
лионы объектов недвижимости 
— это колоссальный объем работ.

Впрочем, в массовой оценке 
нет ничего плохого, когда ее ме-
ханизм проработан, а используе-
мые данные из государственного 
кадастра недвижимости точны и 
достоверны. Но бывает так, что 
два одинаковых стоящих рядом 
участка оценены по-разному.

Почему так происходит?
ВЛАДИМИР ДЕНИСОВ: Так зачастую 
происходит, если эти участки в 
кадастре отнесены к разным ка-
тегориям и видам разрешенного 
использования, а этот показа-
тель является одним из важней-
ших при расчетах.

Например, один участок пло-
щадью восемь соток с двухэтаж-
ным частным домом расположен 
на землях под индивидуальное 
ж и л и щ н о е  с т р о и т е л ь с т в о 
(ИЖС), а соседний, совершенно 
аналогичный участок с таким же 
небольшим частным домом — на 
земле, предназначенной по доку-
ментам под многоэтажное строи-
тельство. Оценщик, исходя из ис-
пользуемой методики, оценит 
квадратный метр такого участка 
в разы выше, чем квадратный 
метр участка под ИЖС.

И в этом случае не будет 
ошибки оценщика — он все делает 
строго по инструкциям, хотя 
справедливой такую высокую 
оценку назвать сложно. Таких 
прецедентов много, и собствен-
никам здесь надо разбираться. 

В данном случае владельцу 
пришлось через суд доказывать, 
что его случай — это ИЖС, а вовсе 
не «многоэтажка». К слову, те-
перь это возможно и во внесудеб-
ном порядке — через комиссию 
Росреестра. В итоге ему поменя-
ли вид разрешенного использо-
вания, указанный в государст-
венном кадастре недвижимости 
(ГКН). Соответственно, и када-
стровая стоимость участка была 
скорректирована.

Именно поэтому результаты 
оценки во многом зависят от тех 
данных, которые оценщики полу-
чают из ГКН.

Что стоит считать грубой ошиб-
кой?
ВЛАДИМИР ДЕНИСОВ: Недостоверные 
сведения, характеризующие объ-
ект недвижимости. Для земель-

ных участков — это категория и 
вид разрешенного использова-
ния, его площадь и местоположе-
ние. Для домов и дач — это, как 
правило, технические характе-
ристики (площадь, этажность, 
износ). 

Любая, даже мелкая, неточ-
ность в одном из этих показате-
лей может привести к значитель-
ным завышениям и занижениям 
стоимости.

Насколько кадастровая оценка 
точнее рыночной? Ведь при про-
даже того же участка учитывает-
ся его расположение в лесу или 
на пригорке, удаленность от до-
рог, рек и озер, экология. При 
продаже домов — вид из окна и 
даже качество отделки балконов. 
А в кадастровой оценке уникаль-
ные индивидуальные характери-
стики отражаются?
ВЛАДИМИР ДЕНИСОВ: Увы, кадастро-
вая оценка никак не может быть 
точнее рыночной, поскольку она 
— массовая, в то время как рыноч-
ная всегда индивидуальная.

Однако это не значит, что в 
рамках государственной када-
стровой оценки не учитываются 
обозначенные вами критерии и 
им подобные. Повторюсь, оцен-
щик оперирует данными, предо-
ставленными из федеральных и 
муниципальных баз данных. Рас-
положение и близость дорог при 
расчетах учитываются почти 
всегда, если же были предостав-
лены дополнительные сведения 
(износ домов и квартир, наличие 
коммуникаций и другие) — будут 
учтены и они. Однако иногда от-
крытым остается вопрос акту-
альности и достоверности этих 
сведений.

То есть часть причин — это ошиб-
ки в данных, предоставленных 
оценщикам. А сами они все же 
могут допустить ошибки?
ВЛАДИМИР ДЕНИСОВ: Конечно, выбор 
оценочной организации для про-
ведения государственной када-
стровой оценки до недавних пор 
проходил исключительно на ос-
нове аукциона. То есть главным 
критерием была стоимость ра-
бот. Кто из оценщиков предложит 
заказчикам — региональным ор-
ганам власти — меньшую цену, 
тот и проводит кадастровую 
оценку. Без нижней планки аук-
ционы доходили до абсурда, ког-
да исполнитель брался за работу 
за вознаграждение, которое 
ниже ее себестоимости. Разве 
можно в таком случае рассчиты-
вать на высокое качество оцен-
ки?

Сейчас порядок выбора ис-
полнителя изменен. Оценка жи-
лых и нежилых объектов капи-
тального строительства, земель-
ных участков, свободных земель-
ных участков для жилой и нежи-

лой застройки исключена из пе-
речня работ и госуслуг, при за-
купках которых заказчик обязан 
проводить аукцион в электрон-
ной форме. Это принципиально 
важно: заказчик — субъект Феде-
рации — может использовать 
только формат открытого кон-
курса, что позволит выбирать 
оценщика, в том числе, по квали-
фикации и качеству оказывае-
мых им услуг.

Кадастровую стоимость земель-
ных участков собственники мо-
гут оспорить. А что будет с вла-
дельцами дач и квартир? Смогут 
ли это делать они, и будет ли это 
принципиально отличаться от 
сложившейся практики по зе-
мельным участкам?
ВЛАДИМИР ДЕНИСОВ: Во-первых, мы 
надеемся, что у собственников 
подмосковной недвижимости та-
кой необходимости не возникнет. 
Московское областное БТИ, ко-
торое определено исполнителем 
государственной кадастровой 
оценки объектов капитального 

строительства, расположенных в 
Подмосковье, обладает всеми не-
обходимыми ресурсами, в том 
числе собственными архивами о 
подмосковных строениях, и 
смею заверить, что оценка будет 
проведена максимально коррек-
тно. Всего до конца года нам 
предстоит рассчитать кадастро-
вую стоимость более девяти мил-
лионов объектов. 

Впрочем, если вы считаете, 
что кадастровая стоимость ва-
шей дачи или квартиры выше ры-
ночной, то можете заказать отчет 
об оценке рыночной стоимости 
вашей квартиры или дома у неза-
висимого оценщика и оспорить, 
по вашему мнению, завышенную 
кадастровую стоимость в досу-
дебном порядке. 

Для этого необходимо обра-
титься в специальную комиссию 
при Росреестре по рассмотре-
нию такого рода споров — они со-
зданы в каждом регионе. Хочу 
обратить ваше внимание на то, 
что в качестве даты оценки в от-
чете об определении рыночной 
стоимости объекта недвижимо-
сти должна выступать дата, по 
состоянию на которую была 
установлена его кадастровая 
стоимость. Дела об оспаривании 
рассматриваются также и в су-
дебном порядке. 

Таким образом, всегда остает-
ся возможность скорректиро-
вать кадастровую стоимость, 
установить справедливую базу 
налога. Поверьте, в этом заинте-
ресованы все, в том числе и орга-
ны государственной власти! Нес-
праведливость и перекосы в од-
ном случае понизят поступления 
в бюджет от налогов, в другом — 
понизят инвестиционную при-
влекательность и негативно по-

влияют на бизнес-среду. Поэтому 
законодатель постоянно совер-
шенствует механизмы кадастро-
вой оценки и ее корректировки.

Какими могут быть первые шаги 
по оспариванию?
ВЛАДИМИР ДЕНИСОВ: Есть три спосо-
ба. Первый, как я уже сказал, 
обратиться в комиссии при тер-
риториальных управлениях 
Росреестра. 

Второй — обратиться в суд. Ко-
миссия, как и суд, принимает ре-
шение, рассмотрев отчет о прове-
дении независимой рыночной 
оценки, поэтому именно от каче-
ства подготовки этого документа 
зависит, будет ли указанная в 
нем стоимость принята в качест-
ве базы для расчета налога. Поэ-
тому предельно ответственно вы-
бирайте оценщика для подготов-
ки такого отчета. 

Третий вариант — наименее 
затратный, но не всегда возмож-
ный в тех или иных регионах 
страны — обращение в регио-
нальные органы имуществен-
ных отношений для исправле-
ния ошибок и неточностей в ис-
ходных данных при массовой 
оценке. Это происходит бес-
платно, без подготовки отчета 
об оценке. 

Прецеденты есть. Например, 
владельцам почти восьмисот зе-
мельных участков в сельском по-
селении Веселевское Наро-Фо-
минского района Московской об-
ласти больше не грозят завышен-
ные в пять—десять раз налоги. 
Миноблимущество организова-
ло исправление ошибок, допу-
щенных при проведении государ-
ственной кадастровой оценки в 
2013 году, и перерасчет када-
стровой стоимости земельных 
участков. 

Процедуры оспаривания че-
рез комиссии тоже проходят кон-
структивно: количество обраще-
ний в суды снизилось на 69 про-
центов. Более того, в комиссиях 
было удовлетворено порядка 37 
процентов жалоб — а это даже 
больше, чем число положитель-
ных решений в судах!

Теперь налогом будут облагать-
ся не только квартиры, но и не-
жилые дома и так называемые 
недострои. Но что точно будет 
считаться недостроем? И как во-
обще можно платить за фунда-
мент?
ВЛАДИМИР ДЕНИСОВ: Перечень объек-
тов налогообложения в Налого-
вом кодексе пополнился такими 
понятиями, как «машино-ме-
сто», «единый недвижимый ком-
плекс», «объект незавершенного 
строительства». Последнее Гра-
жданским кодексом Российской 
Федерации отнесено к недвижи-
мому имуществу.

Если недострой обладает все-
ми признаками, по которому его 
можно отнести к объекту капи-
тального строительства, то есть 
фундаментом, но не введен в эк-
сплуатацию, он будет считаться 
объектом незавершенного стро-
ительства. Закон есть закон.

Площадь дома, число этажей 
и износ — эти ошибки часто наблю-
даются при кадастровой оценке. 

Акцент

 Налогом на недвижимость 
могут обложить 
и недостроенный дом, 
если у него есть фундамент

Приобретение, хра-
нение или перевозка 
в личных целях сига-
рет без акцизов уго-
ловно не наказуемы

Как бесплатно получить 
участок земли
www.rg.ru/art/1141173

1

Читайте также: Создан первый в мире автомат 
по продаже SIM-карт
www.rg.ru/1149856
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ПРАВО За продажу сигарет 
без акцизов будут судить

Дорогой перекур

КОМПЕТЕНТНО

Алексей Каширский,
адвокат московской коллегии адвокатов:

— В соответствии с ч. 5 ст. 171.1 Уголовного кодекса РФ для наступления уголов-

ной ответственности за приобретение, хранение и перевозку немаркирован-

ной алкогольной продукции и (или) табачных изделий, подлежащих обязатель-

ной маркировке акцизными марками, необходимо установить умысел виновно-

го на дальнейший сбыт указанной продукции либо установить факт ее продажи. 

То есть приобретение, хранение или перевозка в личных целях уголовно не на-

казуемы. Другим обязательным признаком данного преступления является 

крупный размер данной продукции, которым признается стоимость немарки-

рованной алкогольной продукции и (или) немаркированных табачных изделий, 

превышающая 100 тысяч рублей.

Александр Харитонов,
доктор юридических наук:

— Поправками в статью 171.1 УК РФ увеличен штраф с 200 тысяч рублей до 300 

тысяч рублей. При этом применительно к алкоголю и табаку изменяются разме-

ры крупного или особо крупного ущерба.

В частности, понижается порог привлечения к уголовной ответственности. 

Крупным размером признается стоимость такой продукции, которая превыша-

ет 100 тысяч рублей, а не 250 тысяч рублей, как это было раньше. Особо круп-

ным, как и прежде, остается ущерб в один миллион рублей.

Кроме того, суд теперь также сможет назначить за это преступление принуди-

тельные работы на срок до двух лет.

МЕЖДУ ТЕМ
Новости сегодня больше всего интересуют россиян в Сети. 
Их читают более 70 миллионов пользователей. Спрос на 
новости опережает даже просмотр видео. В прошлом меся-
це просмотров видео было чуть больше 66 миллионов, гово-
рится в исследовании зарубежных экспертов. Кстати, ин-
тернет-аудитория в России достигла в июле 80,1 миллиона 
человек. 
Опрос, проведенный ВЦИОМ, показал, что 42 процента 
россиян — активные пользователи Интернета, а 20 процен-
тов пользуются Интернетом нечасто. При этом больше 
половины респондентов отметили положительное влия-
ние Интернета на жизнь человека, но 3 процента катего-
рически с этим не согласны. Кроме того, 58 процентов гра-
ждан считают, что в Интернете следует ввести цензуру.

ПЛАНЫ На Восточный 
экономический форум 
уже зарегистрировались 2600 
участников и 600 журналистов

Разговор пойдет 
на Русском

Татьяна Смольякова, 
Владивосток

ПОДГОТОВКА к Восточному 
экономическому форуму идет в 
штатном режиме, объекты в вы-
сокой степени готовности, а 
участники и гости прирастают 
ежедневно. Такой вывод сделал 
вице-премьер — полпред прези-
дента в Дальневосточном феде-
ральном округе Юрий Трутнев 
во время своего визита на остров 
Русский. 

На сегодняшний день вместо 
предполагаемой тысячи человек 
уже зарегистрировались 2600, 
не считая 600 журналистов, что 
говорит о фантастическом инте-
ресе бизнеса к форуму. 

Трутнев проинспектировал 
Дальневосточный федеральный 
университет, где будет проходить 
основная программа форума. Не-
сколько корпусов кампуса зани-
мает гостиница. Основная часть 
номеров — на уровне скромных 
трех звезд. Есть и бизнес-класс, 
но мало. На вопрос «РГ», на-
сколько комфортно там было бы 
проживать и работать самому 
председателю орг комитета, 
Юрий Трутнев ответил: «Ком-
фортно». Университет, по его 
мнению, предоставляет уникаль-
ные условия для работы, жизни, 
учебы и для форума. 

Важно, чтобы гостей порадо-
вало и экологическое состояние 
Владивостока, морских вод и бе-
регов. И если город выглядит 
очень опрятно и нарядно, в чем 
корреспондент «РГ» лично убе-
дился, то с морем есть серьезные 
проблемы. В частности, в бухте 
Золотой Рог, где расположен 
порт. Несколько месяцев назад 
Трутнев обследовал бухту и ужа-
снулся. Вчера совершил повтор-
ное инспекционное плавание и 
убедился: ситуация начала ме-
няться к лучшему, но до идеаль-
ного состояния еще далеко.

Бухта Золотой рог загрязнена 
нефтепродуктами, бытовыми и 
ливневыми стоками. «Здесь весь 

спектр нарушений экологиче-
ского законодательства, — сооб-
щил Юрий Трутнев. — Во время 
подготовки к саммиту АТЭС в го-
роде были построены очистные 
сооружения, однако 10 процен-
тов канализационных стоков не 
поступает в систему очистки, а 
идет прямиком в море. Ливневая 
канализация не доделана горо-
дом. Существует проблема за-
правки судов флота. И к нефтеба-
зе, которая здесь существует, 

тоже много экологических пре-
тензий. Все это усугубляется еще 
и тем, что совершенно непра-
вильно построена система 
управления надзором». 

Решено, что водоканал сов-
местно с властями города разра-
ботают график работ и предста-
вят его Росприроднадзору. Сто-
роны подпишут соглашение. И 
какой-то небольшой период (по 
мнению полпреда, год-полтора) 
должен быть предоставлен, что-
бы все проблемы с очисткой ка-
нализационных стоков решить. 

Что касается нефтебазы Вла-
дивостокского морского торго-
вого порта, то здесь у полпреда 
отношение к ситуации более 
жесткое. «Нефтебаза — коммер-
ческое предприятие. И если она 
не умеет работать чисто, то за 
это должна платить», — убежден 
Трутнев. Он попросил Роспри-
роднадзор оценить масштабы за-
грязнения и выставить штраф-
ные санкции к нефтебазе в соот-
ветствии с законодательством. 

Бухта Золотой Рог 
по-прежнему 
загрязнена нефте-
продуктами, быто-
выми и ливневыми 
стоками 

Classified — Недвижимость, строительство, ремонт
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НАУКА Новосибирские 
ученые создали средство 
от комаров и вредителей, 
абсолютно безопасное 
для человека

Последний писк

Никита Зайков, «Российская газета», Новосибирск

УЧЕНЫЕ Института систематики и экологии животных 
СО РАН разработали биопрепарат от кровососущих на-
секомых и вредителей, который действуют избиратель-
но: исключительно на тот или иной вид. Сотрудники ла-
боратории патологии насекомых утверждают, что дру-
гие средства опыления растений уничтожают даже те 
виды насекомых, что безвредны и даже полезны.

Кроме того, они могут быть опасны для животных и 
человека. Стрелять из пушек по комарам ни к чему, ре-
шили сибирские ученые, и в течение 15 лет работали над 
средством, «бьющим» исключительно в цель: по кома-
рам, колорадским 
жукам, непарному 
шелкопряду и дру-
гим назойливым 
вредителям. Для че-
ловека и животных 
это вещество абсо-
лютно безопасно. А 
вот то, чем опыляют 
леса и поля сейчас, 
может грозить нам 
аллергическими ре-
акциями,  наруше-
ниями дыхания и 
прочими неприятно-
стями. Многие из применяемых препаратов, как пояснил 
«РГ» старший научный сотрудник НИИ Иван Дубовский, 
серьезно воздействуют на печень.

— По сути мы разработали даже не средство, а, можно 
сказать, принцип уничтожения нежелательных насеко-
мых — в нашей лаборатории уже есть несколько штаммов 
препарата, направленных против того или иного вреди-
теля, — рассказал ученый. — Эта «линейка» веществ выде-
ляется из бактерий и грибов. То есть в отличие от при-
вычных химических инсектицидов наше средство изго-
тавливается на биооснове и полностью безопасно для 
биоценоза, за исключением тех видов, против которых 
направлено. Сегодняшние же препараты, распыляемые, 
скажем, в лесу, могут быть губительны и для полезных 
насекомых: пчел, ос, муравьев и других.

Однако научная разработка средства, которую можно 
считать законченной, это еще далеко не все. Теперь авто-
рам  биопрепарата от насекомых предстоят не только 
процедура его патентования и промышленные испыта-
ния, но и сотрудничество со специалистами маркетинга. 
По приблизительным оценкам ученых, чтобы запустить 
препарат на рынок, потребуется еще как минимум три 
года работы.

— Механизм распыления как в промышленных мас-
штабах, если говорить об агропредприятиях, так и для 
частных огородников не изменится, — уверяет Иван Ду-
бовский. — Это может быть хоть авиаопыление целых ле-
сов, хоть отдельных кустов и малых площадей с помо-
щью обычного бытового пульверизатора. В любом слу-
чае средство будет абсолютно безопасно и может приме-
няться в парковой или курортной зоне, вблизи детских 
лагерей, где обычные химикаты могут нанести вред.

Переговоры После 18-часового марафона Греция и кредиторы 
достигли соглашения о предоставлении Афинам финансовой помощи 

Третий — не лишний

Екатерина Забродина

С
вершилось: Греция и 
«тройка» междуна-
родных кредиторов, 
наконец, вышли вче-
ра на «принципиаль-

ное техническое соглашение» о 
предоставлении стране третьего 
пакета финансовой помощи в 
размере 85 миллиардов евро в 
обмен на реформы. Программа 
рассчитана на три года. При этом 
в Брюсселе сообщили, что грече-
ские банки незамедлительно 
смогут получить 10 миллиардов 
на докапитализацию. 

По данным источника Reuters 
в греческом правительстве, пер-
вичный дефицит бюджета Гре-
ции в 2015 году, по условиям 
сделки, должен составить не бо-
лее 0,25 процента внутреннего 
валового продукта страны, пер-
вичный профицит в 2016 году — 
0,5, в 2017 году — 1,75 и в 2018 
году — 3,5 процента ВВП.

Напомним: в июне, в ходе 
предшествующего раунда пере-
говоров, кредиторы требовали от 
Афин первичного положительно-
го сальдо в 1 процент в этом году, 
2 процента ВВП — в 2016-м и 3,5 
процента в 2018 году, однако по-

степенно сторонам удалось 
прийти к компромиссу.

После официального заклю-
чения договоренности документ 
должен поступить на голосова-
ние в греческий парламент. Он 
будет включать кредитный дого-
вор и меморандум о взаимопони-
мании, а также обязательства 
Афин по проведению экономиче-
ских и социальных реформ.

Не исключено, что уже в бли-
жайшую пятницу состоится 
встреча министров финансов 
стран еврозоны по поводу пре-
доставления Афинам третьего 
пакета финпомощи. Если реше-
ние будет положительным, во-
прос о кредите на следующей не-
деле будет вынесен на голосова-
ние в парламентах всех стран ва-

лютного союза. Афины в этом 
крайне заинтересованы: им не-
обходимо получить первый 
транш до 20 августа — это край-
ний срок, когда греки должны 
выплатить Европейскому цен-
тральному банку 3,2 миллиарда 
евро в счет погашения долга. 
При этом мнения кредиторов 
разделились. Так, Германия на-
стаивает, чтобы размер первого 
транша составил не более 20 
миллиардов евро,  а  другие 
участники сделки готовы согла-
ситься на сумму в размере 30—
35 миллиардов.

Никита Масленников, 
руководитель направления «Финансы и экономика» 
Института современного развития:

— По  большому счету цифры, озвученные в греческом сценарии вытаскивания 

экономики страны из кризиса, ничего серьезного в этой экономике не поменя-

ют. Как и в  случае с Россией, если мы говорим о параметрах бюджета на ближай-

шую трехлетку. У них несколько другое предназначение. 

Если говорить про Афины, то за этими цифрами стоит движение к качественно 

другой экономике — в этом и есть основной смысл финансовой помощи. А что 

касается значений профицита — это некие контрольные опорные точки, кото-

рые позволят кредиторам оценивать, движется ли страна по пути реформ. Поэ-

тому относиться к ним, как к «священной корове», не стоит. Если говорить об аб-

солютных значениях, то больших темпов роста от Греции пока никто и не ждет. 

В то же время прогнозные данные по динамике ВВП, дефициту и профициту бюд-

жета в России тоже несут в себе больше технический элемент. С точки зрения 

финансовой стабильности минус в бюджете, конечно, неприятен, но не стра-

шен. При этом с точки зрения экономического роста ситуация в России не-

сколько похожа на греческую, хотя цифры и разные. А общность позиций состо-

ит в следующем.  

В последнее время прогнозы по динамике ВВП ухудшаются. Потенциальные 

темпы роста не превышают 2—2,5 процента, что будет мешать выполнять соц-

обязательства.  Греция тоже социальное государство, и в этом наши страны 

очень похожи. Что же касается России, то многие эксперты приходят к выводу, 

что максимальные темпы роста так и будут невелики, если не провести струк-

турные реформы. Они должны быть  связаны с развитием конкуренции, разви-

тием инвестиций и в целом полной перезагрузкой всей институционально-регу-

лятивной среды. Это очень серьезный вызов и, по сути, переход к новой модели 

развития. В этом, кстати говоря, мы схожи не только с Грецией, но и со многими 

ведущими мировыми экономиками. 

Подготовил Тарас Фомченков

МНЕНИЕ

КОНКУРС

Казань 
выбрана 
столицей 
чемпионата 
профессий

ГОРОД 
МАСТЕРОВ

Тарас Фомченков

КАЗАНЬ выиграла право на 
проведение в 2019 году мирово-
го чемпионата по профессио-
нальному мастерству 
WorldSkills Competition. Резуль-
таты голосования были оглаше-
ны в Бразилии. 

Россия выиграла по результа-
там двух туров. В первом из пре-
тендентов выбыла Бельгия, а во 
втором наша страна окончатель-
но победила Францию с переве-
сом в 5 голосов (31 против 26). 

Победа, безусловно, заслу-
женная, поделился своей оцен-
кой с «РГ» генеральный дирек-
тор Агентства стратегических 
инициатив (АСИ) Андрей Ники-
тин. 

Победа в Бразилии во многом 
стала возможна благодаря пре-
зиденту России, напомнил он. 
«Именно Владимир Путин на од-
ном из первых наблюдательных 
советов АСИ поддержал идею 
проведения чемпионата рабочих 
профессий. И сегодня мы видим 
результат», — подчеркнул Анд-
рей Никитин. 

Казань вполне готова к прове-
дению чемпионата, считает ген-
директор АСИ, «крупные между-
народные мероприятия прово-
дятся в этом городе не первый 
раз, опыт наработан». Однако 
«нужна площадка с возможно-
стью подключения оборудова-
ния (вплоть до фактически на-
стоящих заводских цехов)», — 
обозначил он планы по подго-
товке Казани к финалу 
WorldSkills. 

В то же время Андрей Ники-
тин выразил сомнения, что Рос-
сии удастся победить на самом 
чемпионате в 2019 году. Одна-
ко… «Если говорить объективно 
и честно, то у нас пока не самые 
блестящие результаты в финалах 
конкурса. Однако мы присоеди-
нились к нему недавно, и есть 
уверенность, что мастерство 
российских участников будет 
улучшаться. Поэтому шансы на 
призовое место (и, конечно, хо-
телось бы победы) есть!» — резю-
мировал он. 

Юлия Кривошапко,
Леонид Пчельников, 
«Российская газета», Стамбул

Н
ынешнее лето не стало 
исключением в плане тра-
гических происшествий 

на зарубежных курортах. Они 
снова заставили задуматься о 
безопасности отдыха, професси-
онализме тех, кому мы доверяем 
свою жизнь и жизнь близких и 
собственной ответственности. 

Следственный комитет Рос-
сии по Ямало-Ненецкому авто-
номному округу проверяет об-
стоятельства гибели жительни-
цы города Ноябрьска Натальи 

Попович, которая 30 июля полу-
чила серьезные травмы на отды-
хе в турецком Кемере. Она ката-
лась на привязанной к катеру 
«летающей рыбе» — надувной 
подушке. Когда та переверну-
лась, туристка получила серьез-
ные травмы. В больнице выясни-
лось, что сломанное ребро про-
било легкое. Требовалась сроч-
ная операция. Но врача при-
шлось ждать четыре часа, кото-
рые стоили женщине жизни.

Как рассказал «РГ» председа-
тель Ассоциации водных развле-
чений Кемера Али Шентюрк, вла-
дельцы той самой «летающей 
рыбы» не входили в ассоциацию. 

А это значит — работа их аттрак-
циона никем не контролирова-
лась. Более того, Шентюрк сооб-
щил, что ассоциация рекомендо-
вала отказаться от использова-
ния «летающих рыб» как высоко-
травматичных аттракционов. 

В случае с погибшей россиян-
кой высветилась еще одна про-
блема: отсутствие должной мед-
помощи. По мнению Шентюрка, 
пострадавшую можно было спа-
сти. Но отсутствие достаточного 
количества компетентных спе-
циалистов в курортных зонах, 
которые зачастую располагают-
ся в мелких городках или посел-
ках, сыграло свою роль. 

Свою ответственность за про-
исходящее не всегда осознают и 
туристы. Договоры страхования 
при покупке полисов читают еди-
ницы. Поэтому немногие знают, 
что травма, полученная в состоя-
нии алкогольного опьянения, 
страховым случаем, как правило, 
не считается и даже за первую по-
мощь в этом случае придется за-
платить из своего кармана. 
Исключениями из страхового по-
крытия являются также солнеч-
ные ожоги или самолечение. 

Туристам, которые любят на 
отдыхе заняться спортом, стан-
дартный полис, в случае чего, 
тоже не поможет. В этой ситуа-
ции страховка требуется расши-

ренная. Но на ней основная масса 
туристов предпочитает эконо-
мить. Так сделал и житель Кам-
чатки Григорий Андреев, решив-
ший вместе с другом Айратом Ха-
мадеевым заняться параплане-
ризмом в Непале. Оба получили 
серьезные травмы. В больнице 
выяснилось, что страховки, кото-
рые они купили, не покрывают 
лечение травм, полученных во 
время занятий экстремальными 
видами спорта. Проблему при-
шлось решать родственникам и 
российскому посольству. 

«Перед поездкой всегда стоит 
позаботиться о заключении дого-
вора страхования с покрытием, 
учитывающим характер отды-
ха», — говорит глава Всероссий-
ского союза страховщиков (ВСС) 
Игорь Юргенс. Председатель 
ВСС по вопросам страхования в 
сфере туризма Галина Гуляева 
добавляет, что за включение до-
полнительных рисков цена стра-
ховки увеличивается незначи-
тельно. 

«Тем не менее, процент рас-
ширенных страховок невелик, — 
констатирует Юргенс. По его 
словам, специфика продаж тур-
полисов такова, что они в боль-
шинстве случаев входят в общий 
турпакет, где ставка делается на 
стандартную услугу по мини-
мальной цене. Туристы в основ-
ном большего и не требуют.

Третий пакет финансовой помощи поддержит греческую экономику. Но жизнь простых греков от этого почти не улучшится.

Все о туризме
www.rg.ru/sujet/5087

Вещество можно 
будет распылять 
в парковой или 
курортной зоне, 
вблизи детских 
лагерей и турбаз

Почему работу лучше всего 
искать летом
www.rg.ru/art/1150919

Что будет с Грецией, 
если она не выплатит долг 
еврокредиторам
www.rg.ru/art/1151292

ООО «Верхнекамский полигон» информирует о начале обще-
ственных обсуждений в рамках проведения оценки воздействия 
на окружающую среду (далее — ОВОС), проводимых в форме 
общественных слушаний, по объекту «Полигон твердых ком-
мунальных и промышленных отходов в Соликамском муници-
пальном районе» (Постановление администрации Соликамского 
муниципального района от 10.08.2015 №446 «Об организации 
общественных обсуждений»).

Заказчик: ООО «Верхнекамский полигон», Пермский край, 
Соликамский район, п. Черное, ул. Дружбы, 33А.

Проектная организация: ООО «Экопроект», г. Пермь, ул. Круп-
ской, д. 34, офис 202.

Ответственный за организацию общественных слушаний: ад-
министрация Соликамского муниципального района. 

Целью намечаемой деятельности является: строительство по-
лигона твердых коммунальных и промышленных отходов в Со-
ликамском муниципальном районе.

Размещение объекта планируется осуществить на территории 
Соликамского района Пермского края.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду с августа 2015 г. по декабрь 2015 г.

С техническим заданием на разработку материалов ОВОС, 
предварительными материалами ОВОС, окончательными мате-
риалами ОВОС можно ознакомиться, направить, а также оста-
вить свои замечания и предложения по адресу: 

—  Пермский край, г. Соликамск, ул. 20 лет Победы, 173а, Ад-
министрация Соликамского муниципального района, ка-
бинет № 26, тел. 8 (34253)7-56-56 с 9.00 до 16.00 местного 
времени,

—  Пермский край, г. Пермь, ул. Крупской, д. 34, офис 202 
ООО «Экопроект», тел. 8 (342) 282-52-53, 282-52-57 с 9.00 
до 16.00 местного времени, в течение:

—  проект технического задания к материалам ОВОС — 30 дней 
со дня опубликования данного объявления,

—  предварительные материалы ОВОС с 28 сентября 2015 г. по 
17 ноября 2015 года, а также в течение 30 дней с 17 ноября 
2015 г.,

—  окончательные материалы ОВОС с 17 декабря 2015 г. до 
момента принятия решения о реализации проекта.

Итоговые мероприятия по общественным слушаниям состо-
ятся по адресу: зал заседаний Администрации Соликамского му-
ниципального района (Пермский край, г. Соликамск, ул. 20 лет 
Победы, 173а):

—  по проекту технического задания на разработку материалов 
ОВОС 18 сентября 2015 г. в 12 часов местного времени.

—  по предварительным материалам ОВОС 17 ноября 2015 г. 
в 12 часов местного времени.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Акцент

 В обмен на реформы Афины 
смогут получить 85 миллионов 
долларов от международных 
кредиторов

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Выс-
шая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя председателя Ростовского областного 
суда;

—  судьи Одиннадцатого арбитражного апелляционного 
суда;

—  судьи Красноярского гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указан-
ные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) 
по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, 
каб. № 121. 

Последний день приема документов — 17 сентября 2015 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.

СПРАВКА «РГ»
WorldSkills International — ме-
ждународное движение, которое 
организует конкурсы профессио-
нального мастерства. Их участ-
ники — молодые специалисты (от 
16 до 25 лет), которые соревну-
ются между собой, демонстрируя 
свои профессиональные навыки. 
Сегодня в движение WSI входит 
69 стран. В мае 2012 года Россия 
официально стала 60-м членом 
международной организации.
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ТЕНДЕНЦИЯ Тем, кто на отдыхе занимается спортом, нужна расширенная страховка

Отчего люди не летают 
как рыбы

Акцент

 Травма в состоянии 
алкогольного опьянения — 
это не страховой случай
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Туристам — любителям спортивных развлечений обычный страховой полис может не покрыть возможных травм.

ЖКХ 
В Москве 
составят 
рейтинг хода 
капремонта

НА КОНТРОЛЕ 

Ирина Огилько

ПОДРЯДЧИКИ приступают к 
приведению в порядок домов, во-
шедших в число первоочередных 
по региональной программе ка-
премонта жилого фонда города. 
К ноябрю, когда ремонтом будут 
охвачены все запланированные 
дома, Московский фонд развития 
местного самоуправления об-
ещает составить рейтинг, кото-
рый позволит москвичам следить 
за работами по всей столице. 

Президент этого фонда муни-
ципальный депутат Войковского 
района Москвы Александр За-
кондырин рассказал «РГ»: «Наша 
цель — не просто узнать, где луч-
ше, а где хуже идет работа, а выя-
вить тенденции, почему так про-
исходит, где слабые места в рабо-
те и как не повторять ошибки 
впредь. Несмотря на то, что у нас 
есть свои 60 волонтеров и 15 эк-
спертов в области ЖКХ, мы наме-
рены обратиться за помощью к 
одному из центров исследований 
за методиками. Когда будут выяв-
лены недостатки, к устранению 
их можно подключить муници-
пальных депутатов, Мосгордуму, 
общественную палату города».

Кстати, в этом году планиру-
ют отремонтировать 500 домов. 
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ПОЛИЦИЯ

В Москве 
обстреляли 
рейсовый 
автобус

ОГОНЬ 
ПО 
ПАССАЖИРАМ

Михаил Фалалеев

ЧЕРЕДА диких происшествий 
случилась вчера в столице. Оче-
редную дикость устроили обла-
датели травматического оружия. 
На Грайвороновской улице, воз-
ле дома 17, водитель иномарки 
не поделил дорогу с водителем 
рейсового автобуса. Кто был 
прав, кто виноват, пока не ясно — 
это установит полиция. Но те, 
кто ехал в легковушке, решили 
отстоять свое мнение весьма ра-
дикальным способом: они доста-
ли травматические пистолеты и 
открыли огонь по автобусу, стре-
ляя и по водителю, и по пассажи-
рам. Разлетелись лобовое и боко-
вые стекла, есть отметины от так 
называемых нелетальных пуль в 
металлической обшивке автобу-
са. Только по счастливой случай-
ности никто не пострадал — эти 
отморозки просто ни в кого не 
попали, хотя явно очень стара-
лись. Сейчас столичная полиция 
ищет этих дорожных стрелков. 

 Кстати, среди полицейских, 
работающих, как говорится, «на 
земле», все больше зреет мнение 
о полном запрете короткостволь-
ного оружия самообороны — всех 
этих «макарычей», «наганычей» 
и прочих «ос». Применение их 
действительно для защиты от 
грабителей или насильников по 
статистике ничтожно мало. Зато 
они ежедневно по несколько раз 
фигурируют в криминальных 
сводках как орудия нападения 
или «инструментарий» для раз-
решения всяческих конфликтов 
— бытовых, дорожных, семейных. 

Именно они чаще всего стано-
вятся причиной несчастных слу-
чаев — их, забытых в ящиках сер-
ванта или, скажем, на книжной 
полке, находят дети и принима-
ют за красивую игрушку. Бывает 
и так, что и сам владелец, забыв 
разрядить или просто поставить 
пистолет на предохранитель, 
случайно давит на спусковой 
крючок. Собеседники корре-
спондента «РГ» в правоохрани-
тельных органах намекнули, что 
будут предлагать своему началь-
ству выйти на законодателей с 
инициативой о поправках в За-
кон «Об оружии» — ну нет больше 
сил терпеть этот оружейный бес-
предел. 

 А вот убийцу собственного 
новорожденного ребенка, тельце 
которого обнаружили в туалете 
домодедовского аэропорта, по-
лиция задержала. Эту так назы-
ваемую мать вычислили по виде-
озаписи. Женщина 1991 года ро-
ждения прилетела из Ростова-на-
Дону, родила в туалете на втором 
этаже пассажирского терминала 
ребенка и тут же его задушила. 
Труп нашла уборщица. Сотруд-
ники линейного управления выя-
снили, что женщина в ту же ночь 
улетела в Тюмень. Там ее и взяли. 

Еще одна трагедия произошла 
в подмосковной Балашихе — там 
с 12-метровой высоты рухнула 
строительная площадка с тремя 
рабочими из Киргизии. Парни 
строили жилой комплекс «Ви-
тязь» — отделывали на высоте фа-
сад дома. 

У одного из раненых сломан 
позвоночник и кости черепа, он 
находится в коме, второй — полу-
чил перелом основания черепа и 
сотрясение головного мозга. Тре-
тьего рабочего, к сожалению, 
спасти не удалось — он получил 
перелом позвоночника, разрыв 
печени и тяжелую черепно-моз-
говую травму. 

Следствие сейчас изучает 
причины происшедшего. Понят-
но, что произошел несчастный 
случай — оборвалось крепление 
площадки. Вопрос: случайность 
ли это или системное нарушение 
мер безопасности?

Ракурс Российские космонавты почистили иллюминатор на МКС 

Генеральная уборка 
на орбите
Ксения Колесникова

К
омандир 44-го экипа-
жа Геннадий Падалка 
и бортинженер Миха-
ил Корниенко провели 
за бортом МКС почти 

пять с половиной часов. Впервые 
в истории станции они почисти-
ли снаружи иллюминатор цен-
трального для российского сег-
мента МКС жилого модуля «Зве-
зда». Космонавты также устано-
вили на нем мягкие поручни для 
облегчения следующих выходов 
и заменили часть антенн. 

— Во время 41-го планового вы-
хода по программе российского 
сегмента МКС космонавты успеш-
но выполнили все основные зада-
чи, — рассказали в Роскосмосе. 

Эксперты подчеркивают: ка-
ждое покидание орбитальной 
станции сродни подвигу. Работа за 
бортом МКС тяжелая и может 
длиться по восемь часов: с одного 
конца сегмента нужно дойти до 
другого, вскрыть обшивку, откру-
тить гайки, установить или снять 
приборы... Ошибки тут недопу-
стимы. И скафандр должен быть 
надежен: ничто, кроме него, не 
спасет человека, если что-то пой-

дет не так. Космонавты работали в 
российских скафандрах «Орлан-
МК». Геннадий Падалка в костюме 
с красными «командирскими» 
лампасами, а у Корниенко вдоль 
скафандра идут синие полосы. 

За выходом российских космо-
навтов наблюдал весь мир: пря-
мую трансляцию вели Рос космос 
и НАСА, центральные телекана-
лы, интернет-СМИ, в том числе и 
сайт «РГ».

Планировалось, что на все за-
дачи у космонавтов уйдет пример-
но шесть с половиной часов. Но 
Падалка и Корниенко справились 
быстрее. Кроме «чистки окон» 
они взяли пробы с солнечных ба-
тарей и других участков повер-
хности станции, чтобы узнать сте-
пень их загрязненности, сфотог-
рафировали научную аппаратуру. 
Также космонавты установили 
элементы крепления антенн меж-

бортовой радиолинии, демонти-
ровали блок одного из датчиков, а 
на малом исследовательском мо-
дуле «Поиск» перенастроили при-
бор блока контроля давления.

— Продолжительность внекора-
бельной деятельности составила 5 
часов 34 минуты, — рассказали 
«РГ» в Роскосмосе. — Следующий 
выход в открытый космос по про-
грамме российского сегмента 
МКС намечен на начало 2016 года.

Пока командир и бортинженер 
работали в открытом космосе, на 
МКС их ждали Олег Кононенко, 
Скотт Келли, Челл Линдгрен и Ки-
мия Юи. Причем астронавты при-
готовили салат из красного лату-
ка, выращенного в эксперименте 
НАСА по изучению роста расте-
ний на орбите. К исторической де-
густации салата с маслом и уксу-
сом присоединились и наши кос-
монавты. 

Кстати, Геннадий Падалка — 
мировой рекордсмен по суммар-
ной продолжительности косми-
ческих полетов. Этот выход в от-
крытый космос стал для него уже 
девятым по счету. Еще один раз 
Геннадий выходил в «закрытый 
космос» — в разгерметизирован-
ный модуль «Спектр» орбиталь-
ной станции «Мир».  У Михаила 
Корниенко послужной список 

скромнее — этот выход стал для 
него вторым. Борт инженер уча-
ствует в уникальном годовом эк-
сперименте: вместе с американ-
цем Скоттом Келли он останется 
на МКС до весны. Это возмож-
ность в реальных условиях неве-
сомости отработать элементы 
будущих межпланетных поле-
тов. Также важно изучить, смо-
гут ли космонавты работать на 

поверхности дальней планеты 
после долгого полета. Сразу по-
сле возвращения на Землю Кор-
ниенко и Келли, не проходя реа-
билитации, выполнят задания 
ученых-медиков, которые моде-
лируют спуск и выход, к приме-
ру, на Марс. 

Акцент

 Выход в открытый космос 
сродни подвигу. Следующий 
намечен на 2016 год

Возможно, что поли-
ция предложит 
законодателям 
выйти с инициати-
вой о поправках 
в Закон «Об оружии» 
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За выходом российских космонавтов наблюдал весь мир: прямую трансляцию вели Рос космос и НАСА, центральные телеканалы.
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Иллюминатор служебного модуля 
«Звезда» чистили впервые в исто-
рии МКС.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
Администрация Тындинского района Амурской области и АО 

«Прииск Соловьёвский» информируют о проведении обществен-
ных слушаний с целью: «Оценка воздействия на окружающую среду 
при реализации проекта «АО «Прииск Соловьёвский». Предприятие 
по освоению Соловьёвского золоторудного месторождения. Второй 
этап строительства».

Общественные слушания состоятся 17.09.2015 г. в 14.00 в акто-
вом зале Администрации Тындинского района.

На слушаниях специалистами «Прииска Соловьёвский» будет 
представлена информация по основным проектным решениям, а 
также влияние проекта на окружающую и социальную среду.

Ознакомиться с проектными материалами можно в Администра-
ции Тындинского района до 17.09.2015 г.

Дополнительную информацию можно получить у представите-
лей АО «Прииск Соловьёвский» по адресу: 675000, г. Благовещенск, 
ул. Зейская, 259, или по телефону 8 (4162) 77-11-86.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Объявление о проведении общественных обсуждений
В соответствии с требованиями действующего законодательства 

Российской Федерации администрация Кирилловского муниципаль-
ного района Вологодской области (заказчик ФКУ Упрдор «Холмого-
ры») в рамках оценки воздействия на окружающую среду проводит 
общественные обсуждения  в форме общественных слушаний проект-
ной документации  по объекту «Расходы на мероприятия по повыше-
нию уровня обустройства автомобильных дорог федерального значе-
ния. Устройство искусственного электроосвещения на автомобиль-
ной дороге А-119 Вологда — Медвежьегорск — автомобильная дорога 
Р-21 «Кола» на участках км 111+500 — км 112+500 транспортная раз-
вязка, км 116+800 — км 117+100 транспортная развязка, км 321+643 
— км 322+390 н.п. Шестово, км 322+505 — км 323+686 н.п. Вытегра, 
Вологодская область». Ознакомиться с материалами можно в адми-
нистрации Кирилловского муниципального района по адресу: Воло-
годская область, г. Кириллов, ул. Преображенского, д. 4.

Обсуждения проводятся по адресу: Вологодская область, г. Кирил-
лов, ул. Преображенского, д.4,  15 сентября 2015 года в 15.00.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПОДМОСКОВЬЕ   Создается
система поиска
заблудившихся в лесах 

Выход здесь 

Ирина Рыбникова 

РАЗРАБОТАТЬ простую и действенную систему поиска 
заблудившихся грибников поручил кабинету министров 
губернатор Подмосковья Андрей Воробьев. 

Погода в этом году способствует посещению лесов в 
Подмосковье. Отсутствие сильной жары и обилие осад-
ков балуют грибников ранним и богатым урожаем. Люди 
уходят в лес и теряются. «За последние три месяца спаса-
тельные службы совершили более 130 выездов, чтобы по-
мочь потерявшимся людям», — констатирует глава регио-
на. По данным областного МЧС, только в июле заблуди-
лись 35 человек, большинство из них — пенсионеры. Де-
вять вышли из леса самостоятельно, 19 вывели спасатели 
и добровольцы, пятерых обнаружили с помощью авиа-
разведки. 

Но не всегда получается обнаружить пропавших жи-
выми. В этом году двоих заблудившихся нашли мертвы-
ми, и судьба еще одного любителя тихой охоты до сих пор 
неизвестна. Тревогу в конце концов забили представите-
ли поисково-спасательного отряда «Лиза Алерт», обра-
тившиеся в областное правительство с просьбой как-то 
структурировать процесс поиска граждан в лесах. 

Большим подспорьем спасателям стала система экс-
тренного реагирования 112, которая в опытном режиме 
начала работать в регионе в июне этого года. «Есть опре-
деленные успехи: система 112 уже была опробована в по-
исках заблудившихся в Талдоме и Шатуре», — говорит Во-
робьев. Получив звонок от сбившегося с пути испуганно-
го грибника, операторы соединяют его с лесниками и по-
исковыми группами, которые помогают человеку сори-
ентироваться на местности и не уйти еще глубже в чащу, 
запутав следы. Но сотовая связь не в каждом подмосков-
ном лесу одинаково хорошо ловит сигнал, а еще телефон 
может разрядиться в самом разгаре разговора. Поэтому 
нужно искать более надежные способы помощи людям.

Губернатор попросил лесников как-то обозначить ме-
ста «привязки» координат в лесных угодьях, где чаще все-
го теряются люди. Это могут быть сигнальные столбы 
или информационные щиты на перекрестках тропинок, 
которые грибники могли бы быстро отыскать, а спасате-
ли — идентифицировать. А председатель областного коми-
тета лесного хозяйства Владислав Овцинов считает, что 
щиты неплохо было бы подкрепить современными техно-
логиями. «Необходимо приложение для смартфонов, что-
то типа тревожной кнопки, нажав которую, человек фик-
сирует свои координаты и отправляет их спасателям», — 
заявил Овцинов. По его словам, такое приложение можно 
разработать и внедрить уже в этом году.

Нет профессии «решальщик» 
Сейчас главное следст-
венное управление СК 
России возбудило уго-

ловное дело в отношении Виктора 
Нечаева, члена региональной об-
щественной палаты Ульяны Жу-
равской, которую задержали в Ве-
ликом Новгороде, и других фигу-
рантов. Следствие будет ходатай-
ствовать перед судом о заключе-
нии Нечаева и Журавской под 
стражу.

— Так называемые «решальщи-
ки» — явление для России не но-
вое, но по нашей практике этим, 
как правило, занимаются мошен-
ники без всяких должностей или 
чиновники невысокого уровня, — 
отметил Владимир Маркин. — Но 
обманывать людей, занимая та-
кую высокую должность, — явле-
ние довольно редкое. Тем не менее 
суть самого преступления и, что 
самое главное, наказание за него 
от уровня и регалий мошенника 
не зависят. Поэтому я хочу преду-
предить и лишний раз напомнить: 
кто бы ни обещал вам решить во-
прос в Следственном комитете 
незаконным путем, не стройте ил-
люзий, отнеситесь к этому в луч-
шем случае как к неудачной шут-
ке. И как можно быстрее обрати-
тесь в Следственный комитет, как 
это и сделал Некипелов.

Тем временем правительство 
Новгородской области распро-
странило информацию «о провер-
ке соответствия занимаемой дол-
жности заместителем губернато-
ра Новгородской области Викто-

ром Нечаевым». Соответствую-
щий указ поручил подготовить 
глава Новгородской области Сер-
гей Митин в день ареста своего за-
местителя. Как говорится в сооб-
щении региональных властей, в 
течение последних шести месяцев 
высокопоставленный чиновник 
исполнял должностные обязан-
ности ненадлежащим образом.

Служебная проверка затронет 
и одного из референтов Виктора 
Нечаева. Одновременно прове-
дут анализ работы комитета ин-
новационных и информацион-
ных технологий Новгородской 
области и «Агентства развития 
Новгородской области». Ведь за-
держанный заместитель губерна-
тора отвечает, в частности, за 
привлечение инвестиций в эко-

номику Новгородчины, развитие 
электронного правительства, 
сфер науки и связи.

Вице-губернатором Новгород-
ской области 63-летний Виктор 
Нечаев стал относительно недав-
но — в январе 2014 года. До этого 
он занимал высокие посты в дру-
гих российских регионах: был за-
местителем председателя прави-
тельства Республики Мордовия и 
Иркутской области, руководил в 
этих субъектах министерствами 
информационных технологий. Пе-
ред переездом в Новгородскую об-
ласть Нечаев возглавлял Научно-
исследовательский институт спе-
циальных систем связи, автомати-
зации и управления в Москве.

Кстати, новгородский вице-гу-
бернатор и раньше попадал в поле 
зрения правоохранительных ор-
ганов. Правда, в качестве потер-
певшего. В сентябре прошлого 
года у Нечаева похитили сумку, в 
которой лежали 80 тысяч рублей, 
банковская карта, служебные до-
кументы, мобильный телефон и 
планшетный компьютер. Инци-
дент произошел в Москве.

Виктор Нечаев стал вторым 
вице-губернатором Новгород-
ской области, которого задержа-
ли за последние два года. В 2013 
году в хищении 22 миллионов ру-
блей обвинили Арнольда Шалму-
ева. Согласно плану замгуберна-
тора, подконтрольная организа-
ция «Вече» должна была выиграть 
аукцион и получить право содер-
жать дороги регионального и 
межмуниципального значения в 
большинстве районов Новгород-
ской области. Начальная макси-

мальная цена контракта состав-
ляла почти 395 миллионов ру-
блей, а злоумышленники зарабо-
тали бы больше 50 миллионов.

Планы нарушились в июне 
2012 года, когда на открытом 
электронном аукционе победила 
другая организация, предложив-
шая минимальную цену контрак-
та. По информации СК РФ, фигу-
ранты дела запугали главу фир-
мы, и тот снял свое предложение. 
Контракт заключили с «Вече». За-
тем на счет другой подконтроль-
ной фирмы фиктивно перечисли-
ли 22 миллиона рублей.

Арнольд Шалмуев до сих пор 
остается в СИЗО Великого Новго-
рода. На днях суд продлил ему 
срок содержания под стражей до 
17 ноября 2015 года. Возможно, 
скоро среди «клиентов» новго-
родского следственного изолято-
ра станет на одного вице-губерна-
тора больше.

1

Нечаев проработал в должности 
замгубернатора полтора года.

П
Р

Е
С

С
-Ц

Е
Н

Т
Р

 П
Р

А
В

И
Т

Е
Л

Ь
С

Т
В

А
 Н

О
В

Г
О

Р
О

Д
С

К
О

Й
 О

Б
Л

А
С

Т
И

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Замминистра сельского хозяйства и продовольствия Рязанской обла-
сти Геннадий Ноздрин задержан за взятки, сообщили вчера на сайте Ге-
неральной прокуратуры РФ.
Как полагает следствие, в 2015 году Ноздрин, используя свое служебное 
положение, за вознаграждение в размере более 500 тысяч рублей «спо-
собствовал в принятии министерством сельского хозяйства и продо-
вольствия Рязанской области положительных решений по предостав-
лению субсидий на возмещение части затрат сельскохозяйственным 
товаропроизводителям». Он подозревается в совершении преступле-
ний, предусмотренных пунктом «а» части 5 статьи 290 УК РФ (полу-
чение взятки)», — говорится в сообщении.
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КНИГИ Американская переводчица Лиза Хейден-Эспеншейд увлеклась русской
литературой со школьных лет

Сначала была Баба-яга
Юлия Арсений

В 
независимом американ-
ском издательстве Dalkey 
Archive Press вышел пере-

вод романа Владислава Отро-
шенко «Приложение к фотоаль-
бому». Небольшую книжку об 
экзотических для заокеанского 
читателя донских казаках нача-
ла XX века, напоминающую сти-
лем скорее Борхеса, чем Шоло-
хова, благожелательно встрети-
ли придирчивые до снобизма 
американские литературные 
критики. «Чрезвычайно стран-
ный роман, читаешь его как че-
ховскую пьесу, вдохновленную 
комедийными штучками «Мон-
ти Пайтон», — отозвался старей-
ший литературный журнал 
Kirkus.

Переводчик Лиза Хейден-
Эспеншейд — одна из немногих в 
США, для кого продвижение рус-
ской литературы — не только 

миссия, но и основная профес-
сия. Мы задали несколько вопро-
сов Лизе — и получили ответы на 
прекрасном русском языке.

С чего началось ваше знакомст-
во с русской литературой? 
ЛИЗА ХЕЙДЕН: Всё получилось уди-
вительно логично: где-то в 7—8 
лет я прочла сказки про Бабу-
ягу, потом в шестом классе мы 
ч и т а л и  Ч е х о в а  ( р а с с к а з 
«Пари»), а в двенадцатом дело 
дошло уже до «Преступления и 
наказания».

Вы прекрасно говорите и пишете 
по-русски! В каком возрасте вы 
начали учить русский язык? 
Есть ли у вас русские корни?
ЛИЗА ХЕЙДЕН: Начала в 19 лет, на 
втором курсе в университете. 
Нет, никаких русских корней у 
меня нету. Я жила лет шесть в 
Москве в 90-х. Стала лучше пи-
сать, когда стала больше перево-

дить. Точно могу сказать, что 
студенткой не мечтала стать пе-
реводчиком. Когда мне сказали, 
что в соседнем доме живет Мар-
гарет Веттлин, известная пере-
водами русских классиков, я за-
метила, что литературный пере-
вод, наверное, самая скучное за-
нятие на свете. Конечно же, я ни-
чего не понимала! Я полюбила 
перевод потому, что он дает воз-

можность выбирать слова и со-
здавать художественный текст, 
не заботясь о сюжете, развитии 
героев и прочем.

А какая русская книга стала пер-
вой в вашем переводе на англий-
ский?
ЛИЗА ХЕЙДЕН: Как ни странно, есть 
три версии ответа на этот во-
прос. Если говорить про первый 
перевод одной вышедшей книги 
— это «Приложение к фотоаль-
бому» Отрошенко. Если гово-
рить про первый переведенный 
роман — «Женщины Лазаря» Ма-
рины Степновой я закончила 
прошлой весной, книга выйдет 
этой осенью. Если говорить про 
первую книгу, что содержит 
только мои переводы, то это 
сборник пьес — победителей 
премии «Дебют» (среди них 
Ольга Римша, Ярослава Пулино-
вич, Екатерина Васильева и Ксе-
ния Степанычева). Странно, но 
каждая из этих книг для меня 
имеет значение «первой книги». 
Не знаю, может, я чересчур сен-
тиментальна?

Вы сами решаете, что перево-
дить, или об этом просят изда-

тельства? К чему больше инте-
рес — к классической или совре-
менной русской литературе?
ЛИЗА ХЕЙДЕН: Я веду блог про рус-
скую литературу, так что мои 
вкусы и мнения известны. Зна-
ют, что мне предлагать. Скоро 
возьмусь за перевод романа Во-
долазкина «Соловьев и Ларио-
нов». Как человеку с особой лю-
бовью к современной русской 
литературе, мне хотелось бы, ко-
нечно, привлечь больше интере-
са к новым книгам, но всему 
свое время — хотя я, конечно, не 
самый терпеливый человек.

Велика ли конкуренция среди 
переводчиков русской литерату-
ры?
ЛИЗА ХЕЙДЕН: Переводчиков с рус-
ского на английский достаточно 
много, хотя я не знаю, сколько 
нас, если считать всех-всех-всех. 
Нас точно десятки, хотя доста-
точно мало тех, кто занимается 
только литературным переводом 
и не работает одновременно, ска-
жем, в университете. Мне кажет-
ся, огромный плюс в том, что мы 
разные, у каждого свои предпоч-
тения и специальности. Мне 
сложно судить по поводу конку-
ренции, но могу сказать, что 
главное для меня — общение с 
коллегами (в числе которых пе-
реводчики, авторы и издатели) и 
с самой литературой, ведь у всех 
нас одна цель: переводить тек-
сты, делать их доступней новым 
читателям. Я очень остро чувст-
вую, насколько велика честь и от-
ветственность — быть англоязыч-
ным голосом для моих русских 
авторов.

Полный текст читайте 
на https://godliteratury.ru/

Кино Фильмы Прошкина и Бортко на фестивале в Выборге

Шпионы и охранницы

Акцент

 Я остро чувствую, насколько 
велика честь 
и ответственность — быть 
англоязычным голосом 
моих русских авторов

Все колонки автора
www.rg.ru/sujet/3775

О ПАТРИОТИЧЕСКОЙ 
КУХНЕ
ИДЕЯ одного из депутатов Государственной Думы от 
КПРФ законодательно потребовать от владельцев неспе-
циализированных национальных ресторанов включать в 
меню не менее 50% блюд русской кухни, так пленила мое 
воображение, что пришлось потратить почти две недели 
отпуска на тщательное изучение предмета. Поэтому за-
держался с комментарием по этому фундаментальному 
и насущному вопросу современного отечественного бы-
тия. Но надеюсь, что мои скромные рассуждения будут в 
помощь законодателю. 

Для начала надо определиться, на какой из периодов 
национального приготовления пищи будем равняться. 
Русская кухня имеет более чем тысячелетнюю историю, 
но до XVII столетия была достаточно однообразна. Блюда 
древнерусского стола, подробно описанные советником 
царя Ивана Грозного протопопом Сильвестром в «Домо-

строе» (1547), приго-
товленные в печи пу-
тем томления, в 
основном состояли 
из злаков (каши), 
овощей (наиболее 
популярна была 
репа), супов, прежде 
всего ухи и щей, озер-
ной и речной рыбы, 
ограниченных сор-
тов мяса. Так, напри-
мер, зайчатина и те-
лятина были под за-
претом. Известно, 
что в 1606 году боя-
ре, натравливающие 
толпу на первого 
Лжедмитрия, убе-

ждали народ в том, что он ест телятину. Сословное разли-
чие в еде было связано с ее количеством, но не качеством. 
Хлеб пекли только из ржи, из нее же выпекали блины. Яго-
ды, грибы и соления составляли значительную часть стола. 

С расширением Московского царства, вхождением в 
него Татарского, Башкирского, Астраханского ханств кух-
ня испытала влияние местных зерновых культур (пшени-
ца), пищевых традиций тюркоязычных народов, новых 
сортов рыбы, прежде всего осетровой, икра которой ста-
новится частью стола. С Востока приходит лапша и пель-
мени (из-за недостатка мяса их готовят с грибами — «кон-
дюмы», и с гречкой — «кондюбы»). Появляются пироги, ка-
лачи и прочая печеная снедь. Заметно влияние украин-
ской, польской, литовской кухни на блюда России. 

Уже древнерусская кухня разделялась на постную и 
скоромную (мясо-молочную). Если учесть, что на Руси бы-
вало до 226 дней поста в год, постная трапеза из десятиле-
тие в десятилетие пополнялась новыми яствами. 

Но при разнообразии древнерусской кухни и кухни Мо-
сковского царства, в ее оценке, думаю, можно довериться 
выдающемуся русскому историку Н.И. Костомарову, зна-
току русского и украинского быта, который достаточно 
критически отзывался о  вкусовых качествах русской кух-
ни ХVI и даже ХVII веков. 

По-настоящему сословной отечественная кухня стано-
вится в ХVIII столетии. Петровская аристократия начина-
ет соревноваться в качестве угощений, приглашая запад-
ноевропейских поваров, даже из стран, никогда не славив-
шихся гастрономическими традициями, скажем, из Ни-
дерландов и Британии. Традиционная русская кухня выте-
сняется в дома низших сословий, сохраняется в монастыр-
ских обителях. Не случайно В.А. Левшин, тульский дворя-
нин, выпустивший в 1816 — на пике патриотических 
чувств после победы над Наполеоном, книгу «Русская по-
варня», сетовал в ней на то, что забыты традиции русской 
кухни. Примерно в это же время происходит переворот в 
национальной кулинарии, который совершил француз-
ский повар Мари Антуан Карем, приглашенный в Петер-
бург князем П.И. Багратионом. Не стану перечислять, что 
сделано им и его учениками — выдающимися поварами 
Михаилом и Герасимом Степановыми, Г. Добровольским, 
В. Бестужевым, И.М. Радецким и другими, — для этого стоит 
перечитать русскую классику - от Пушкина до Бунина. 

Вывод простой — более пятисот лет русская кухня со-
вершенствовалась, взаимодействуя с кухнями Востока и 
Запада. Словом, при всем национальном своеобразии она 
многим обязана тем глобальным процессам, в которые 
была вовлечена Россия. Русская кухня — вроде состава рус-
ского народного оркестра, где большинству инструментов 
— от домры до гуслей — можно найти аналог и на Востоке, и 
на Западе.  

 Но для многих из 
нас русская кухня -  
по преимуществу со-
ветская, в ней пере-
мешались многона-
циональные тради-
ции народов СССР, 
помноженные на по-
стоянный дефицит 
продуктов. Мечта о 
праздничном студне, 
салате «оливье», там-
бовском окороке, 
копченой колбасе,  
шпротах, печени тре-
ски с яйцом плюс се-
ледке «под шубой», 
картошечке с кваше-
ной капустой, соле-
ными огурцами и антрекотах, запеченных с сыром,  воз-
вращается в мое уже траченное годами сознание, когда 
речь о том, чтобы вкусно поесть. Ленинградцы добавят ко-
рюшку и «наполеон» из «Норда», москвичи — эклеры из 
кондитерской в Столешниковом, одесситы — бычки, икру 
из синеньких, киевляне — сало и торт «Киевский». 

Чему наследовать? Вопрос, право, нешуточный!
 Возрождение русской кухни в последнюю четверть 

века, связано с деятельностью таких рестораторов, как Ан-
дрей Деллос, Аркадий Новиков,  Александр Раппопорт, от-
крывших оазисы вкусной и почти всегда здоровой пищи в 
центре Москвы.  Каждый из них писал, что создание ресто-
рана русской кухни —  одна из труднейших задач, которую 
могут решить очень немногие профессионалы. Вспомните 
печальную судьбу «Русских бистро», на которые делало 
ставку московское правительство в пору Ю.М. Лужкова.

Конечно, любые биточки, на три четверти состоящие из 
хлеба,  можно назвать пожарской котлетой. Но, как гово-
рил Ходжа Насреддин, сколько раз ни скажешь «халва», от 
этого во рту слаще не станет. Даже, если ты настоящий па-
триот русской кухни.

Зайчатина и теляти-
на были под запре-
том. В 1606 бояре, 
натравливающие 
толпу на первого 
Лжедмитрия, убе-
ждали народ, 
что он ест телятину

Русская кухня 
вроде русского 
народного орке-
стра,  где большин-
ству инструментов 
можно найти аналог 
и на Востоке, 
и на Западе

Поверх барьеров

Михаил Швыдкой
доктор искусствоведения

МУЗЫКА Петр
Мамонов
показал 
в Москве
новую
программу

НЕЗНАЙКИН 
РЭП

Андрей Васянин

ПЕТРУ Николаевичу Мамонову 
за 60. Он мог бы давно успоко-
иться и играть однажды найден-
ное — благо рок-н-роллы «Звуков 
Му» 30-летней давности, вроде 
«Шуба-дуба блюза» и «Досуги-
буги» по-прежнему обожаемы 
публикой. Но в сольных про-
граммах Мамонова нет ни блю-
зов, ни буги, нет зарифмованных 
строк и даже куплетов-припевов.

Несколько лет он выходил на 
сцену один, с гитарой в руках 
(или без оной) и драм-машиной в 
кулисах и разыгрывал под элек-
тронный ритм монологи-перфо-
мансы из городской жизни в жан-
ре «светвидеозвук» как, напри-
мер, в спектакле «Дед Петр и зай-
цы», увлекая зрителей из реаль-
ности в свои внутренние миры на 
фоне видеопейзажей.

И вот — «Незнайка», совер-
шенно новая программа, а точ-
нее, фрагменты его будущего 
спектакля (в афише вечер был 
обозначен как «открытая репе-
тиция»): сейчас Мамонов рабо-
тает именно в театрально-музы-
кальном жанре. 

Ему вновь понадобился пол-
ноценный инструментальный 
звук: на сцену Клуба Алексея 
Козлова вышли музыканты, ко-
торых ПН объединил под именем 
«Совершенно новые Звуки Му» — 
молодые барабанщик, тромбо-
нист, гитарист и клавишник 
(большинство их — из москов-
ской команды Stoneberry). Перед 
ними и появился 64-летний 
фронтмен с электрогитарой на-
перевес. 

Группа начала с рэпа, а Петр 
принялся рассказывать публике 
истории из жизни коротышек 
Солнечного города. Под спокой-
ный, ровно такой, чтобы можно 
было слушать тексты, аккомпа-
немент (в котором находилось 
место и фортепианным акцентам 
и негромким соло тромбона, но 
главным был гитарно-барабан-
ный фон, меняющий ритмы от 
регги до фри-джаза) мы вместе с 
Мамоновым вспоминали, как Не-
знайка осваивает автомобиль, 
узнает, что такое рифма, надева-
ет на себя духовые инструменты, 
пишет разноцветные портреты 
друзей-коротышек... 

Петр Николаевич явно видит в 
носовской утопии свои горизон-
ты, уходящие далеко за рамки 
представлений о Незнайке как о 
ленивом раздолбае. Действо 
было разбито на полтора десятка 
песенных номеров (иной раз тек-
стами «песен» были просто абза-
цы из Носова), и в них не было 
беззаботности, свойственной 
жизни Солнечного города. 

Незнайка-Мамонов шел по 
нему как по враждебной терри-
тории: с Тюбиком они под нагне-
тающий эмоции барабан просто 
рычали друг на друга, споря о 
цвете штанов. «Ради рифмы — и 
всякую неправду сочинять!?» — 
возмущался Мамонов в дискус-
сии о технике стихосложения с 
Цветиком и как мог защищал 
свою плоть от шприца Пилюль-
кина…

Мамонов не позволял себе ак-
тивной пантомимы, от сценки к 
сценке показывая себя артистом, 
способным под музыку создавать 
миры вместе с антимирами на 
пятачке метр на метр. И на наши, 
пончиковы и пилюлькины, голо-
вы все свои страхи и эмоции он 
обрушивал с только ему под-
властной страстью и искренно-
стью. 

На «открытой репетиции», 
длившейся чуть больше часа, мы 
не услышали от артиста ни одной 
старой песни, включая и корот-
кие текущие наблюдения ПН за 
жизнью, исполненные на бис. Ак-
терско-поэтическая работа над 
спектаклем «Незнайка» продол-
жается, премьера, как обещал 
Петр перед окончательным ухо-
дом за кулисы, будет осенью. 
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Петр Мамонов сегодня на своих 
концертах рассказывает публике 
про коротышек Солнечного города.
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Александр Нечаев

Н
а Выборгском кино-
фестивале состоя-
лись премьеры двух 
тяжеловесных кар-
тин. Тяжеловесных — 

в смысле имен режиссеров. Как и 
следовало ожидать, «Охрана» 
Александра Прошкина и «Душа 
шпиона» Владимира Бортко смо-
трятся куда профессиональней, 
чем сырое кино более молодых 
авторов. Однако и к большим 
творческим удачам обе картины 
отнести, увы, нельзя.

В «Охране» Прошкин-старший 
возвращается к сотрудничеству со 
сценаристом Юрием Арабовым, с 
которым делал шесть лет назад 
фильм «Чудо» о знаменитом  «са-
марском стоянии» комсомолки 
Зои. В «Охране» Арабов продолжа-
ет свое не вчера начавшееся богои-
скательство, пытаясь придать лег-
ковесной истории, практически 
провинциальному анекдоту, мас-
штаб библейской притчи.

Рыжая девушка (Мария Коро-
вина) хочет простого женского 
счастья, для которого совершен-
но необходимо обзавестись ре-
бенком. Пока же она живет в ма-
леньком городке на плавучем де-
баркадере вместе с парализован-
ным отчимом (расслабленный 
выход Виктора Сухорукова) и ра-
ботает в охране на проходной за-
вода. Однажды она задерживает 
вора (Антон Шагин). Тот  сначала 
пытается вырваться, а затем вне-
запно взасос целует охранницу. 
Тут проявляется интересная осо-
бенность организма героини — от 
поцелуя она падает в глубокий об-
морок. Вор ретируется, девушка 
приходит в себя, а спустя пару ме-

сяцев выясняется сюрприз — бу-
дучи девственницей, она оказы-
вается беременной.

Прошкин выбирает вполне 
подходящий жанр — фарс, кото-
рый периодически превращается 
в гротеск (иногда кажется, что 
Прошкин-старший во время съе-
мок «Охраны» многое подглядел 
на съемочной площадке сына, то-
как раз снимавшего «Орлеан» по 
сценарию того же Арабова в сти-
листике вырвиглазного китча).

Однако библейская подкладка 
этой истории, ее нарочитое двой-
ное дно постоянно тянут картину 
в сторону  морализаторской се-
рьезности. Особенно разочаро-
вывает финал «Охраны», кото-
рый, видимо, задумывался как 
изящный (зритель так и не узна-
ет, была ли у героини ложная бе-
ременность, или мы и впрямь 
стали свидетелями непорочного 
зачатия), но выглядит ложно 
многозначительным и неловким. 

«Душа шпиона» Владимира 
Бортко относится к числу долго-
строев нашего кино. Экраниза-
цию романа Михаила Любимова 
«И ад следовал за ним» запуска-
ли на студии «ТриТэ» одновре-
менно с «Поддубным», чтобы 
продемонстрировать, что патри-

отическое кино может рассчиты-
вать на серьезные сборы в прока-
те. Основным заказчиком высту-
пал холдинг ВГТРК — «Душа шпи-
она» имеет и телевизионную вер-
сию, на несколько серий. Был 
проведен серьезный междуна-
родный кастинг — Малкольм 
Макдауэлл, Сандрин Боннер, 
Лиам Каннингем, Федор Бондар-
чук. Словом, у проекта были все 
признаки флагманского. Однако 
итоговый результат продюсеров 
озадачил — во всяком случае, ни 
ВГТРК, ни «ТриТэ» за те несколь-
ко лет, что фильм готов, так и не 
придумали, что с ним сделать.

Бортко рассказывает исто-
рию российского разведчика 
Алека (Андрей Чернышов), кото-
рый сдается руководителю аме-
риканской резидентуры в Брита-
нии, чтобы вычислить крота, сда-
ющего российских агентов по 
всему миру. Бодро начинающая-
ся история скоро берет средний 
сериальный темп и приобретает 
известную долю запутанности. 
Это обычная беда жанра шпион-
ских триллеров.  Многим из них, 
впрочем, удается надолго удер-
жать интригу — чего не скажешь о 
«Душе шпиона». Кто тут крот, 
ясно с первого появления этого 
персонажа в кадре, что сильно 
портит впечатление от картины. 

Кроме того, раздражает, что 
это кино Бортко использует для 
«лобовой» демонстрации своих 
политических взглядов. Главный 
герой спрашивает персонажа 
Макдауэлла, члена британского 
парламента, работающего на 
нашу разведку с советских вре-
мен, зачем он продолжает сотруд-
ничать с Россией, когда та давно 
перестала быть коммунистиче-
ской. Тот в ответ толкает пламен-
ную речь в том смысле, что сейчас 
у русских просто массовое поме-
шательство, но очень скоро оно 
пройдет, и Россия вновь встанет на 
верный путь марксизма-лениниз-
ма. По всему видно, что этим эпи-
зодом Бортко страшно гордится, 
не очень замечая, что столь пря-
молинейные приемы выглядят од-
новременно смешно и пафосно — а 
не это ли самое убийственное со-
четание для любого кино?

Ретро в моде и на фестивале «Окно в Европу»?

Акцент

 «Охрана» Прошкина 
и «Душа шпиона» Бортко 
смотрятся профессиональ-
ней, чем кино молодых

Все новости фестиваля 
на сайте
www.rg.ru/sujet/2118

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

В фильме «Душа шпиона» Владимир Бортко рассказывает историю рос-
сийского разведчика.

Лиза Хейден: Как человеку с особой любовью к современной русской литературе, мне хотелось бы, конечно, 
привлечь больше интереса к новым книгам.
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АВТОРИТЕТНО Заметки 
на полях одного юбилея

Выбор ОБСЕ

Василий Лихачев, депутат Государственной Думы, 
Чрезвычайный и Полномочный Посол, 
доктор юридических наук, профессор

В начале августа 2015 года исполнилось 40 лет со дня 
принятия Заключительного акта Совещания по безопа-
сности и сотрудничеству в Европе. Дата, по всем кано-
нам, историческая. Но яркого и содержательного юбилея 
не получилось. 

Что стало причиной такой специфической «приглу-
шенной» оценки документа и ОБСЕ, на которые сорок 
лет назад 33 европейских государства плюс США и Кана-
да возлагали исключительно позитивные надежды и к 
тому существовали реальные предпосылки? В этом ин-
струментарии видели общерегиональный и междуна-
родный институт строительства эффективной системы 
безопасности.  

К сожалению, не все получилось, не все цели были до-
стигнуты. США и их союзниками по военно-политиче-
ским и торгово-финансовым блокам стала проводиться 
политика раздела мира и стран на «своих и чужих», ли-
ния на исключительность Вашингтона в мировых делах. 
На службу этому курсу поставлено, к сожалению, изби-
рательное, эгоцентричное применение международного 
права. Кризис затронул и международные организации, 
не стала исключением и ОБСЕ. В целом она потеряла 
функционал динамичной и профессиональной междуна-
родной структуры комплексного характера. 

К сожалению, 40-летний юбилей ОБСЕ вызывает 
больше пессимизма. Но ресурсы на исправление мину-
совой практики ее существования сохраняются. Нужно 
работать на их накопление, инновацию и системную реа-
лизацию. Внешняя политика России, ориентируясь на 
этот тренд позитивной капитализации Организации по 
общеевропейской безопасности и сотрудничеству, в со-
стоянии запустить и другой проект или, по крайней 
мере, начать его обсуждение. Речь идет о подготовке Ко-
декса цивилизованного поведения евразийских госу-
дарств. Партнеры и союзники такой идеи найдутся. На 
базе подобного международно-правового документа мо-
гут возникнуть и новые практические конфигурации ев-
разийской интеграции в области безопасности.

ПРЕЦЕДЕНТ В Киргизии 
верующим можно  
откупиться от армии

600 долларов — 
и ты не солдат

Любовь Борисенко, «Российская газета», Бишкек

ПРЕЗИДЕНТ Киргизии Алмазбек Атамбаев утвердил 
принятые парламентом поправки в закон «О всеобщей 
воинской обязанности». Теперь приверженцы опреде-
ленных конфессий могут откупиться от воинской повин-
ности за 600 долларов. Правда, принадлежность к религи-
озной организации необходимо документально доказать.

По словам представителя министерства обороны 
Киргизии Руслана Абдрахманова, недавно выяснилось, 
что пацифисты отказываются платить требуемую сумму. 
Дескать, эти средства идут на нужды министерства обо-
роны. Однако на днях суд предписал парламенту внести 
соответствующие корректировки в закон «О всеобщей 
воинской обязанности», что депутаты и сделали. «Теперь 
внесенные пацифистами средства будут направлять не 
на счета министерства обороны, а в органы социальной 
защиты», — сообщил «РГ» полковник Абдрахманов. 

Еще в декабре 2008 года парламент республики также 
принял закон о военной службе, согласно которому под-
лежащие призыву граждане Киргизии могли официаль-
но получить военный билет за деньги. В частности, для 
освобождения от призыва необходимо пройти обучение 
в армейском тренировочном центре и заплатить киргиз-
скому военному ведомству 300 долларов. Правда, позже 
выяснилось, что большинство средств оседало в карма-
нах военных комиссаров.

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ В США задержаны десятки протестующих 
против произвола полиции

Фергюсон опять забурлил
Игорь Дунаевский, 
«Российская газета», Вашингтон

В 
американском Фергюсоне 
(штат Миссури) вновь обо-
стряется противостояние 

горожан и полиции. В ночь с по-
недельника на вторник несколь-
ко сотен человек вышли на улич-
ную акцию в память о темноко-
жем подростке Майкле Брауне, 
застреленном белым патруль-
ным полицейским год назад. 

По данным агентства Aссошиэй-
тед Пресс, полиция арестовала свы-

ше десяти демонстрантов, которые 
во время акции сошли с тротуара на 
проезжую часть. Протестующие в 
ответ бросали в правоохранителей 
бутылки с водой и льдом и другие 
предметы. Как сообщает телеканал 
Эй-би-си, один из полицейских 
применил против толпы баллончик 
со слезоточивым газом.

Параллельно акция протеста 
прошла перед зданием федераль-
ного суда в соседнем Сент-Луисе, 
где полиция задержала свыше 50 
человек за то, что те преграждали 
вход к зданию.

В Фергюсоне дополнительно 
обстановку накалил произошед-
ший накануне инцидент, в резуль-
тате которого полицейские тяжело 
ранили 18-летнего Тайрона Хэрри-
са, который находится в больнице 
в критическом состоянии. Власти 
округа Сент-Луис объявили чрез-
вычайное положение.

Демонстрации в память о Майк-
ле Брауне проходят в городе уже 
четвертый день подряд. Накануне 
массовое шествие было мирным, 
однако с наступлением темноты по-
лицейские в бронежилетах и специ-

альном снаряжении стали выдавли-
вать толпу с проезжей части. Проте-
стующие разбили несколько ви-
трин, а затем раздались выстрелы.

По словам главы полиции 
округа Джона Белмара, в суматохе 
Хэррис первым выстрелил в авто-
мобиль правоохранителей, кото-
рые открыли ответный огонь. По-
лучивший ранения подросток был 
госпитализирован и проопериро-
ван. В прокуратуре сообщили, что 
намерены выдвинуть против Хэр-
риса обвинения, в том числе в на-
падении на полицейских.

Однако отец подростка назвал 
версию полицейских «сплошным 
враньем», сообщив журналистам, 
что «сын был безоружен, на что 
указывают находившиеся с ним 
рядом свидетели». По его словам, 
«услышав выстрелы, Хэррис бро-
сился за помощью к полицейским, 
пытаясь спасти свою жизнь, одна-
ко те открыли по нему огонь». Он 
рассказал, что Тайрон Хэррис был 
близким другом Майкла Брауна и 
пришел на демонстрацию почтить 
его память.

Ранее в полиции сообщили, что 
в результате стрельбы было ране-
но два человека, пострадали трое 
правоохранителей, три полицей-
ских автомобиля получили повре-
ждения.

ПРОЕКТ

Франция 
проложит 
конные 
«европейские 
тропы 
д’Артаньяна» 

МУШКЕТЕРЫ, 
В СЕДЛО!

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

В НЕБОЛЬШОМ местечке Люпи-
як, что на юге Франции в истори-
ческой провинции Гасконь, за-
пущен проект, который явно 
придется по душе как любителям 
конного спорта, так и поклонни-
кам легендарного героя романа 
Александра Дюма «Три мушке-
тера» д’Артаньяна.

Суть этой инициативы, на-
званной «Европейские дороги 
д’Артаньяна», заключается в со-
здании маршрутов для конно-
верховых походов по местам, 
связанным с именем отважного 
мушкетера. Причем не столько 
литературного героя, сколько 
его вполне реального прототипа 
— гасконца Шарля де Бац Ка-
стельмора, который родился не-
подалеку от упомянутого выше 
Люпияка 400 лет тому назад 
(некоторые считают, что это 
произошло немного раньше). 

Доподлинно известно, что 
Шарль де Бац, отправившись в 
начале 40-х годов XVII века в Па-
риж, был принят сначала на 
службу в гвардию под псевдони-
мом д’Артаньян — так называ-
лись земли, принадлежавшие 
его матери из знатного рода де 
Монтескью. Затем, отличившись 
на поле брани, д’Артаньян пере-
ходит в королевские мушкете-
ры. Кардинал Мазарини и сам 
Людовик XIV поручают ему от-

ветственные, часто тайные мис-
сии. Он получает графский ти-
тул и становится капитаном 
мушкетеров. В звании полевого 
маршала (что соответствует ны-
нешнему генерал-майору) при-
нимал участие во франко-гол-
ландской войне и 25 июля 1673 
года геройски погиб при осаде 
города Маастрихт. По письмен-
ным свидетельствам того време-
ни, французский монарх ис-
кренне горевал по поводу утра-
ты. В одном из них приводятся 
слова «Короля-Солнца»: «Я по-
терял д’Артаньяна, которому до-
верял больше всех».

Неудивительно, что первый, 
стартовый маршрут проекта, а 
его должны в скором времени ут-
вердить в Совете Европы, при-
дав тем самым официальный 
статус, берет свое начало на ро-
дине мушкетера и через Аквита-
нию, центральные районы Фран-
ции, доходит до Парижа, после 
чего продолжается до логиче-
ской финальной точки — Мааст-
рихта.  

Планируются и другие мар-
шруты. Помимо таких обла-
стей, как Овернь, Бургундия, 
где немало мест, в которых бы-
вал как реальный д’Артаньян, 
так и его двойник, созданный 
воображением Александра 
Дюма, а также верные друзья 
Атос, Портос и Арамис, они 
пройдут по территории Италии, 
Испании, Бельгии. Общая про-
тяженность всех маршрутов со-
ставит как минимум четыре ты-
сяч километров.

Как рассчитывают в создан-
ной для реализации этого проек-
та ассоциации, «Европейские до-
роги д’Артаньяна» должны заин-
тересовать в первую очередь 
шесть миллионов человек, кото-
рые в странах ЕС занимаются 
конным спортом. Маршруты бу-
дут также доступны для пеших 
туристов и для мотоциклистов. 
Предполагается, что работа по 
маркировке трасс, устройству 
стоянок, заключению договоров 
с гостиницами для приема конни-
ков будет завершена к 2017 году. 

ЭНЕРГЕТИКА 
Япония 
перезапускает 
свои АЭС

ПОСЛЕ 
ФУКУСИМЫ

Александр Ленин, 
«Российская газета», Токио

В ЯПОНИИ во вторник впервые 
за два года заработала атомная 
электростанция. В префектуре 
Кагосима был осуществлен пере-
запуск АЭС «Сэндай».

Работники компании-опера-
тора «Кюсю электрик пауэр» 
утром во вторник дали старт 
процессу работы 31-летнего ре-
актора объекта. Если все пойдет 
по плану, то 14 августа «Сэндай» 
должна начать вырабатывать 
электроэнергию. 

В целом население Японии 
боится повторения трагедии 
марта 2011 года на АЭС «Фуку-
сима». Почти половина жите-
лей Японии считает недопусти-
мым использование атомной 
энергетики на архипелаге. Под-
держивают перезапуск лишь 
около 17 процентов японцев. 
Премьер Японии Синдзо Абэ 
дал понять, что не видит пер-
спектив для своей страны без 
использования атомной энерге-
тики.  По его словам, Токио не 
сможет оставаться в числе ве-
дущих экономик мира без рабо-
ты своих АЭС. Японский пре-
мьер намерен постепенно воз-
обновить работу всех 48 ядер-
ных реакторов, находящихся на 
территории страны.

Конфликт Украина срывает «Минск-2», не думая о последствиях

Кому мир хуже войны

Павел Дульман 

Р
езкая активизация боев 
на Донбассе, после фак-
тически  сорванных 
украинской стороной 
переговоров в рамках 

трехсторонней Контактной груп-
пы в Минске, яркое доказательст-
во не вчера появившегося тезиса, 
что мир на востоке страны вкупе 
с ее реальной децентрализацией 
несут политическую кончину за-
хватившему власть в Киеве режи-
му. Именно поэтому на Донбассе 
вновь заговорили пушки, отво-
дить которые от линии соприко-
сновения Украина упрямо отка-
зывается. 

Активная фаза боевых дейст-
вий началась сразу, как только 
делегации Донбасса, ОБСЕ и Ук-
раины покинули Минск, по умол-
чанию признав отсутствие про-
гресса в мирном урегулирова-
нии. Киев сделал для этого все: 
вопреки примиренческим заяв-
лениям президента Порошенко, 
предназначенным явно для 
внешнего использования, сорвал 
уже почти оговоренный отвод ар-
тиллерии с линии фронта. Попут-
но в глухой тупик зашел и поли-
тический диалог с республика-
ми: ни включать в текст консти-
туции понятие об особом стату-
се, ни признавать местные выбо-
ры «в отдельных районах Донец-
кой и Луганской областей» Киев 
не желает. Тем самым отказыва-
ясь от обязательств, не предпола-
гающих дипломатического торга 
или трактовок, которые были 
взяты Киевом на себя еще в фев-
рале, в момент подписания Ком-
плекса мер по выполнению Мин-
ских соглашений. Если внима-

тельно наблюдать за граждан-
ской войной на Украине, легко 
заметить закономерность: мас-
сированные неизбирательные 
обстрелы мирного населения, 
«приграничные провокации» и 
предложения МИД Украины под-
ключить Вашингтон к мирному 
урегулированию всегда совпада-
ют. Так было в августе-сентябре 
прошлого года, перед первым 
«Минском», когда в нескольких 
«котлах» растворились мечты 
Киева о завоевании Донбасса. Та 
же история повторилась перед 
вторыми переговорами, кото-
рым предшествовал двухнедель-
ный, начатый сразу после ново-
годних каникул варварский об-
стрел Донецка и Горловки, закон-
чившийся уничтожением груп-
пировки Вооруженных сил Укра-
ины (ВСУ) в донецком аэропорте 
и «организованным отводом» 
войск из Дебальцево. Об истин-
ных масштабах потерь в ходе это-
го отступления украинские воен-
ные до сих пор предпочитают не 
рассуждать вслух. Похожая схе-
ма работает сейчас: последней 
встрече в Минске предшествова-
ли и сопровождали обстрелы Гор-
ловки и Донецка. Неудачное для 
мирного процесса, но, вероятно, 
«удачное» для себя, окончание 
переговоров Киев решил отме-

тить началом боевых действий на 
южном, мариупольском, направ-
лении фронта. Причем односто-
роннее нарушение перемирия 
вышло нарочито явным благода-
ря украинским СМИ. 

За рамками понимания жур-
налистов и зрителей осталось, 
что Новоласпа, Старогнатовка и 
Белая Каменка, куда наступали 
ВСУ, относятся к демилитаризо-
ванной зоне, и армия ДНР полу-
чила право восстановить статус-
кво любым доступным способом. 
В итоге, спустя несколько часов 
после триумфального наступле-
ния на нейтральную полосу ча-
сти ВСУ покинули ее, потеряв од-
ного бойца по официальным дан-
ным, и от семи до нескольких де-
сятков — по информации волон-
теров. Вернув таким образом 
мирный процесс к ситуации на-
чала февраля, Киев развернул 
буйную дипломатическую и про-
пагандистскую активность: гла-
ва МИД Украины Павел Климкин 
обзванивал российского, немец-
кого и французского коллег, тре-
буя консультаций на высшем 
«нормандском» уровне, секре-
тарь Совбеза Украины Александр 
Турчинов напугал мир готовящи-
мися на Донбассе терактами, а 
украинские философы и полит-
консультанты как по команде 

призвали Порошенко отказаться 
от «нормандского» формата в 
пользу «атлантического». Не-
сложно обвинять Киев в том, что 
он по указке Вашингтона срыва-
ет мирное урегулирование — эта 
мысль лежит на поверхности. Од-
нако кажется, что именно сейчас, 
как говорят сами американцы, 
«хвост вертит собакой». Потому 
что именно Петру Порошенко 
крайне невыгодно исполнять 
Минские соглашения в нынеш-
нем их виде. Например, предо-
ставив Донбассу «особый ста-
тус», он введет в соблазн «сепа-
ратизма» другие украинские ре-
гионы, среди которых наполови-
ну венгерское Закарпатье, в дей-
ствительности — не самый взры-
воопасный субъект. Реальная де-
централизация, а не та, что пред-
ложена Верховной раде, также 
сводит на нет и лукавые попытки 
Порошенко спрятать за баналь-
ной административной рефор-
мой укрепление президентской 

власти. Продолжение войны в 
том или ином виде позволяет ему 
отсрочить и неизбежное, как ви-
дится, столкновение с радикаль-
ными националистами. Наконец, 
на «российскую агрессию» и «се-
паратистов» можно свалить и 
экономический крах, и холодные 
батареи в квартирах, и даже по-
лучить поле для манипуляций на 
грядущих региональных выбо-
рах, где шансы президентской 
силы на убедительную победу 
тают с каждым днем. Идя на обо-
стрение, официальный Киев рас-
считывает переписать или хотя 
бы отредактировать столь невы-
годные для него Минские согла-
шения, которые он даже не начал 
по большому счету выполнять. 

Расположенный рядом с аэропор-
том Донецка Иверский монастырь 
стал мишенью для силовиков. 

Демонстрантов на акции в Фергюсоне арестовывали, даже если те просто сошли с тротуара.

Акцент

 Киев упрямо полагает, 
что «лучшая дипломатия — 
это поле боя»

ЦИФРА

6
МИЛЛИОНОВ
человек в странах ЕС занимаются 
конным спортом

Министр обороны Великобритании Майкл Фэллон во главе делегации из Лондо-

на посетил базы подготовки военнослужащих на Украине в Житомирской обла-

сти. Интерес политика к этой поездке был не праздный. С марта этого года 35 во-

енных инструкторов из Великобритании обучают украинских новобранцев на-

выкам оборонительных действий и правилам оказания медицинской помощи. 

В пресс-службе британского оборонного ведомства рассказали, что план по-

ездки включает осмотр учебных мест, знакомство с учебным процессом и бесе-

ды с личным составом инструкторов и с украинскими военнослужащими. Изна-

чально планировалось, что британские инструкторы пробудут на Украине всего 

пару месяцев, однако по истечении этого срока проект продлили. И на сегодня 

обучение прошли 650 украинских солдат. Но, видимо, в Лондоне посчитали, что 

этого недостаточно. Уже в Киеве Майкл Фэллон дал понять, что Лондон удвоит 

свой вклад в процесс подготовки военнослужащих на Украине. Как ожидается, 

до 31 марта 2016 года подготовку у британских инструкторов пройдет две тыся-

чи украинских военных.

Подготовила Анна Федякина

С ИНСПЕКЦИЕЙ ИЗ ЛОНДОНА

В России неоднократно пытались внедрить в законодательство 

похожие изменения. Причем у нас хотели освобождать от службы 

в армии всех, кто способен заплатить. 

В 2010  году в Госдуму был внесен законопроект, которым предла-

галось освобождать от воинской повинности призывников, пере-

числивших на счет Минобороны России 1 миллион рублей. От-

срочку предлагалось сделать бессрочной и выдавать вне зависи-

мости от возраста или состояния здоровья призывника. «Если мо-

лодой человек не хочет служить в армии, пусть официально запла-

тит за это деньги и вместо него в войска привлекут двух-трех про-

фессиональных контрактников, которых и наймет минобороны 

на деньги отказника», — объясняли суть своей инициативы парла-

ментарии. Документ подготовили депутаты от ЛДПР, но он не был 

поддержан их коллегами.  В 2012 году в центре жарких споров ока-

зался законопроект, на этот раз подготовленный зампредом дум-

ского комитета по обороне Францем Клинцевичем. По его задум-

ке всех, не желающих отправляться в казарму, надо не заставлять 

служить, а обложить взамен дополнительным ежемесячным нало-

гом в 13 процентов. Автор инициативы считает, что  перспектива 

до 60 лет с каждой зарплаты отстегивать государству заставит мо-

лодежь по-иному взглянуть на призыв. Вырученные от армейско-

го откупа средства предлагалось пустить на поддержку ВС РФ.

Были попытки ввести в России официальный откуп от военной 

службы и ранее. Еще в 2003 году Госдуме предлагали узаконить ос-

вобождение от армии за 3600 долларов, а вырученные деньги пу-

стить на создание контрактных формирований ВС. Чуть позже был 

предложен такой вариант службы: платишь в бюджет 600 долла-

ров, проходишь полугодовые военные сборы и свободен. Но каж-

дый раз подобные инициативы не находили поддержки ни в Госду-

ме, ни в правительстве. Главный аргумент противников: нельзя до-

пускать того, чтобы в армию шли служить только призывники из 

малообеспеченных семей.  «У киргизской и российской армий 

просто несопоставимо разные задачи, — так военный эксперт 

ИМЭМО РАН Владимир Евсеев объяснил «РГ», почему в России по-

добные инициативы оказываются непроходными. — Для Киргизии 

основные угрозы находятся внутри страны, внешнее вторжение 

теоретически возможно, но со стороны относительно малочи-

сленных бандгрупп. При отсутствии внешней угрозы принимать 

такие решения можно». У России же, по словам эксперта, принци-

пиально иная ситуация — у нас есть явные внешние угрозы, и они в 

последнее время проявляются на разных театрах военных дейст-

вий, а не только с юга, как раньше.  « К примеру, для России исклю-

чительно важно сдерживать НАТО на западе, не воевать, а именно 

сдерживать. Поэтому государству необходим значительный ка-

дровый резерв. А если мужчины не будут готовы защищать свой 

дом с оружием в руках, наша страна может просто прекратить свое 

существование как единое целое», — отметил Владимир Евсеев. 

Подготовил Иван Петров

КОММЕНТАРИЙ

За ситуацией на Украине 
следите на сайте
www.rg.ru/sujet/5113

Полный текст статьи читайте на сайте
www.rg.ru/art/1150414

Американские полицейские 
убивают людей сотнями: 
видеосюжет на сайте
www.rg.ru/art/1124648

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

R
E

U
T

E
R

S

По случаю запуска проекта в Люпияке 

прошел костюмированный праздник, 

в ходе которого исполнялись традици-

онные гасконские песни и танцы, а же-

лающих обучали стрельбе из мушке-

та. Также была открыта первая конная 

статуя д’Артаньяна работы голланд-

ского скульптора Дафны дю Барри. 

Трехметровый памятник из бронзы 

установлен на центральной площади 

городка.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
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РАКУРС Как собрать ребенка
в первый класс

Шпаргалка 
для родителя

Ксения Колесникова 

НУЖЕН ли первокласснику дневник? Как выбрать пра-
вильный рюкзак и пенал? Что родитель должен знать о 
школьной форме? Об этом «РГ» рассказала учитель на-
чальных классов школы №1910, член совета молодых пе-
дагогов Москвы Белла Иоанесян.

Белла Олеговна, до сентября — считанные недели. На 
школьных базарах ажиотаж. Что посоветуете родите-
лям?
БЕЛЛА ИОАНЕСЯН: Я про-
вожу родительское 
собрание в августе и 
стараюсь сориенти-
ровать мам и пап: 
что ребенку приго-
дится, а что — напра-
сная трата денег. Са-
мое главное — это 
рюкзак. На нем эко-
номить не стоит. С 
одной стороны, все 
учебники для малы-
шей разбиты на не-
сколько тонких те-
традей, они легкие. 
С другой, нужно по-
считать пенал с ка-
рандашами, «сменку», бутылку воды, бутерброд, рабо-
чие тетрадки, альбомы. И далеко не во всех школах есть 
отдельные ящички, где ребенок может оставить форму 
для физкультуры, принадлежности для уроков рисова-
ния, технологии. Все это он часто носит с собой. В итоге 
нагрузка очень приличная. Поэтому рюкзак должен 
быть современным, с ортопедическими вставками, ши-
рокими мягкими лямками, хорошо держать форму и 
прилегать к спине. Стоит это удовольствие, конечно, не 
дешево — несколько тысяч рублей. Но здоровье ребен-
ка — на первом месте.

А внешний вид?
БЕЛЛА ИОАНЕСЯН: Он тоже 
важен: яркие рисунки, 
брелоки-игрушки от-
влекают от занятий. 

Мой совет — брать что-
то в спокойных тонах. 

Еще с некоторыми рюкза-
ками в комплекте идут не-

большие сумки через 
плечо. В них дети кла-
д у т  то,  ч то  б о я тс я 
оставить в ранце: со-
товый телефон, кар-
точку для столовой и 
прохода в школу. Так 
меньше шансов по-
терять что-то важ-
ное. 

Школьная фор-
ма везде разная. У 
нас, например, нет 
«обязаловки» зака-
зывать все у какой-
то фирмы. Я прошу 

лишь соблюдать тем-
но-синий цвет для 

брюк, юбок, сарафанов, 
жилеток. Рубашки и блуз-
ки — в белых, пастельных 

тонах. Девочкам советую 
купить брюки — у нас и зимой 

и летом бывает довольно хо-
лодно. А родителям маль-
чиков нужно запастись 
несколькими парами 

брюк. Это просто «расход-
ный материал». Ребята их 

рвут и стирают до дыр за не-
сколько недель.

Что положить в портфель?
БЕЛЛА ИОАНЕСЯН: Во-первых, тетради. 
Мы с классом закупаем их органи-
зованно. Чтобы ребенок не отвле-
кался, тетрадки должны быть оди-
наковыми и однотонными, напри-

мер в зеленых, голубых, персиковых 
тонах. Найти их в горе обложек с картинка-
ми на школьном базаре — задача не их про-
стых. Яркие наклейки на тетради покупать 

не стоит.
Но самая больная тема — пенал. Часто родители берут 

пестрый «веер» с набором карандашей и фломастеров по 
20 цветов. Это ребенку не нужно. Как правило, ученики 
первого класса фломастерами вообще не пользуются. 
Они рисуют карандашами. Красный, синий, зеленый по-
надобятся почти на всех уроках, в том числе, для изуче-
ния фонетики. Чтобы не переплачивать, советую брать 
набор из шести цветов.

А еще важные мелочи есть?
БЕЛЛА ИОАНЕСЯН: Конечно. Обычные точилки, какими мы 
пользовались в детстве, — не самый удачный вариант. Гри-
фель рассыпается, ребенок переживает, тетрадка пачка-
ется. Гораздо лучше закрытые точилки, которые собира-
ют весь мусор и опилки. Ластик и карандаш нужны про-
стые, чтобы они не превратились в игрушку.

Чем меньше ярких и броских элементов на столе, тем 
лучше. Я проблему решаю так: у каждого ребенка есть 
подставка-«ежик». Перед уроком ребята выкладывают 
туда все необходимое из пенала: линейку, карандаш, 
ручки синюю и зеленую, цветные карандаши.

Это тоже отдельная тема. По современным методи-
кам дети полгода пишут в прописях карандашами, пре-
жде чем взяться за авторучку. Не буду делать рекламы 
конкретной фирмы. Скажу лишь, что нужно обратить 
внимание на грифель — он должен хорошо писать под 
разными углами, не «мазать». Кроме того, под пальцы 
нужна мягкая резиновая подушечка, чтобы ручку было 
удобно держать в руках.

Также важная деталь — прозрачные обложки для те-
традок, чтобы те не мялись и не пачкались. А еще нужны 
папки, в которые ребенок будет складывать по отдельно-
сти учебники, альбомы и т. д. Обычно ученики все суют в 
портфель как попало: тетрадки, одежду, еду. Если нау-
чить ребенка хранить все в папках, будет порядок.

А дневник первоклашке нужен?
БЕЛЛА ИОАНЕСЯН: На усмотрение учителя. С одной стороны, в 
первом классе нет ни полноценных домашних заданий, 
ни оценок. С другой стороны, первый документ учит ре-
бенка ответственности, дисциплине. Для первого класса 
мы покупаем специализированные еженедельники по 
программе 2100, для второго — уже дневники, одинако-
вые для всех.

Нужен ли дневник? 
На усмотрение учи-
теля: в первом клас-
се нет ни домашних 
заданий, ни оценок. 
Но первый доку-
мент учит ребенка 
ответственности

БРАВО Российский робот на конкурсе в Париже вошел в ТОП-100 мировых проектов 

Поговорим по-человечески 
Аркадий Симонов

Н
а конкурсе в Париже в 
ТОП-100 мировых проек-
т о в  п о  в е р с и и  H e l l o 

Tomorrow вошел один из резиден-
тов фонда «Сколково». Группой 
молодых российских специали-
стов создан робот «Лекси». Он от-
личается от различных человеко-
образных машин, которые игра-
ют на музыкальных инструмен-
тах, гоняют футбольный мяч, по-
могают человеку в больнице и до-
машнем хозяйстве. «Лекси» — на-
стоящий интеллектуал. Конечно, 
ему далеко до роботов из голли-
вудских блокбастеров, где они 
даже умней человека. 

Пока интеллектуальные маши-
ны развиваются не столь бурно, 
как различные андроиды, кото-
рые уже соревнуются между со-
бой на чемпионатах мира. Оказа-
лось, что создать механического 
гепарда или птицу куда проще, 
чем заложить в робота задатки 
искусственного интеллекта, а тем 
более общающегося с человеком. 
Проблемы начинаются уже с рас-
познавания нашего голоса. Ведь 
слово надо перевести на понят-
ный машине язык, на нем подго-
товить ответ, а затем снова пере-
вести его в слова. 

Пока сугубо интеллектуальные 
машины остаются экзотикой, их 

создателей даже в ведущих лабо-
раториях мира можно перечи-
слить по пальцам одной руки. В 
России это, в частности, сколков-
ский проект «Лекси». Робот сде-
лан в форме шара, распознает 
речь и отвечает на вопросы, вы-
полняет задания. Например, во-
время разбудит, напомнит о наме-
ченной встрече или сообщит пар-
тнеру о ее переносе, не даст за-
быть о дне рождения родных и 
знакомых, расскажет о погоде, о 
пробках на дорогах, сообщит но-
вости из социальных сетей. 

Из Интернета он черпает самые 
последние новости и сообщает 
своему собеседнику.  Мне он пове-
дал, что чемпионкой мира по пла-
ванию стала Юлия Ефимова, что 
рейтинг кандидатов в президенты 
США от Республиканской партии 
возглавляет Дональд Трамп, что 
готовится выпуск 30-томного со-
брания сочинений братьев Стру-
гацких. А еще он способен управ-

лять домашней бытовой техникой. 
Скажем, вы впопыхах убежали на 
работу, сомневаетесь, выключили 
ли утюг. Можно позвонить «Лек-
си», чтобы он проверил и дал ко-
манду на отключение. — Но подоб-
ных роботов-помощников уже 
разрабатывают ведущие компа-
нии, и, думаю, скоро они начнут 
завоевывать рынок, — говорит 
один из его разработчиков, аспи-
рант Сколтеха Дмитрий Суворов. 
— Мы ставим несколько другую за-
дачу. Наш робот должен стать не 
просто вашим информатором и 
помощником, но и собеседником и 
даже другом. Чтобы он, как модная 
дорогая игрушка, после пары не-
дель не надоел и не был задвинут в 
дальний угол, а оставался на ва-
шем столе и постоянно участвовал 
в вашей жизни. 

По словам Дмитрия Суворова, 
в основу проекта положена амби-
циозная идея: человек должен 
привязаться к «Лекси» почти как 
к живому существу. Такой фено-
мен хорошо известен — знамени-
тая японская игрушка Тамагочи. 
Она требовала, чтобы с ней игра-
ли, а если про нее забывали, она 
обижалась и даже плакала. То 
есть привлекала к себе внимание, 
вырабатывая у человека привя-
занность. 

Конечно, «Лекси» не игрушка, 
но в нее заложен тот же принцип.  
Используется суть человека — его 
социальность, потребность обще-
ния. Уже при первом знакомстве 
робот рассказывает о себе: он 
инопланетянин, только учится 
земным премудростям, а потому 
просит человека быть снисходи-
тельным и простить за ошибки. 

Авторы придумали, как менять 
его настроение от веселого до 
грустного. А если вы вдруг просну-
лись ночью и зажгли свет, робот 
посочувствует, спросит, все ли в 
порядке, пожелает спокойной 
ночи. Но он может и обижаться на 
действия человека, уставать от его 
чрезмерных требований, напри-
мер, один за другим выдавать все 
новые анекдоты. Кстати, для жур-
налиста «РГ» он специально подо-
брал такую шутку: «Дорогая ре-
дакция, ответьте, есть Дед Мороз 
или нет. Мама говорит, что есть, но 
моя жена смеется». 

— Мы создавали «Лекси» пре-
жде всего для семьи, — говорит Су-
воров. — Попадая в нее, он посте-
пенно приспосабливается к инте-
ресам ее членов. Узнав, что отец, 
скажем, увлекается футболом, бу-
дет в первую очередь сообщать 

ему последние спортивные ново-
сти. Если он книголюб или кино-
ман, посоветует нашумевшие но-
винки. В зависимости от интере-
сов матери может рассказать о но-
вейших рецептах, диетах, модных 

веяниях и т.д. А с сыном сыграет в 
шахматы, морской бой, города и 
т.д. Главное, чтобы для каждого 
члена семьи он стал своим. Тогда у 
них появится чувство привязан-
ности к роботу. 

Сенсация Через 15 лет на Земле начнется малый ледниковый период

Солнце включает 
холодильник
Юрий Медведев  

В 
2030—2040 годы плане-
ту ожидает глобальное 
похолодание, к примеру, 
Сена и Темза покроются 
льдом. Такое сенсацион-

ное заявление сделала группа уче-
ных из России и Англии. Оно будет 
похоже на то, что случилось в пе-
риод между 1645—1715 годами. 
Тогда в Европе и Северной Амери-
ке были очень холодные зимы, за-
мерзала вода в Темзе и Дунае, Мо-
сква-река на каждые полгода по-
крывалась льдом, снег лежал на 
некоторых равнинах круглый год. 
В чем причина этого феномена? В 
XIX веке британский ученый Ма-
ундер связал его с необычным яв-
лением на Солнце: именно в этот 
период на светиле резко сократи-
лось количество пятен. Если обыч-
но их бывает до 50 тысяч в год, то 
на рубеже XVII-XVIII веков в тыся-
чи раз меньше. Всего около 50. 

И вот сейчас международная 
группа ученых утверждает, что 
малый ледниковый период может 
повториться. Доклад об этом они 
сделали на конференции Коро-
левского астрономического об-
щества в городе Лландидно 
(Уэльс), а сейчас он готовится и к 
публикации в авторитетном жур-
нале Nature. Сообщение вызвало 
бурную реакцию во всем мире. И 
это неудивительно. Ведь фактиче-
ски ученые пошли против тече-
ния, против мирового обществен-
ного мнения. К примеру, именно 
глобальное потепление назвал не-
давно президент Обама главной 
проблемой человечества. Сейчас 
идет активная подготовка к Все-
мирной конференции по климату, 
которая состоится в конце года в 
Париже. Ожидается, что все стра-
ны возьмут на себя серьезные  
обязательства по сокращению 
выбросов углекислого газа. По-
давляющее большинство ученых, 
в том числе и те, кто еще недавно 
сомневался в вине человека  за из-
менение климата, изменили мне-
ние и высказываются за резкое 
сокращение выбросов. Хотя это 
обойдется человечеству в гигант-
ские суммы. Но иного варианта 
остановить наступление клима-
тических катаклизмов не видят.

На этом фоне единогласия го-
лоса оппонентов, что нынешнее  
потепление может быть всего 
лишь очередным природным ци-

клом, уже практически не слыш-
ны. А ведь наукой доказано, что в 
истории было несколько перио-
дов, как глобальных потеплений, 
так и глобальных похолоданий. 
Кроме того, хорошо известно, что 
активность Солнца и пятна на нем 
имеют циклический характер. Са-
мые известные — это 11-летний, 
90-летний и 300—400-летний ци-
клы. И минимумы Маундера тоже 
отнюдь не откровение, однако 
многие ученые не видят прямой 
связи между числом пятен на Сол-
нце и климатом. Феномен рубежа 

XVII-XVIII веков считают простым 
совпадением. Других фактов, под-
тверждающих этот феномен, за пе-
риод наблюдений не известно. Что 
вполне естественно, ведь по исто-
рическим меркам он крайне мал.  

Скептицизм многих ученых к 
прогнозу климата по числу пятен 
на Солнце понятен. Прежде всего 
потому, что до сих пор неясен сам 
механизм, почему они там появ-
ляются. А раз так, нет никаких га-
рантий, что предсказание клима-
та по пятнам окажется верным. 
Как заметил один климатолог, по-

добные прогнозы напоминают 
шаманизм и гадания. Ведь они 
основаны исключительно на эм-
пирических данных, а также сро-
ках предыдущих циклов. Но при-
рода работает не по хронометру, 
она нередко преподносит сюрпри-
зы. Что, кстати, и произошло с оче-
редным,  24-м солнечным циклом, 
в котором мы сейчас живем. По 
всем статистическим данным, он 
должен быть активным, с боль-
шим числом солнечных пятен. Что 
и предсказывалось большинством 
астрофизиков. Однако  этот про-
гноз потерпел фиаско. Солнце ока-
залось на редкость пассивным.

Как теперь стало понятно, про-
гноз по солнечным пятнам с бо-
лее-менее высокой вероятностью 
работает максимум на один цикл 
вперед, поэтому и произошла 
ошибка с 24-м циклом. По словам 
одного из авторов сенсационной 
работы, сотрудника НИИЯФ МГУ 
им. Ломоносова, кандидата физи-
ко-математических наук Елены 
Поповов, ученым удалось найти 

новый критерий активности Сол-
нца. Это не число пятен на нем, а 
изменение магнитного поля све-
тила. Более того, удалось объя-
снить механизм, почему и как у 
светила меняется активность, по-
чему возникают такие феномены, 
как минимумы Маундера. В итоге 
прояснилась картина поведения 
Солнца как в далекой истории, 
так и на будущее. 

Созданная учеными модель 
смогла точно предсказать, что в 
24-м цикле должен быть именно 
спад активности. Кроме того, она 
прошла проверку историческими 
данными, начиная с 1200 года на-
шей эры. А затем ученые состави-
ли прогноз активности Солнца 
вплоть до 3200 года. Но нас инте-
ресуют,  конечно, ближайшие 
годы. По словам Елены Поповой, 
аналог Маундеровского миниму-
ма с малым ледниковым перио-
дом будет в 26-м цикле. Если на 
рубеже XVII—XVIII веков он длил-
ся около 60 лет, то  нынешний на-
чнется в 2030—2040  годах и про-

длится  не более 30 лет. Скорей 
всего последствия не будут столь 
сильными, как в предыдущий ми-
нимум. Затем начнется новый, 
28-й период, активности Солнца. 

Оппоненты этой гипотезы под-
черкивают, что пока нет абсолют-
но доказанной связи между ак-
тивностью Солнца и климатом. 
Есть только некоторые исследо-
вания, которые указывают на та-
кую возможность, а также неко-
торые исторические примеры, в 
частности, минимумы Маундера. 
Но нет и явных доказательств, что 
в глобальном потеплении виноват 
человек. И как объяснить, что за 
последние 400 тысяч лет было не-
сколько глобальных потеплений и 
ледниковых периодов, когда чело-
века на Земле вообще не было? Он 
появился примерно 60 тысяч лет 
назад, а интенсивно выбрасывать  
углекислый газ стал всего лишь 
100 лет назад. 

Самое время «готовить сани»: при-
ближающийся ледниковый период 
продлится около 30 лет. 

Акцент

 Наукой доказано, что в исто-
рии было несколько периодов 
как глобальных потеплений, 
так и глобальных похолоданий 

МЕЖДУ ТЕМ

С первого сентября в нескольких астраханских школах появятся роботы теле-

присутствия Webot. Они позволят получать образование детям с ограниченны-

ми возможностями, не выходя из дома. Робот будет сидеть вместо школьника в 

классе, который сможет подключаться к нему из дома по Интернету, общаться с 

преподавателем так же, как и одноклассники. Умная машина небольшая по габа-

ритам, ее высота всего полтора метра, а вес 16 килограмм. Она может передви-

гаться между партами и по коридорам.

Пока это оборудование получили пять учебных заведений города, но скоро оно 

появится во всех общеобразовательных учреждениях области. Интерфейс ма-

шины простой и понятный, он содержит доступные подсказки, поэтому с ним 

смогут разобраться даже люди, далекие от высоких технологий. Важно подчер-

кнуть, что робот разработан и производится в России. 

Подготовил Александр Гавриленко 
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Акцент

 Суть этого робота: человек 
должен привязаться к нему 
почти как к живому существу

Рюкзак
для первоклас-
сника — самое 
главное. На нем 
экономить 
не стоит.
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«Лекси» может стать членом семьи, утверждает Дмитрий Суворов. 
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АКТУАЛЬНО 12 млрд рублей
получит бюджет города
от продажи патентов
мигрантам

Нелегалов 
выведут из тени

Любовь Пятилетова 

СТОЛИЧНЫЙ бюджет с начала этого года получил от 
продажи патентов мигрантам 4,7 млрд руб., или в 4 раза 
больше, чем за это же время год назад. Приведя эти циф-
ры на заседании президиума правительства Москвы, мэр 
Сергей Собянин отметил, что это позволило городу ком-
пенсировать расходы города на оказание мигрантам раз-
личных социальных услуг.

Возможно же это стало, напомнил он, благодаря изме-
нению миграционного законодательства в стране. Па-
тент с 1 января 2015 года должны иметь все иностранцы, 
приезжающие на работу в Россию, независимо от того, 
где они намерены трудоустраиваться — в фирмах, у юри-
дических лиц или работать по найму у физических лиц — 

ремонтировать 
квартиры, строить 
дачи, нянчить детей 
или ухаживать за 
престарелыми. И от-
вечают за наличие 
его, а значит, и ле-
гальность нахожде-
ния в России, сами 
они, а не их работо-
датели, как еще не-
давно.

Устанавливать 
цену патента федеральный центр дал право самим ре-
гионам, как и получать все доходы от их продажи. 
Стоивший прежде чуть больше 1300 рублей в месяц, 
патент в Москве теперь стоит 4000. Отсюда и рост до-
ходов. Но что еще важнее, считает руководитель де-
партамента экономической политики и развития го-
рода Максим Решетников, таким образом столица 
смогла перейти от административных методов регу-
лирования трудовой миграции к экономическим. 

Правда, для того чтобы они стали по-настоящему 
эффективными, городу пришлось немало поработать. 
Прежде всего буквально с начала нынешнего года ре-
шение всех проблем мигрантов было перебазировано 
за 50 км от МКАД, где возле деревни Сахарово на тер-
ритории Новой Москвы открылся Московский миг-
рационный центр. И теперь иностранцы могут в од-
ном месте пройти медицинское обследование, сдать 
экзамен на знание русского языка и истории (18% 
мигрантов с первого раза это оказывается не под 
силу), купить медицинскую страховку — без нее сей-
час патент не продадут и т. д. Пропускная способ-
ность центра с 600 человек в день в январе в июле вы-
росла до 6 тысяч. Почти 300 тысяч мигрантов уже по-
лучили патенты и спокойно работают в Москве. «Но 
еще немало и тех, кто живет по старым патентам и не 
платит за них, — заключил Сергей Собянин. — Значит, 
время правоохранительным органам ужесточить 
контроль и активно выявлять нелегалов». 

УСЛУГИ Авто станут брать
напрокат, как велосипед

Машина на час

Любовь Проценко

СКОРО для того, чтобы передвигаться по Москве на ав-
томобиле, вовсе не обязательно будет приобретать его 
или брать такси. Буквально через две недели на улицах 
столицы появятся машины, которые любой москвич или 
гость города сможет взять в краткосрочную аренду на 
срок не более 24 часов с поминутной ее оплатой.

— У этой услуги загадочное название — каршеринг, — 
сказал вчера на заседании президиума правительства 
Москвы мэр города Сергей Собянин. — Это прокат ма-
шин без водителя. Посмотрим, как она приживется в Мо-
скве.

— В Милане, Лондоне и других городах мира, которые 
используют уже 5—7 лет, примерно 30% людей, которые 
начинают регулярно пользоваться каршерингом, при-
нимают решение продать личный автомобиль, — рас-
сказал заммэра Москвы руководитель департамента 
транспорта Максим Ликсутов. — Но для России это пер-
вый опыт.

Требований к тем, кто займется оказанием новой 
услуги, правительство Москвы выставило всего три: ма-
шины, сдаваемые в аренду, должны быть не старше года и 
каждая застрахова-
на не менее чем на 
1,5 млн руб. Кроме 
того, они должны 
быть не длиннее 4,5 
м и не шире 1,7 м — 
чтобы не загромо-
ждать дороги, а так-
же быть класса не 
ниже «Евро-4». Ма-
лолитражки и элек-
тромобили, которые размером обычно меньше боль-
шинства бензиновых, только приветствуются.

Компании, с которыми департамент транспорта об-
суждал введение новой услуги, высказали готовность 
вложить в ее развитие 600 млн руб. Первые 100 автомо-
билей, по словам Ликсутова, появятся на дорогах Мо-
сквы буквально через две недели, еще 400 — до конца 
2015 года. «Но мы заинтересованы в том, чтобы этих 
машин было как можно больше — до нескольких тысяч. 
Ведь чем больше их будет и чем удобнее они расположе-
ны, тем лучше и для москвичей, и для гостей города, ко-
торые получат возможность полнее рассмотреть Мо-
скву», — сказал он. Поэтому специальных автостоянок, 
предназначенных для краткосрочной аренды, созда-
ваться не будет. Машины будут стоять на всех офици-
ально разрешенных в городе парковках. Узнают же мо-
сквичи их по специальной раскраске с логотипом, раз-
работанном департаментом транспорта.

Для компаний, которые займутся каршерингом, го-
родские власти обещают представить льготный тариф 
на платных парковках в размере 60 тысяч рублей за 
три года на одну машину. Но получат его только фир-
мы, у которых услуги каршеринга наиболее безопасны 
и удобны для пользователей. Чисто же технически 
взять машину напрокат будет просто: достаточно заре-
гистрироваться и оплатить аренду с помощью мобиль-
ного приложения, как при аренде велосипеда. Получив 
по мобильнику электронный код, заводишь авто и 
едешь куда надо. Цену аренды определяют сами компа-
нии, но в любом случае, убежден Максим Ликсутов, для 
москвичей взять машину напрокат будет стоить вдвое 
меньше, чем такси. 

АФИША  Завтра в столице откроется фестиваль «Московское лето»

Пройду по Виноградной
Сергей Жуков

О
громные банки с варе-
ньем, гигантские апельси-
новые улитки и абрикосо-

вые жар-птицы украсили столи-
цу для городского праздника 
«Московского лето. Фестиваль 
варенья». Он откроется завтра, в 
четверг, и охватит скверы, парки, 
площади и пешеходные зоны.

По словам мэра столицы Сер-
гея Собянина, фестиваль в этом 
году пройдет на 22 площадках, 13 
из которых расположатся в цен-
тре города. На больших ярмарках  
установят 173 торговых шале, в 
них свою летнюю продукцию — 
варенье, желе, повидло и другие 
сладости — представят более трех 
тысяч московских магазинов, бо-
лее полутора тысяч кафе и ресто-
ранов, а также 30 рынков. По сло-
вам главы департамента торгов-
ли и услуг Алексея Немерюка, 
участие в фестивале примут 
представители 40 регионов Рос-
сии и 19 стран мира. Власти рас-
считывают, что праздник за все 
дни посетят более 5 млн человек.

У каждой площадки — своя спе-
цифика, свое оформление. Сори-
ентироваться в богатом ассорти-
менте сладкоежкам помогут 
«вкусные» названия, которыми 
на десять дней обзаведутся знако-
вые места Москвы. Например, Ар-

бат станет «Виноградной улицей» 
с восточным базаром. Фруктовый 
стадион «вырастет» на Пушкин-
ской площади: здесь можно будет 
закинуть мяч-арбуз в баскетболь-
ную корзину, сыграть сливами-
шариками в пинг-понг и даже про-
катиться на «фруктовом» велоси-
педе. Чтобы попробовать сладо-
сти из яблок — джем, пироги, 
пюре, надо отправиться в Ново-
пушкинский сквер, его переиме-
нуют в «Яблочный». Здесь же, 19 
августа, испекут самую большую 
шарлотку весом более 250 кг. 

Тверская площадь на время 
фестиваля превратится в «Арбуз-
ную». Ее зеленый лабиринт будет 
напоминать дольку арбуза. На 
входе в него повесят счетчик, ко-
торый будет вести учет посетите-
лей. Каждому тысячному и пяти-
тысячному гостю организаторы 
обещают приз, а тем, кто выбе-
рется из необычного лабиринта, 
— монетку в виде арбуза.

От Манежной площади до 
площади Революции раскинется 
«Фруктовый вернисаж»: масте-
ра представят публике необыч-
ные творения: апельсиновых 
улиток, яблочных лошадей. . . 
Всего — десять гигантских фигур 
из фруктов. Размеры скульптур 
впечатляющие — до 6 метров в 
высоту. Огромные арт-объекты 
— банки с вареньем — установят 
на всех фестивальных площад-
ках. Их вручную расписывали 
художники. В департаменте 
культуры говорят, что на реали-
зацию «сложных замыслов» 
ушло более 5 литров краски и 
месяц работы.

ТРАНСПОРТ

Метрополитен
открыл уроки 
для 
журналистов

УРОК В МЕТРО

Сергей Жуков

МОСКОВСКИЕ журналисты 
впервые побывали в столичной 
подземке не в роли пассажиров, 
а образно говоря, на уроке «ме-
тро-грамотности». Цель его — по-
мочь людям, пишущим о тран-
спорте, понять, как устроена ра-
бота этого вида транспорта, ко-
торый каждые сутки перевозит 
до 9 миллионов пассажиров. По-
бывал на этом занятии и корре-
спондент «РГ».

— Похожий курс читаем начи-
нающим работникам, — сообщил 
Павел Ковалев, начальник Служ-
бы профориентации, обучения и 
развития персонала метрополи-
тена. — Рассказываем о том, как 
устроено метро, кто чем занима-
ется и за что отвечает.

Особо остановившись на ню-
ансах работы машиниста, Кова-
лев пояснил, им может стать 
любой мужчина старше 18 лет с 
крепким здоровьем. Женщины 
к управлению поездом под зем-
лей не допускаются из-за физи-
ческой, а еще больше — психоло-
гической нагрузки. Бывают и 
трагические случаи, например, 
когда пассажир падает на рель-
сы и попадает под поезд. Муж-
ская психика в таких ситуациях 

устойчивее. Хотя и не каждый 
мужчина выдерживает напря-
жение. Поэтому психологиче-
ское тестирование будущие ма-
шинисты проходят еще на ста-
дии обучения. Требования от-
бора жесткие: как правило, 6 из 
10 претендентов отсеиваются в 
ходе стажировки. Рабочая сме-
на машиниста, а она бывает 
утренней, дневной, вечерней и 
ночной, длится от 6 до 8 часов. 
Зарплата, по словам Ковалева, 
может превышать 100 тысяч 
рублей, но это в зависимости от 
отработанных часов, ночных 
смен, класса машиниста. Перед 
выходом в рейс каждого водите-
ля поезда осматривает медик: 
измеряет температуру, давле-
ние, пульс. Если водитель здо-
ров, в его маршрутной путевке 
делается отметка и он допуска-
ется к работе. Если состояние 
здоровья ухудшается, некото-
рых приходится «списывать». В 
этом случае сотрудник может 
перейти в ремонтную бригаду: 
машинисты — люди технически 
подкованные, так что проблем 
на новом месте не возникнет. 
Второй вариант — переобучение 
в Центре профориентации. Но 
ситуация может измениться: 
метрополитен, в частности, 
планирует в перспективе опла-
чивать машинистам операции 
по восстановлению зрения, ког-
да оно начнет ухудшаться.

Проект  Вместе с префектурой в Коммунарку переедут 
студенты и бизнесмены

Сити-менеджмент

Ольга Игнатова 

А
дминистративно-дело-
вой центр вблизи по-
селка Коммунарка мо-
жет быть построен в те-
чение 10 лет, сообщил 

главный архитектор Москвы на не-
давно состоявшихся публичных 
слушаниях, на которые собрались 
жители чуть не всей Новой Москвы.

Напомню, этот центр, располо-
женный в 7 км от МКАД, должен 
стать одной из перспективных «то-
чек роста» на присоединенных к 
столице территориях. Была даже 
идея «переселить» в Коммунарку 
Госдуму и все столичное прави-
тельство, но потом от нее отказа-
лись, опасаясь, что дороги на юго-
западе столицы не выдержат такой 
транспортной нагрузки. И только 
префектура Троицкого и Новомо-
сковского округов, которая сейчас 
находится в Бутово, по-прежнему 
полна решимости уехать в Новую 
Москву, поближе к своим жителям. 
По словам префекта Дмитрия На-
бокина, строительство здания пре-
фектуры вблизи поселка Газопро-
вода уже началось.

Кроме того, в проекте планиров-
ки, представленном на суд жите-
лей, в рамках административно-де-
лового центра заложены сразу три 
школы — две на 1200 мест и одна на 
1100. Плюс три детсада, а также це-
лый образовательный кластер пло-
щадью в 505 тысяч кв. метров, 
включающий в себя учебные кор-
пуса Московского института стали 
и сплавов (МИСиСа), общежития и 
дома для преподавателей. Будет в 
деловом центре предусмотрено и 
жилье, но не очень много — порядка 
30—40 высоток, примерно для 36—
37 тысяч человек. Зато рабочие ме-
ста здесь создадут для 76 тысяч мо-
сквичей. Как подчеркнул Сергей 

Кузнецов, это будут «рабочие ме-
ста городского формата», то есть - 
офисы. Предполагается построить 
около 5 млн кв. м недвижимости, 
что сопоставимо с международным 
деловым центром «Москва-Сити». 
Для того чтобы добраться было лег-
ко, уже началось расширение пер-
вого участка Калужское шоссе — ос-
новной магистрали, связывающей 
Старую Москву с Новой. Обновляе-
мая дорога ведет как раз до Комму-
нарки — этот участок славится оби-
лием светофоров. Все их к концу 
2016 года уберут. В прошлом году 
открылась новая дорога, соединив-
шая Коммунарку с районом Буто-
во. Местные жители ездят сейчас по 
ней к линии легкого метро. Придет 
в Коммунарку и подземка. «Здесь 
появятся три станции — «Комму-
нарка», «Столбово», «Сосенки», — 
рассказал Кузнецов. — Это проекти-
руемая ветка, которая вольется в 
Третий пересадочный контур». Ме-
тро в Коммунарку Москва надеется 
привести в течение пяти лет. Вну-
три центра создадут сетку улиц с 
общественными пространствами, 
парками, гостиницей, которые ста-
нут местом  притяжения людей. 
Что касается архитектуры, пока 
власти видят ее ультрасовремен-
ной. Но в принципе они готовы 
учесть и позицию местных жите-
лей: у многих из них резкое измене-
ние окружающей застройки вызы-
вает отторжение. Не останутся без 
внимания и возражения против 
планов строительства многофун-
кционального религиозного цен-
тра. Население поселка опасается, 
что он соберет на одной площадке 
представителей разных религиоз-
ных концессий и это может спрово-
цировать разжигание межнацио-
нальной розни. «Москва никогда не 
строит то, что не нужно жителям», 
— заверил Кузнецов.

Пример архитектурного решения: так может выглядеть Коммунарка через 10 лет.

КСТАТИ
Узнать подробнее о работе всех 
фестивальных площадок можно 
на сайте leto2015.festmoscow.ru.

300 тысяч мигран-
тов уже получили 
патенты нового 
образца на работу 
в столице

Машина напрокат 
обойдется вдвое 
дешевле, чем поезд-
ка на такси

Зарплата машини-
ста столичной под-
земки может превы-
шать 100 тысяч 
рублей

Акцент

 Знаковые места Москвы 
на время праздника обзаве-
дутся «вкусными» названиями
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Прямая речь Регион с каждым годом наращивает инвестиционную привлекательность 

Рост выше среднего
Юлия Полищук 

Л
енинградская область 
последовательно вы-
страивает систему 
взаимодействия с 
бизнесом, разраба-

тывает новые механизмы для со-
хранения в регионе экономиче-
ского роста. Эти своевременные 
действия дают результат — 47-й 
регион по-прежнему в числе ре-
гионов с комфортным инвести-
ционным климатом. 

Об основных экономических 
показателях и факторах повыше-
ния инвестиционной привлека-
тельности в интервью «Россий-
ской газете» рассказал временно 
исполняющий обязанности гу-
бернатора Ленинградской обла-
сти Александр Дрозденко.

Александр Юрьевич, как Ленин-
градская область сегодня пере-
живает непростую экономиче-
скую ситуацию? Ощущает ли ре-
гион негативные тенденции?
АЛЕКСАНДР ДРОЗДЕНКО: Говорить о 
том, что экономика Ленинград-
ской области не реагирует на 
внешние вызовы, было бы непра-
вильно. Как и в других регионах, 
бизнес столкнулся с типичными 
вопросами: высокие процентные 
ставки по кредитам, проблемы с 
импортными комплектующими, 
снижением спроса и, как следст-
вие, объемов производства, на-
пример, в автопромышленном 
комплексе. Но в то же время 
структура экономики области 
диверсифицирована, здесь пред-
ставлены различные отрасли 
промышленности, что позволяет 
нам снизить риски в условиях 
турбулентности. 

В первой половине 2015 года 
промышленность региона пока-
зала неплохие результаты. Ин-
декс промышленного производ-
ства составил 98,6 процента, а 
объем отгруженных товаров соб-
ственного производства вырос 
на 19,8 процента и составил 
419,2 миллиарда рублей.

Сегодня мы продолжаем по-
следовательную работу по под-
держке ведущих отраслей. Мы 
определили ряд приоритетных 
кластеров, развитие которых по-
зволит укрепить как саму от-
расль, так и в целом экономику 

региона. Это медицина и фарма-
цевтика, судостроение, произ-
водство строительных материа-
лов, автомобилестроение, не-
фтегазохимическая промышлен-
ность, пищевая промышлен-
ность и агропромышленный 
комплекс. 

Как в этих условиях вы планиру-
ете выстраивать инвестицион-
ную политику?
АЛЕКСАНДР ДРОЗДЕНКО: С точки зре-
ния объема инвестиций вы знае-
те — Ленинградская область была 
одним из передовых субъектов. 
Отчасти это результат удачного 
географического положения. 
Около 70 процентов инвестиций 
в Ленобласть — это инфраструк-
турные проекты, которые ведет 
РФ с крупнейшими зарубежны-
ми и российскими партнерами. 
Это и «Северный поток», и «Бал-
тнефтепровод», и порт в Усть-Лу-
ге, и реконструкция железной до-
роги. Завершение этих проектов 
отразилось и на объемах инве-
стиционных вложений. 

Сегодня мы делаем ставку на 
инвесторов среднего звена, кото-
рым необходим конструктивный 
диалог с властью и всесторонняя 
поддержка на всех этапах инве-
стиционного проекта. 

Кластерный подход позволяет 
нам планомерно выстраивать 
работу по каждой отрасли. К 
примеру, в прошлом году была 
проведена научно-исследова-
тельская работа по развитию ав-
топромышленного комплекса, а 
этом году аналогичные исследо-
вания проводятся в сфере судо-
строения и пищевой промыш-
ленности. Это позволяет нам 
определить, чего конкретно не 
хватает отрасли, а где есть избы-
ток продукции. Исходя из этой 
информации, мы работаем с по-
тенциальными инвесторами. Мы 
знаем, какие производства нуж-
ны региону. Конечно, преимуще-
ство у высокотехнологичных, 
безопасных и экологически чи-
стых предприятий. И такие при-
меры у нас уже есть — только в 
последний год в Ленинградской 
области открылись предприятия 
«Сименс технологии газовых 
турбин», «5Микрон Инжини-
ринг», Muller Candle Russia, «На-
ноТехМед Плюс».

Крупным инвесторам Ленин-
градская область по-прежнему 
интересна. К примеру, это нефте-
химический кластер, который 
будет сконцентрирован вблизи 
порта Усть-Луга. Здесь дан старт 
проекту «Балтийский СПГ» по 
производству сжиженного газа 
компании «Газпром», «Балтий-
ского карбамидного завода» 
группы компаний «ИСТ», амми-
ачного завода компании «Евро-

Хим» в городе Кингисепп. Инве-
стиционный эффект от их реали-
зации для экономики Ленинград-
ской области будет ощутим уже в 
2016 — 2017 годах. Размещение 
нефтехимических предприятий 
рядом с портом общемировая 
тенденция, поскольку это позво-
ляет диверсифицировать каналы 
сырья для переработки. И поэто-
му мы видим устойчивый инте-
рес инвесторов нефтехимиче-

ской и газовой отрасли к Ленин-
градской области.

Что, на ваш взгляд, является пер-
воочередным для инвестора при 
выборе региона для реализации 
своего проекта?
АЛЕКСАНДР ДРОЗДЕНКО: Я уже упоми-
нал, что Ленинградская область 
имеет удачное расположение, ко-
торое позволяет бизнесу охва-
тить сразу несколько крупных 
рынков сбыта — Петербург, Мо-
скву и даже европейские страны, 
с которыми мы граничим. 

Для инвестиций среднего 
уровня важнее всего место раз-
мещения. Важно, чтобы на пло-
щадке, где появится завод, были 
все инженерные коммуникации. 
Это позволяет прежде всего сэко-

номить время и деньги. Но, к со-
жалению, таких участков сегод-
ня немного. Это и мотивировало 
нас на создание государственных 
индустриальных парков.

Так, в городе Пикалево мы 
приступили к реализации инду-
стриального парка с готовыми 
производственными помещения-
ми для предприятий легкой про-
мышленности. В Тосно на площа-
ди более 100 гектаров будет со-
здан индустриальный парк для 
производств III — V классов опа-
сности, в том числе медицинской 
и фармацевтической отрасли. 

В Гатчине появится инноваци-
онная площадка «Нанопарк Гат-
чина». На территории площадью 
17 гектаров мы строим готовые 
производственные корпуса, биз-
нес-инкубатор с «чистыми поме-
щениями». Здесь же будут инже-
нерно подготовленные участки 
для размещения стартапов и вы-
сокотехнологичных предприя-
тий. Ядром нанопарка станет 
«Северо-Западный центр тран-
сфера технологий», осуществля-
ющий полный цикл услуг по 
структурированию и коммерци-
ализации инновационных проек-
тов в сфере нанотехнологий.

Часто ли инвесторы обращаются 
напрямую к вам? 
АЛЕКСАНДР ДРОЗДЕНКО: Безусловно, 
любой инвестор может обратить-
ся ко мне. Но мы стараемся уйти 
от ручного управления, к которо-
му зачастую прибегают другие 
регионы. Все вопросы, связанные 
с размещением производства, 
инвестор может решить в нашем 
фронт-офисе, созданном на базе 
«Агентства экономического раз-
вития Ленинградской области». 
Здесь четко действует принцип 
«единого окна», где инвестору 
помогут подобрать участок, ре-
шить вопросы с подведением ин-
женерных коммуникаций, про-
хождением разрешительных 
процедур. 

В планах выстроить эту систе-
му на всей территории Ленин-
градской области. Ведь любой 
приходящий к нам инвестор ждет 
сотрудничества и взаимодейст-
вия не только на уровне региона, 
но и в муниципалитетах. Мы хо-
тим создать на территории муни-
ципалитетов систему эффектив-

ной коммуникации между всеми 
структурами, которые имеют от-
ношение к работе с инвесторами. 
Именно поэтому мы внедряем в 
районах муниципальный инве-
стиционный стандарт. Это анало-
гичный региональному инвести-
ционному стандарту набор про-
стых инструментов и механиз-
мов, которые упрощают работу 
бизнеса в районах. На муници-
пальном уровне решаются важ-
нейшие задачи и мы зафиксиро-
вали их в стандарте. Перечислю 
основные: повышение професси-
онального уровня служащих, по-
лучение разрешительных доку-
ментов через «единое окно», под-
готовка не менее одной произ-
водственной площадки. Сегодня 
муниципальный стандарт уже 
внедрен в трех районах и внедря-
ется в восьми из 18 районов. 

Ленинградская область анонси-
ровала масштабную работу по 
снижению административных 
барьеров. Какие результаты есть 
в этом направлении? 
АЛЕКСАНДР ДРОЗДЕНКО: Работа по сни-
жению административных ба-
рьеров для комфортного ведения 
бизнеса — это вопрос не одной не-
дели и даже года. Такие измене-
ния требуют системного рефор-
мирования. Мы ставим перед со-
бой две первоочередные задачи: 
сокращение сроков и количества 
процедур при выдаче разреше-
ний на строительство и подклю-
чении к электросетям.

Регулирование в строительст-
ве и энергетике, а также наличие 
утвержденной градостроитель-
ной документации являются не-
отъемлемыми факторами, непо-
средственно влияющими на со-
стояние инвестиционного кли-
мата в регионе. Для этого создан 
штаб по снижению администра-
тивных барьеров и улучшению 
инвестиционного климата в Ле-
нинградской области, который 
включает как представителей ре-
гиональной и муниципальной 
власти, так и представителей 
бизнес-сообщества. Их задача со-
кращение количества времени 
прохождения разрешительных 
процедур. Сегодня уже сокраще-
ны сроки получения разрешений 
на строительство за счет введе-
ния в «Леноблгосэкспертизе» 

принципа «одного окна», умень-
шился срок государственного ка-
дастрового учета, сокращена 
длительность процедуры техно-
логического присоединения к 
электрическим сетям. 

В последнее время много разго-
воров идет о привлечении част-
ных инвестиций в социальную 
сферу. Ленинградская область 
уже применяет принцип госу-
дарственно-частного партнерст-
ва? 
АЛЕКСАНДР ДРОЗДЕНКО: Наш первый 
проект в сфере ГЧП — строитель-
ство областного реабилитацион-
ного центра в городе Коммунар 
Гатчинского района. Надо ска-
зать, что начинали мы его еще в 
2013 году, и все это время проект 
проходил непросто, в том числе 
из-за затянувшейся процедуры 
изменения федерального законо-
дательства. 

Сегодня все необходимые 
процедуры по проекту заверше-
ны. В ближайшее время будет 
объявлен конкурс на строитель-
ство центра медицинской реаби-
литации — проекта, реализуемого 
на основе концессионного согла-
шения. Медицинский центр бу-
дет рассчитан на 200 коек и пред-
назначен для пациентов с болез-
нями системы кровообращения, 
нервной и опорно-двигательной 
систем, после операций и травм. 
Ежегодно в центре смогут прой-
ти необходимую реабилитацию 
по системе ОМС более 3 тысяч 
жителей Ленинградской области.

Кроме этого, мы рассматрива-
ем проекты и в других направле-
ниях. К примеру, в сфере ЖКХ на 
условиях концессии можно было 
бы строить объекты переработки 
ТБО, в сфере спорта — сети бас-
сейнов, в сфере общественной 
безопасности — объекты фото- 
видеофиксации на дорогах.

Результативная концессия не 
может стоить дешево, необходи-
мо подробно просчитать финан-
совое обоснование проекта, ре-
шить существующую проблему 
паспортизации бесхозных объ-
ектов, подготовить первичную 
документацию. Качество и коли-
чество услуг напрямую зависит 
от того, насколько изначально 
профессионально был рассчитан 
механизм их предоставления. 

Александр Дрозденко: Инвесторам 
необходим постоянный конструк-
тивный диалог с властью.

Акцент

 Около 70 процентов инвести-
ций в Ленобласть идет
на реализацию инфраструк-
турных проектов

Вера Черенева, 
ЛЕНИНГРАДСКАЯ ОБЛАСТЬ
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Есть контракт
Установить контакт с инве-

стором, особенно иностран-
ным — это целое искусство. На-
пример, чтобы китайская компа-
ния открыла завод в России, тре-
буется не только интерес бизнеса, 
но и одобрение проекта от пред-
ставителей органов власти Под-
небесной. Переговоры длятся ме-
сяцами, пишутся сотни писем и 
наконец китайская делегация 
прибывает в Ленинградскую об-
ласть на заключение контракта. 
В ГКУ «Агентство экономическо-
го развития Ленинградской обла-
сти», а именно эта структура за-
нимается поиском и сопровожде-
нием инвестиционных проектов 
в регионе, работают специали-
сты, свободно владеющие ино-
странными языками, разбираю-
щиеся в законах и принципах ор-
ганизации бизнеса. Германия, 
Финляндия, Швеция, Китай, 
Турция — каждый третий инве-
стиционный проект, находящий-
ся на сопровождении «Агентства 
экономического развития Ле-
нинградской области», реализу-
ется с участием иностранного ка-
питала.

Потенциальных инвесторов 
привлекают в регион через тор-
говые представительства России 
в иностранных государствах, 
международные финансовые ин-
ституты и институты развития, 
активно ведется работа на круп-
ных международных форумах, 
выставках, организуются инве-
с т и ц и о н н ы е  п р е з е н т а ц и и 
и бизнес-миссии.

Многие бизнесмены прихо-
дят в Ленинградскую область 
сами. Специально для них 
«Агентство экономического раз-
вития» создало портал www.
lenoblinvest.ru. Сейчас, по дан-
ным Агентства стратегических 
инициатив, этот ресурс входит 
в тройку лучших российских ре-
гиональных инвестиционных 

порталов. Главная особенность 
портала в том, что его создатели 
взглянули на регион глазами ин-
вестора и создали то, что дей-
ствительно нужно бизнесу.

В первую очередь инвестора 
интересуют участки, ему важно, 
где он может построить завод. 
Стандартная процедура выгля-
дит так: специалисты предприя-
тия путем мониторинга находят 
подходящую площадку, удовлет-
воряющую запросам инвестора, 
и начинают помогать бизнесу 
с решением всех вопросов, свя-
занных с определением прав на 
землю, категорией земельного 
участка. На решение этих вопро-
сов может уйти несколько меся-
цев. Если хотя бы по одному из 
критериев земля не подошла, 
компании нужно заново начи-
нать изыскания. Без участия 
Агентства для отработки каждо-
го интересующего компанию 
пункта необходимо писать за-
просы в различные инстанции, 
а ответ предприятию может идти 
в течение месяца.

В Ленинградской области для 
решения проблемы с информи-
рованием бизнеса о площадках 
пошли на уникальный шаг — 
в регионе провели аудит всех зе-
мельных участков, где возможна 
инвестиционная деятельность. 
Полученные данные создатели 
портала выложили в открытом 
доступе на своем сайте. Чтобы 
облегчить поиск, они ввели удоб-
ную навигацию. Компания мо-
жет искать участок по таким кри-
териям, как площадь, категория 
земель, район. Сейчас в Ленин-
градской области числится 410 
инвестиционных площадок. Дан-
ные по каждому объекту исчер-
пывающие.

Информация обо всех участ-
ках размещается на созданной 
«Агентством экономического 
развития Ленинградской обла-
сти» интерактивной карте.

За несколько кликов мышкой 
инвестор сможет узнать имя и те-
лефон владельца участка, подве-
дены ли к площадке инженерные 
коммуникации, есть ли особые 
условия при использовании тер-
ритории, какова транспортная 
инфраструктура. В режиме он-
лайн бизнесмен может посмо-
треть на приглянувшийся уча-
сток со спутников, ознакомиться 
с градостроительной документа-
цией. То, на что раньше уходили 
месяцы, теперь инвестор успева-
ет выяснить за пару часов. В 2014 
году интерактивная карта стала 
победителем Всероссийского 
конкурса «Лучшие управленче-

ские решения региональных ор-
ганов власти по развитию инве-
стиционной среды» в номинации 
«Информатизация», проводи-
мого Министерством экономи-
ческого развития России.

Информационный ресурс до-
казал свою эффективность. 
В прошлом году 27 инвесторов 
обратились в «Агентство эконо-
мического развития Ленинград-
ской области» именно через зна-
комство с инвестиционным пор-
талом. 

Единое окно в действии
Куда обращаться инвестору, 

который нашел участок и готов 
организовать на нем производ-
ство? В комитет по экономике 
или лучше в строительный коми-
тет? А может, сразу записаться на 
прием к властям в муниципали-
тете? В Ленинградской области 
перед бизнесом таких вопросов 
не возникает. Теперь компании, 
которые желают реализовать ин-
вестиционный проект в регионе, 
напрямую обращаются в «Агент-
ство экономического развития». 

Точка единого входа существен-
но облегчила жизнь предприни-
мателям, ведь эта структура соз-
дана специально под их нужды.

– У каждого предприятия своя 
специфика и все вопросы реша-
ются в индивидуальном поряд-
ке, — рассказывает руководитель 
ГКУ «Агентство экономического 
развития Ленинградской обла-
сти» Ирада Голик. — Иностран-
ным компаниям иногда бывает 
сложно адаптироваться к нормам 
российского законодательства. 
Например, руководители одного 
немецкого предприятия были 
очень удивлены, когда узнали, 
сколько документов нужно со-
брать, чтобы оформить земель-
ный участок для создания произ-
водства. Но потом наши специа-
листы объяснили им значение 
каждого пункта, и выяснилось, 
что все выполнимо. Кроме того, 
с правильно оформленными до-
кументами инвестор может пре-
тендовать на налоговые льготы, 
что крайне заинтересовало биз-
несменов. Естественно, всем ин-
весторам мы оказываем помощь 

в сборе документов. Российские 
компании обычно уже знают, ка-
кая процедура им предстоит. Они 
ориентируются в федеральных 
и региональных программах по 
поддержке бизнеса и в Агентство 
обращаются за помощью при 
оформлении федеральных зая-
вок на получение грантов или до-
полнительных льгот.

Ленинградская область тоже 
оказывает поддержку инвесто-
рам, уменьшая их налоговое бре-
мя. В регионе работает гибкая си-
стема, позволяющая сэкономить 
на тех платежах, которые посту-
пают в региональный бюджет. 
Область предлагает снижение 
до 13,5% ставки налога на при-
быль и до 0% налога на имуще-
ство. Налоговые послабления да-
ются на срок от 4 до 8 лет и, как 
правило, этого достаточно, чтобы 
инвестор смог построить пред-
приятие, запустить производство, 
выйти на проектную мощность. 
«Агентство экономического раз-
вития» оказывает всестороннюю 
помощь компаниям в подготовке 
пакета документов для получения 

льгот, при этом срок рассмотре-
ния сформированного инвесто-
ром комплекта документов 
не превышает 35 рабочих дней, 
после чего льготный налоговый 
режим начинает работать. 

Ленинградская область ак-
тивно работает по развитию сети 
индустриальных парков на тер-
ритории региона. Сейчас в реги-
оне 3 государственных и 11 част-
ных индустриальных парка. Ин-
вестор, который выбрал именно 
такой вид площадки, получает 
либо участок, до границ которо-
го доведена необходимая инфра-
структура, либо готовые произ-
водственные корпуса, подклю-
ченные ко всем сетям.

На инвестиционный климат 
в Ленинградской области влия-
ют множество факторов. Поми-
мо прямой поддержки и сопро-
вождения проектов, для компа-
ний важно и общее экономиче-
ское и социальное развитие реги-
она. И в этом плане в Ленинград-
ской области сложились дей-
ствительно уникальные условия. 
Например, регион переживает 

сейчас бум жилищного строи-
тельства, причем все больше но-
воселов стремятся остаться в об-
ласти, а не ехать на работу в Пе-
тербург. Соответственно, пред-
приятия, размещающие произ-
водство в индустриальных пар-
ках или на площадках вблизи на-
селенных пунктов, могут не бо-
яться дефицита кадров. 

С точки зрения логистики об-
ласть всегда была в лидерах по 
привлекательности: рядом нахо-
дятся две столицы, граница с Ев-
росоюзом, здесь развита дорож-
ная сеть, работает один из круп-
нейших в стране морской торго-
вый порт «Усть-Луга». 

Выбор за инновациями
Представители бизнеса высо-

ко оценивают ту работу, которая 
проведена в Ленинградской об-
ласти.

— В прошлом году мы занима-
лись выбором площадки для раз-
мещения еще одного центра об-
работки данных «Яндекса», — 
рассказывает Николай Иванов, 
руководитель проектов департа-
мента эксплуатации компании 
«Яндекс». — После предвари-
тельного отбора регионов по 
ряду критериев в число «финали-
стов» попала Ленинградская об-
ласть. Мы стали взаимодейство-
вать с «Агентством экономиче-
ского развития» Ленинградской 
области. Нам помогли собрать 
информацию об имеющихся 
в интересующих нас земельных 
ресурсах, об окружающей их ин-
фраструктуре, предоставили не-
обходимые сведения для всесто-
ронней оценки вариантов разме-
щения нашего объекта.

По словам Николая Иванова, 
сотрудничество с Ленинградской 
областью оставило только самые 
положительные впечатления.

Другим ярким примером со-
трудничества бизнеса и государ-
ственных структур стал завод 
«Сименс Технологии Газовых 
Турбин». Он открылся в июне 
в поселке Горелово. Как сообщил 
генеральный директор предприя-
тия Нико Петцольд, при выборе 
места для строительства завода 
было рассмотрено свыше 30 пло-
щадок. Продукция ООО «СТГТ» — 
это, в первую очередь, газовые 
турбины большой мощности. 
С точки зрения доставки до заказ-
чика — тяжелые негабаритные 
грузы, требующие сложной логи-
стики. Для отгрузки такой про-
дукции обычных автомагистра-
лей недостаточно. Необходим до-
ступ к железной дороге, водным 
путям или к трассам, по которым 

можно перемещать подобные гру-
зы. Инфраструктура выбранной 
площадки в Горелово позволяет 
организовать необходимую логи-
стику. Общая сумма инвестиций 
в проект составляет 275 миллио-
нов евро, предполагается что на 
предприятии появится 500 рабо-
чих мест. Между ООО «Сименс 
Технологии Газовых Турбин» 
и правительством Ленинградской 
области заключен договор, в рам-
ках которого завод освободили 
от налога на имущество, снизили 
налог на прибыль. Обе льготы 
предоставлены на срок окупаемо-
сти проекта и стали для нового 
предприятия довольно суще-
ственными.

Скоро в Тосненском районе 
официально откроется завод 
итальянской холдинговой ком-
пании «Сериопласт». После вы-
хода на проектную мощность 
предприятие сможет ежегодно 
производить 60 миллионов пла-
стиковых флаконов для извест-
ных мировых брендов. Многие 
иностранные компании уже про-
изводят в России крема, шампу-
ни и другие предметы бытовой 
химии и косметики, однако до 
последнего времени упаковка 
ввозилась из-за рубежа, что не 
могло не сказаться на себестои-
мости продукции. Компания 
«Сериопласт» два года назад ре-
шила разместить производство 
в России, и именно в Ленинград-
ской области бизнесменам смог-
ли предложить подходящую пло-
щадку. Инвестиции в проект со-
ставили на этапе строительства 
300 миллионов рублей. Сейчас 
комплекс сдан в эксплуатацию, 
работает тестовая линия.

В Ленинградской области 
строятся предприятия по произ-
водству изделий машинострое-
ния, пластмасс, деревообработ-
ки, транспорта и логистики, хи-
мической и нефтехимической 
промышленности. Перечислять 
можно долго. Каждый проект, по 
сути, реализует тот самый прин-
цип импортозамещения, о кото-
ром сейчас так много говорится. 
Опыт Ленинградской области по-
казывает, что бизнес готов стро-
ить производства и расширять 
их, однако в нынешних условиях 
компании, как никогда, стремят-
ся сосредоточиться на своих про-
изводствах, на решении внутрен-
них технологических вопросов. 
И когда бизнесу предоставляют 
такую возможность за счет ком-
плексного сопровождения про-
ектов, предприятия получают до-
полнительный импульс к посту-
пательному развитию.

Инвестиции онлайн
Бизнес заинтересован в сотрудничестве с Ленинградской областью

Завод «Сименс Технологии Газовых Турбин» позволит решить проблемы импортозамещения в энергетическом оборудовании
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НОВОСТИ

В РФПЛ 
объяснили 
перенос матча 
«Спартак» — 
ЦСКА

СЫГРАЮТ 
В ПЯТНИЦУ

Павел Петровский

СТОЛИЧНОЕ дерби между 
ЦСКА и «Спартаком» в рамках 
пятого тура чемпионата России 
по футболу пройдет в ближай-
шую пятницу на арене «красно-
белых» в Тушино.

При этом отметим, что ранее 
игра была запланирована на суб-
боту, однако Российская фут-
больная Премьер-лига перене-
сла встречу на день раньше. Ком-
ментируя решение РФПЛ, испол-
нительный директор лиги Сер-
гей Чебан отметил, что его ве-
домство нарушило регламент. 
При этом чиновник уверен, что 
все стороны остались довольны.

«Календарь чемпионата стро-
ится из интереса сборной. Во 
вторую — из интереса наших клу-
бов в еврокубках, и только потом 
мы заботимся о внутреннем чем-
пионате. И какой бы клуб ни был 
на месте ЦСКА, мы бы в любом 
случае пошли навстречу. Мы со-
гласны с тем, что по регламенту 
мы не имели права менять дату 
матча, но мы решили пойти на-
встречу клубу», — сказал Чебан.

Генсек УЕФА
займется
реформами
в ФИФА

СПЕШИТ 
НА ПОМОЩЬ

Павел Петровский

ОФИЦИАЛЬНЫЙ сайт Между-
народной федерации футбола 
сообщил, что генеральный се-
кретарь Союза европейских 
футбольных ассоциаций (УЕФА) 
Джанни Инфантино дал свое со-
гласие войти в комитет по ре-
формам ФИФА.

Как сообщают мировые ин-
формационные агентства, от 
УЕФА в комитет также вошел ди-
ректор по правовым вопросам 
организации Аласдер Белл.

Стоит напомнить, что воз-
главил комитет по реформам 
экс генеральный директор Меж-
дународного олимпийского ко-
митета Франсуа Каррар. Заме-
стителями Каррара стали два 
представителя крупных ком-
мерческих партнеров ФИФА, а 
также по два делегата от каждой 
из шести конфедераций: от 
КОНКАКАФ — Самир Ганди и 
Виктор Монтальяни; от КОНМЕ-
БОЛ — Горка Вильяр и Вильмар 
Вальдес; от Африки: Хани Абу 
Рида и Констант Омари Селема-
ни; от Азии — шейх Ахмад Аль-
Фахад Аль-Сабах и Кеван Го-
спер; от Океании — Маи Чен и 
Сараи Бареман.

В футболистов
«Фенербахче»
снова
стреляли

ДЕРЖАТ 
НА МУШКЕ

Сергей Сокольский

ВЧЕРА в Турции было соверше-
но вооруженное нападение на 
полузащитника стамбульского 
«Фенербахче» Мехмета Топала.

Машина игрока попала под 
обстрел, когда он возвращался с 
тренировки домой. Жизнь Топа-
лу и еще одному игроку «Фене-
ра» Уйгару Зейбеку спасло лишь 
то, что на автомобиле были уста-
новлены пуленепробиваемые 
стекла. Комментируя инцидент, 
«Фенербахче» назвал нападение 
на Топала террористическим ак-
том. «Мы осуждаем вооружен-
ные нападения на наших сотруд-
ников и надеемся, что справед-
ливость восторжествует», — го-
ворится на официальном сайте 
стамбульского клуба.

Это уже второй раз, когда иг-
роки «Фенербахче» подвергают-
ся вооруженному нападению. 

В апреле нынешнего года был 
обстрелян автобус с командой, 
возвращавшейся в аэропорт по-
сле матча с «Ризеспором». Из 
футболистов тогда также никто 
не пострадал, но ранение полу-
чил  водитель. Тогда чемпионат 
страны был приостановлен на 
неделю.

ХОККЕЙ  «Авангард» выиграл 
предсезонный турнир

«Ястребы» 
летают выше

Илья Зубко

КЛУБЫ Континентальной хоккейной лиги продолжают 
готовиться к новому сезону, до старта которого остается 
уже меньше двух недель. Накануне завершился предста-
вительный турнир в Челябинске. 

Местный «Трактор» позвал в гости уральских соседей 
— магнитогорский «Металлург» и «Автомобилист» из 
Екатеринбурга, а также омский «Авангард». В итоге пер-
вое место заняли сибирские «ястребы», которые в фина-
ле обыграли «Магнитку» 5:2. Но наиболее обсуждаемым 
событием стал, пожалуй, не триумф «Авангарда», а неу-
дачная игра хозяев. «Трактор» перед своими болельщи-
ками, которые заполняли арену и активно команду под-
держивали, не смог одержать ни одной победы. И усту-
пил даже в поединке за третье место, где в серии булли-
тов удача улыбнулась «Автомобилисту» — 3:2. Такой ре-
зультат, даже несмотря на тренировочный характер тур-
нира, очень расстроил руководителей клуба. И их итого-
вые комментарии были достаточно жесткими. Так что 
главному тренеру челябинского клуба Андрею Николи-
шину нужно постараться уже по ходу следующих това-
рищеских матчей добиться более солидных результатов. 

— Нам призовое место не досталось, не заслужили. Из 
четырех матчей три мы проиграли по буллитам. Как 
всегда, есть над чем работать. Но то, что мы провалили 
начало матча, ни в какие ворота не лезет. Будем делать 
оргвыводы, — приводит комментарий самого Николиши-
на пресс-служба «Трактора».

Тем временем набирает обороты турнир в Астане, где 
в шестой раз разыгрывают Кубок президента республи-
ки Казахстан. Начался он с радостного для болельщиков 
события — «Барыс» опробовал лед своей новой домаш-
ней арены на 12 тысяч зрителей. И победил в матче-от-
крытии новокузнецкий «Металлург» — 4:2. Впрочем, по-
сле двух туров на первое место вышли не хозяева, а «Ад-
мирал» из Владивостока, набравший шесть очков. «Ба-
рыс» же уступил 1:2 «Югре» из Ханты-Мансийска. Груп-
повой этап завершится сегодня, а в четверг состоятся 
финал и матч за третье место.

Что же касается клубов, которым предстоит 24 авгу-
ста разыграть Кубок Открытия, то они свои сборы про-
ходят за рубежом. Обладатель Кубка Гагарина питерский 
СКА проиграл в Финляндии свой спарринг местному 
клубу «Эспоо» 4:5. Ну а чемпион России ЦСКА сейчас в 
Швейцарии. «Красно-синие» переиграли команду «Фри-
бург-Готтерон» — 3:1.

Эксклюзив Один из лидеров ЦСКА Зоран Тошич рассказал о дерби 
со «Спартаком», жизни на Родине и задержании в аэропорту Манчестера 

Бэмби атакует
Артур Нанян 

В 
стартовавшем фут-
больном сезоне ЦСКА 
не знает поражений: 
четыре победы подряд 
позволяют армейцам 

делить первое место в турнирной 
таблице с питерским «Зенитом». 
Однако по-настоящему первое 
серьезное испытание «красно-
синих» ждет в эту пятницу: в сто-
личном дерби армейцы встре-
тятся на выезде со «Спартаком», 
а через три дня команде Леонида 
Слуцкого предстоит визит в Лис-
сабон на матч квалификацион-
ного раунда Лиги чемпионов 
против «Спортинга».

Несмотря на напряженный 
график, один из лучших бомбар-
диров ЦСКА в текущем сезоне 
Зоран Тошич нашел время для 
общения с корреспондентом 
«РГ» на базе клуба в Ватутинках. 
После тренировки в изнуряю-
щую жару сербский полузащит-
ник выглядел на удивление бо-
дро. За час с небольшим 28-лет-
ний полузащитник рассказал о 
многом, но начали мы беседу со 
злободневных тем.

Со жребием повезло
Непопадание в Лигу чемпионов 
станет катастрофой для ЦСКА?
ЗОРАН ТОШИЧ: Конечно, потому что 
мы всегда стремимся участво-
вать в этом турнире. Другое дело, 
что в матчах со «Спортингом» 
нам надо избежать тех ошибок, 
которые мы допустили со «Спар-
той».

Что конкретно вы имеете в виду?
ЗОРАН ТОШИЧ: Мы могли решить все 
вопросы еще в первой встрече, 
но не использовали свои шансы. 
Нам надо прибавить в реализа-
ции моментов, потому что мы 
много создаем в атаке, но не за-
биваем. 

Довольны тем, что ЦСКА попал-
ся именно «Спортинг», а не 
«Манчестер Юнайтед»?
ЗОРАН ТОШИЧ: Я еще до жеребьевки 
сказал ребятам, что хочу сыграть 
с португальцами. Матч с «МЮ» 
был бы особенным для меня, но 
они очень сильны, а со «Спор-
тингом» мы поборемся на 
равных.

Что-нибудь знае-
те о вашем со-
пернике?

ЗОРАН ТОШИЧ: Я в курсе, что 
ЦСКА в 2005 году обыграл в 
финале Кубка УЕФА именно 
«Спортинг». Мне Акинфеев с 
братьями Березуцкими много 
чего рассказывали о той встрече, 
какие они тогда эмоции пережи-
ли. Верю, и на этот раз все будет 
хорошо, и мы в третий раз подряд 
сыграем в групповой стадии 
Лиги чемпионов.

Как восприняли новость о на-
значении на пост главного тре-
нера сборной России Леонида 
Слуцкого?
ЗОРАН ТОШИЧ: Вашей команде повез-
ло, что у нее будет такой настав-
ник. Мне нравится работать со 
Слуцким, надеюсь он успешно 
справится со своей задачей, и все 
будет хорошо как у сборной, так 
и у ЦСКА.

Фанаты «Спартака» желают 
удачи
На неделе вам предстоит сыг-
рать в дерби против «Спартака». 
Вы уже пять лет в ЦСКА и навер-
няка матчи против «красно-бе-
лых» особенные?
ЗОРАН ТОШИЧ: Когда я переходил в 
ЦСКА, все вокруг только и гово-
рили, что об играх со «Спарта-
ком». Я сам участвовал в дерби 

«Партизана» с «Црвеной Зве-
здой», это такой адреналин! Так 
что помню каждый свой гол в во-
рота «Спартака».

Бывало, что сталкивались с аг-
рессивным поведением болель-
щиков «Спартака»?
ЗОРАН ТОШИЧ: Фанаты «красно-бе-
лых», с которыми сталкиваюсь в 
городе, всегда желают мне удачи! 
Единственное, просят, чтобы я 
не забивал «Спартаку» (смеет-
ся).

Рискнете дать прогноз на гряду-
щее дерби?
ЗОРАН ТОШИЧ: Нет, в таких матчах 
может все что угодно произойти.  

Академик Тошич
Вы родились в городе Зренянин. 
Что могли бы рассказать о своей 
Родине?
ЗОРАН ТОШИЧ: Зренянин находится 
в 70 километрах от Белграда и в 
50 от Нови-Сада, там живут око-
ло 100 тысяч человек. Те, у кого 
есть деньги и возможность уе-
хать в столицу, так и поступают. 
При этом мне нравится Зреня-
нин, потому что там живут мои 
родители и друзья. Кроме того, 
пару лет назад я открыл там 
спортивный центр. Вот, кстати, 
можете туда сходить, очень со-
ветую! 

А как называется ваша акаде-
мия?
ЗОРАН ТОШИЧ: «Бэмби». К слову, та-
кое прозвище мне дали, когда я 
только начинал играть в фут-
бол. Мне было девять лет, 
и я выходил на поле 

против парней старше 
меня на 3 — 4 года, и сре-
ди них я выглядел ма-
леньким. В то время 
перед трениров-
к а м и  я  к у ш а л 
одно лакомство, 
которое мне очень 
нравилось, и назы-
валось оно «Бэмби». Так ко мне 
прозвище и приклеилось.

Вы сказали, что ваши родители 
живут в Зренянине. Не было мы-
слей о переезде в Москву?
ЗОРАН ТОШИЧ: Нет, им там нравит-
ся, хотя времена сейчас очень 
тяжелые. Маму уволили из бан-
ка, в котором она проработала 
около 30 лет, такая же ситуация 
и у отца — его компания закры-
лась несколько лет назад. Когда 
я подписал первый профессио-
нальный контракт и стал зара-
батывать большие деньги, я 
 сразу сказал родителям, что те-
перь я буду обеспечивать всю 
семью. Зачем им мучиться и по-
лучать по 300 евро, если у меня, 
слава богу, нет проблем с фи-
нансами? 

У них есть возможность смо-
треть ваши матчи по телевизо-
ру?
ЗОРАН ТОШИЧ: В Сербии, Хорватии и 
Черногории есть один общий ка-
нал, который показывает игры 
чемпионата России. Кроме того, 
родители несколько раз прилета-
ли в Москву вместе с моими деть-
ми.

Сколько их у вас?
ЗОРАН ТОШИЧ: Две дочки — Ниа и 
Ина. Одной три с половиной года, 
а второй почти шесть. Они самые 
важные люди в моей жизни. Я 
сделал на руке татуировку с их 
именами и каждый раз, когда за-
биваю гол, целую запястье. 

А с кем дети живут?
ЗОРАН ТОШИЧ: Вместе с моей быв-
шей женой Дианой в Нови-Саде. 
Мы развелись два года назад, но у 
нас с ней нормальные отноше-
ния. 

Сколько лет вы со-
стояли в браке?
З О Р А Н  Т О Ш И Ч : 
Семь лет 
мы были 
вместе, и 
ч е т ы р е 
г о д а  о н а 
была моей 
женой. По-
сле развода в 
одной из газет 
появилась 

новость, 
что я попал 
в аварию на 
своем личном 
самолете. Это во-
обще бред! У меня 
нет столько денег, что-
бы приобрести его, я же 
не миллиардер. Да, я зара-
батываю хорошие деньги, могу 
позволить себе купить билеты в 
бизнес-класс, но мне такие вещи 
неинтересны. Из-за определен-
ных событий начинаешь по-дру-
гому смотреть на все.

Можете назвать самый тяжелый 
период в вашей жизни?
ЗОРАН ТОШИЧ: Конец 90-х, когда мне 

было 12 лет и нашу страну бом-
били. Я жил в Зренянине, и у нас 
все было спокойно, но киломе-
трах в 40 — 50 от нас с неба падали 
бомбы, и я до сих пор помню этот 
звук…

Шампунь для игроков
Вернемся к футболу. Кто привил 
вам любовь к этой игре?
ЗОРАН ТОШИЧ: Думаю, на меня по-
влиял старший брат, который вы-
ступал еще в чемпионате Югос-
лавии за «Пролетер». Он посове-
товал мне записаться в секцию 
клуба «Банат». 

Какая у вас была первая зарпла-
та?
ЗОРАН ТОШИЧ: Мне было 17, и нам 
платили 100 евро в месяц, но 
деньги мы получали раз в полгода.  

В «Партизане» вы отыграли 
лишь полтора года. Чем вам за-
помнилось то время?
ЗОРАН ТОШИЧ: Дерби с «Црвеной 
Звездой». Это просто фантасти-
ка! Надо быть на стадионе, чтобы 
прочувствовать все, словами 
этого не передать. Кстати, пока я 
был в «Партизане», мы ни разу 
не уступили «Црвене», хотя у 
них тогда  была сильная команда. 

Инцидентов с фанатами не 
было?
ЗОРАН ТОШИЧ: Помню, мы опережа-

ли «Црвену Звезду» на девять 
очков и дважды сыграли 

вничью. Перед третьим 
матчем к нам в автобус 
ворвались болельщи-
ки и стали критико-
вать, ругать нас, было 
неприятно. Еще была 
забавная история, 
которая произошла 
уже после того, как я 
переехал в Англию. 
Ребята из «Црвены 

Звезды» жаловались 
в интервью, что руководст-

во не платит им денег и что им 
не на что купить даже шам-
пунь. В итоге через несколько 
дней после одной из трени-
ровок фанаты пробрались на 
парковочную территорию, 

разбили окна машин футболи-
стов и оставили там шампунь. 

Новогодний сюрприз
Как возник вариант с «Манчес-
тер Юнайтед»?
ЗОРАН ТОШИЧ: За полгода до перехо-
да  в «МЮ» я провел несколько 
хороших матчей за «Партизан» в 
Лиге чемпионов и Кубке УЕФА. 

Где-то в ноябре 2007 года агент 
спросил у меня, где бы я хо-

тел продолжить карьеру. Я 
сказал, что мечтаю ока-
заться в «МЮ», и уже в де-

кабре он сообщил мне о 
договоренности с ан-

глийским клубом. Оставалось 
лишь полететь в Манчестер и по-
ставить подпись под контрактом. 

Помните момент, когда зашли в 
раздевалку, а там сидят Кришти-
ану Роналду, Уэйн Руни?
ЗОРАН ТОШИЧ: Роналду в тот день 
попал в аварию, и потому он 
приехал на базу чуть позже и не 
поле не вышел. Первый месяц в 
Англии был кошмарным для 
меня, я словно на Марс попал! 
Все-таки чемпионат Сербии 
нельзя сравнить с Премьер-ли-
гой, я понял это даже по трени-
ровкам. Как только мяч попадал 
ко мне, сразу следовала потеря.  
Жаль, что я так и не получил 
шанса в «МЮ», провел лишь 
пять матчей, а затем меня отда-
ли в аренду в «Кельн».

Можете подробнее рассказать 
историю, как вас не пустили в 
Манчестер в прошлом году на 
матч Лиги чемпионов против 
«Манчестер Сити»?
ЗОРАН ТОШИЧ: За несколько дней до 
этой встречи я поинтересовался 
в клубе, нужна ли мне виза для 
поездки в Англию. Мне сказали, 
что нет, я могу находиться там 
два дня без нее, и в итоге я поле-
тел вместе с ЦСКА на игру.

Неужели вы не спрашивали у 
друзей про визу?
ЗОРАН ТОШИЧ: Конечно, просто я до-
верился людям из клуба, но и с 
себя вины не снимаю. В итоге 
меня отпустили в отель, я даже 
потренировался с командой, но 
за день до матча нам сообщили, 
что я не имею права находиться 
в Англии и что я должен до нача-
ла игры отправиться в Москву. 

Напитки покрепче
Помните, как впервые узнали об 
интересе ЦСКА?
ЗОРАН ТОШИЧ: Это было в конце мая 
2010 года, когда закончился се-
зон в «Кельне» и мне позвонил 
Милош Красич. Ему сказали, 
что ЦСКА хочет меня купить, и 
попросили связаться со мной. 

Позже меня набрал агент, и 
мы решили все за 2 — 3 дня.

Как вам живется в Мо-
скве?

ЗОРАН ТОШИЧ: Просто су-
пер! Здесь много сер-

бов, плюс мне очень 
нравится ресторан 

«Ботик Петра». 
Часто посещаю 
е го  в м е сте  с 
друзьями.

Что из сербской кухни по-
советуете?
ЗОРАН ТОШИЧ: Я обожаю пле-
скавицу. Это такое блюдо в 
виде круглой котлеты. Еще мне 
нравится пршут, ну а из напитков 
я предпочитаю ракию, хотя в 
свое время я из-за нее 3 — 4 дня не 
мог прийти в себя.

Отмечали что-то?
ЗОРАН ТОШИЧ: Да, мне было тогда 22 
года и мы праздновали день ро-
ждения брата. Кто-то из его дру-
зей посоветовал мне попробо-
вать «подводную лодку», у нас 
так называют смесь пива и ра-
кии. Ну я был молодой, послу-
шался и потом сильно пожалел 
(улыбается). Выпил стакан и вы-
рубился… Брат потом рассказы-
вал, что мне было очень плохо, с 
тех пор я серьезнее отношусь к 
алкоголю.

Где любите отдыхать?
ЗОРАН ТОШИЧ: В Дубае, потому что 
самый длительный отпуск у нас 
зимой, и в этот период хочется 
провести время на море с детьми. 
А так мне нравится Греция, Чер-
ногория, Испания. Вот закончу 
карьеру и буду путешествовать 
по всему миру. Но пока я хочу иг-
рать в футбол, а об активном от-
дыхе задумаюсь через несколько 
лет. 

Акцент

 Зоран Тошич: Прозвище 
Бэмби мне дали, когда я толь-
ко начинал играть в футбол 

На турнире в Челябинске лучшими командами стали омский 
«Авангард» (в темной форме) и магнитогорский «Металлург». 
А вот хозяева заняли только последнее место.

ФУТБОЛ Думбия
возвращается в Россию, 
а Вальбуэна ее покидает

Лига меняет 
звезд

Илья Соболев

ДВАЖДЫ лучший бомбардир чемпионата России, неод-
нократно лучший игрок года, по версии разных отечест-
венных изданий, Сейду Думбия снова будет играть в на-
шей Премьер-лиге.

Накануне ЦСКА объявил об аренде ивуарийского 
футболиста из итальянской «Ромы» до конца года с воз-
можностью пролонгации соглашения до окончания сезо-
на 2015/16.

Продав Думбия полгода назад, армейцы так и не смо-
гли найти полноценную замену своему голеадору. Ахмед 
Муса в амплуа центрфорварда выглядел не слишком убе-
дительно, а купить готового топ-нападающего «красно-
синие» так и не смогли. Прошлый сезон подопечные Лео-
нида Слуцкого еще как-то дотянули, но вот на старте но-
вого проблема стала еще очевидней. А в преддверии ли-
гочемпионского матча она грозила перерасти в ката-
строфу. Аренда Думбия, похоже, — идеальный выход из 
ситуации. Сейду не придется привыкать к новой обста-
новке, он здоров, играл за «Рому» в контрольных матчах. 
А менеджменту ЦСКА остается только поаплодировать: 
футболист, проданный меньше года назад за серьезную 
сумму, снова в стане армейцев за значительно меньшие 
деньги.

По словам генерального директора ЦСКА Романа Ба-
баева, переговоры об аренде Думбия получились рекор-
дными по длительности и сложности в истории клуба. 
Так или иначе, сделка состоялась, и на самом флажке 
ивуариец внесен в заявку российской команды перед Ли-
гой чемпионов.

Жаль, но пополнившись одной звездой, российский 
футбол теряет другую. Вчера французский «Лион» объя-
вил о переходе из «Динамо» Матье Вальбуэна. Малень-
кий француз отыграл за «бело-голубых» лишь один се-
зон, но успел стать любимцем болельщиков и специали-
стов. Определяющим моментом в судьбе 30-летнего хав-
бека стала новость об исключении «Динамо» из еврокуб-
ков за несоблюдение финансового фэйр-плей. Вальбуэна 
вроде бы готов был остаться в клубе, но с условием по-
следующего усиления команды. Однако в нынешних 
условиях о громких приобретениях не может быть и 
речи, уместнее говорить о распродаже. Матье стал пер-
вым и одним из самых лакомых «лотов». По неофициаль-
ной информации, «Динамо» получило за игрока сборной 
Франции пять миллионов евро. Контракт Вальбуэна 
с «Лионом» будет рассчитан на три года.

ЦИФРА

43
ГОЛА
забил Тошич на данный момент 
в 177 матчах за ЦСКА во всех 
 турнирах
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Зоран Тошич обошелся ЦСКА в 10 миллионов евро, 
став одним из самых дорогих футболистов в исто-
рии армейцев.

ДОСЬЕ «РГ»
Зоран Тошич родился 28 апреля 1987 года в городе Зренянин, располо-
женном в восточной части автономного края Воеводина. Профессио-
нальную карьеру начал в клубе «Банат», откуда в 19-летнем возрасте 
перебрался в один из самых титулованных клубов Сербии «Партизан».
За полтора года в стане «черно-белых» Зоран стал чемпионом страны 
и обладателем Кубка. Зимой 2007 года молодой серб привлек к себе вни-
мание английского «Манчестер Юнайтед», куда он перешел в январе 
того года. 
Впрочем, освоиться на Туманном Альбионе Тошичу так и не удалось: он 
частенько оставался вне заявки на матчи и в итоге провел за «МЮ» 
лишь пять встреч, в результате чего его отправили в аренду в немец-
кий «Кельн». 
В составе этой команды серб провел 13 игр, забил 5 мячей и был признан 
болельщиками одним из лучших футболистов по итогам сезона.
С ЦСКА Тошич подписал контракт летом 2010 года. За пять лет в Рос-
сии Зоран по два раза становился чемпионом, обладателем Кубка и Су-
перкубка страны. 
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